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анна Видянова 

В феврале спекулянты, которые ранее 
активно обменивали валюту, охла-
дили свой пыл. Ситуация с курсом 

постепенно начинает стабилизироваться. 
По данным Нацбанка, последние две неде-
ли американская валюта продавалась по 
347,9-359,2 тенге. Впрочем, пока рано го-
ворить о том, что доллар продолжит удер-
живаться в данном коридоре – налоговая 
неделя экспортеров сырья закончилась. 
Как отмечают аналитики, в феврале дол-
лар мог упасть еще ниже. 

Первые месяцы 2016 года были для ва-
лютного рынка весьма волатильны. Курс 
штормило на фоне резко меняющихся ко-
тировок цен на нефть и информации о ее 
запасах и добыче в США. В январе-феврале 
разрыв между максимальным значени-
ем курса американской валюты и мини-
мальным составил 42,9 тенге. Стоимость 
черного золота марки Brent с 2016 года 
также вела себя неоднозначно. В январе-
феврале нефть этой марки торговалась по 
$28,21-35,87 за баррель. Впрочем, если по-
смотреть на ситуацию на валютном рын-
ке в феврале, то можно увидеть, что курс 
доллара постепенно стабилизировался. 
Например, по данным KASE, если в первой 
половине февраля курс доллара достигал 
375,2 тенге, во второй половине месяца он 
стал уверенно падать и достиг 348 тенге.

«По нашему мнению, курс доллара на 
данный момент отыграл глубину падения 
цены на нефть. В последние недели мы 
видим относительную стабилизацию цен 
на черное золото выше $30 за баррель. Пи-
ковые значения курса доллара, почти 400 
тенге за американскую валюту, совпадали 
с дном цены на нефть – около $27 за бар-
рель. Поэтому на укрепление тенге в фев-
рале повлияли в первую очередь удорожа-
ние нефти, во-вторых, стабилизирующие 
курс операции Нацбанка и, в-третьих, на-
логовые выплаты экспортеров. Как долго 
будет продолжаться текущая тенденция, 
зависит от цен на черное золото, интервен-
ций Нацбанка и ситуации с курсом рос-
сийского рубля», – считает Мурат Кастаев, 

генеральный директор ТОО «DAMU Capital 
Management».

Последние три дня цена на нефть марки 
Brent держалась в коридоре $36,49-36,86 
за баррель. И, как предполагает анали-
тик, вскоре она может перешагнуть этот 
уровень. «Наш среднесрочный прогноз – 
это колебание нефти в коридоре $25-45. С 
определенной уверенностью можно ска-
зать, что цена вряд ли уйдет значительно 
выше, так как сразу вырастут объемы до-
бычи и цена вновь снизится. С другой сто-

роны, маловероятно и значительное сни-
жение котировок, например, к $20 и ниже, 
так как это никому на рынке не выгодно. 
Поэтому считаем, что цена на это сырье 
нашла свои уровни и относительно стаби-
лизировалась, хотя на рынке еще присут-
ствует превышение предложения нефти 
над спросом. Предполагаем, что в средне-
срочном периоде рубль будет ослабевать к 
доллару», – отметил Мурат Кастаев.

Казахстанцы продолжают 
ставить на доллары
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гЕоПолитичЕСКиЕ 
игры должНы  
уйти В ПрошлоЕ

Взаимные санкции, геополитические 
игры и элементы холодной войны долж-
ны уйти в прошлое. Об этом 2 марта в ходе 
встречи с главами дипломатических мис-
сий, аккредитованных в РК, заявил глава 
Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Геопо-
литические игры, взаимные экономические 
санкции и прочие архаичные элементы хо-
лодной войны должны навсегда уйти в про-
шлое. Санкционная политика не приводит 
ни к каким результатам, кроме ухудшения 
экономического состояния государств, ко-
торые торгуют между собой, и не способ-
ствует хорошей работе в рамках Всемирной 
торговой организации. Предлагаю широко 
обсудить эту идею на девятом Астанинском 
экономическом форуме в мае нынешнего 
года. Рассчитываю на высокий представи-
тельский уровень ваших стран на данном 
мероприятии», – заявил Нурсултан Назар-
баев. Глава государства подчеркнул, что по-
литика не должна мешать сотрудничеству 
и экономическому росту. Он призвал скон-
центрировать усилия всех государств на 
развитии взаимодействия на двустороннем 
региональном, межрегиональном и глобаль-
ном уровнях в экономических, торговых и 
инвестиционных секторах. При этом Нур-
султан Назарбаев отметил значимость Евра-
зийского континента как центра интересов 
глобальных игроков. «Глобальный экономи-
ческий кризис продолжает генерировать со-
циально-политические потрясения в мире. 
Однако кризис дает также благоприятную 
возможность для нового развития. Мы долж-
ны использовать исторический шанс для 
закладки основ адекватной, эффективной, 
сбалансированной модели мирового эконо-
мического развития. Поэтому я предложил 
создать объединенное евразийское эконо-
мическое пространство. Сегодня Евразия 
– ключевой геополитический и экономи-
ческий фактор мировой политики. Здесь 
пересекаются интересы всех глобальных 
игроков – от Китая, России, США, Евросоюза 
до Индии, Ирана и Турции», – пояснил пре-
зидент РК. (Соб.инф.)

аСтаНа  
СтаНоВитСя 
городоМ  
разВитого  
БизНЕСа

Стереотип о том, что Астана – это город 
чиновников, развеивается. Об этом в ходе 
III ежегодной конференции предпринимате-
лей Астаны заявил аким столицы Адильбек 
Джаксыбеков. «В целом мы сейчас развеива-
ем стереотипы, что Астана является городом 
госслужащих. На самом деле Астана – это го-
род развитого бизнеса, именно нацеленного 
на самодостаточность и самоокупаемость 
региона. Помимо того, что Астана перечис-
ляет 600 млрд тенге напрямую в республи-
канский бюджет из местного бюджета, про-
извели изъятия 17 млрд тенге», – отметил он. 
По словам градоначальника, на текущий мо-
мент доля МСБ в валовом региональном про-
дукте Астаны достигла 61%, что превышает 
среднереспубликанский показатель в 3 раза. 
«Для сравнения: в ЗКО (данный показатель 
составляет, – ред.) 38,8%, Алматы – 34%», 
– подчеркнул глава столицы. Кроме того, 
Адильбек Джаксыбеков проинформировал 
о том, что инвестиции в основной капитал 
в прошлом году составили 773 млрд тенге, 
что на 15% выше показателя предыдущего 
года. При этом, по данным Адильбека Джак-
сыбекова, численность занятых в сфере МСБ 
Астаны составляет порядка 283 тыс. человек, 
а это каждый третий житель столицы. «Объ-
ем выпуска продукции субъектами малого и 
среднего предпринимательства составляет 
3,6 трлн тенге, что превышает среднереспу-
бликанский показатель в 5 раз. Только за 
прошлый год в сфере МСБ создано более 35 
тыс. рабочих мест», – пояснил он. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

АЗИЗ ИлЕуОВ, 
БОТАГОЗ 
АШИРБЕКОВА,  
МАлИК САулЕБАй

вышли из состава правления АО 
«Разведка Добыча «КазМунайГаз» 

БАНу ЕРГАлИЕВА
назначена управляющим финансо-
вым директором – членом правле-
ния АО «Национальный управляю-
щий холдинг «КазАгро»

КАМАлжАН  
НАДыРОВ

назначен руководителем Республи-
канского диагностического центра

МАРГулАН МАРАИМ
назначен начальником управления 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и энергетики ЮКО

КаДровЫе 
ПереСтаНовКИ 
И НаЗНачеНИЯ

// актуально// актуально

уБытКи 
ЕгиПЕтСКого 
турСЕКтора

Доходы туристической отрасли Египта со-
кратились примерно на $1,2-1,3 млрд после 
крушения российского авиалайнера А321 на 
Синае, заявил премьер-министр страны Ше-
риф Исмаил в интервью гостелеканалу. «После 
авиакатастрофы мы потеряли около $1,2 млрд, 
или $1,3 млрд за последние три или четыре 
месяца», – приводит его слова Deutsche Welle. 
Проблемы турсектора Египта привели к рез-
кому сокращению валютной выручки страны 
и падению курса египетского фунта на черном 
рынке. На прошлой неделе Центральный банк 
Египта пообещал не допустить девальвации 
фунта. При этом ЦБ страны рекомендовал 
банкам давать отсрочки по кредитам и предо-
ставлять иные льготы компаниям, связанным 
с туристической отраслью. С 17 февраля таким 
компаниям предоставляется год, в течение ко-
торого они могут подать заявление об отсрочке 
платежей по кредитам на три года, пеня при 
этом не взимается, проценты добавляются к 
основной сумме долга. Напомним, в прошлом 
финансовом году, завершившемся 30 июня 
2015 года, доходы Египта от туризма составля-
ли $7,3 млрд, что эквивалентно 12% стоимости 
импортируемых в страну товаров. (interfax.kz)

рахМоН ПризВал 
заПаСатьСя 
ПродуКтаМи

жителям Таджикистана рекомендова-
но запастись продуктами, сообщает пресс-
служба президента страны по итогам засе-
дания правительства. Президент Эмомали 
Рахмон напомнил о малоснежной зиме и ран-
ней осени, предупредил о вероятности засухи, 
маловодия, а также об угрозе неурожайности. 
Кроме того, гражданам страны порекомендо-
вали по возможности накопить запасы воды, 
а также обильно поливать свои земли, сады 
и виноградники. Кроме того, в сообщении 
«была подчеркнута необходимость минималь-
ного расходования средств на проведение 
государственных мероприятий, затратных 
народных традиций и обрядов, а населению 
рекомендовано запастись продуктами пита-
ния». Руководство Таджикистана зачастую 
просит население запасаться продуктами. 
«Вот уже несколько лет мы призываем народ 
запасаться продуктами на два года вперед. 
Это очень важно. Особенно в этом году, когда 
в стране изобилие производства сельхозпро-
дукции, этим должна воспользоваться каждая 
семья», – говорил Рахмон в сентябре прошлого 
года (цитата по агентству ТоjNews). Он подчер-
кивал, что негативное влияние на экономику 
Таджикистана оказывают колебания курсов 
валют у торговых партнеров страны, которые 
ведут к изменению цен на основные виды экс-
портно-импортной продукции. (rbc.ru)

ПлаН Маршалла 
для уКраиНы

Германия разрабатывает так называе-
мый «план Маршалла» для Киева. Об этом в 
интервью украинскому изданию «Сегодня» 
рассказал депутат бундестага, руководитель 
немецко-украинской парламентской груп-
пы Карл-Георг Вельман. «Мы работаем над 
новой стратегией для стабилизации и разви-
тия украины вместе с украинцами. С гораздо 
большими финансовыми и политическими 
усилиями. Это нечто новое и будет идти в ка-
честве дополнения к соглашению об ассоциа-
ции», – заявил парламентарий. Он назвал стра-
тегию основательным «планом Маршалла» 
для восстановления экономики, управления 
и судебной системы украины. Документ еще 
находится в разработке, но Берлин в случае 
принятия плана намерен полностью контро-
лировать его реализацию. 22 февраля глава 
МИД Германии Франк-Вальтер Штайнмайер 
сообщил, что Евросоюз недоволен процессом 
реализации минских соглашений по урегу-
лированию конфликта в Донбассе. В 2014 году 
были подписаны политическая и экономиче-
ская части соглашения об ассоциации с ЕС, 
которые предусматривают, в частности, зону 
свободной торговли. В сентябре его ратифи-
цировала Верховная Рада. Окончательно до-
кумент вступит в силу после его ратификации 
парламентами всех стран-участниц договора. 
В украинском МИД заявили, что на это потре-
буется от одного года до трех лет. План Мар-
шалла – программа помощи со стороны США 
европейским странам после Второй мировой 
войны, разработанная госсекретарем Джор-
джем Маршаллом. Целью плана было восста-
новление разрушенной экономики Европы, 
устранение торговых барьеров, модернизация 
промышленности континента. (lenta.ru)

ВЕлиКоБритаНии 
грозят 
НЕСтаБильНоСтью

В случае выхода Великобритании из Евро-
союза стране потребуется около десяти лет на 
восстановление торговых и экономических 
отношений с континентальной Европой. За 
годы «неопределенности» могут пострадать 
все ведущие отрасли британской экономи-
ки: промышленность, сельское хозяйство и 
финансовые услуги. К такому выводу в своем 
отчете пришла группа экспертов правитель-
ства Великобритании. Обнародованный до-
кумент был подготовлен экспертами Офиса 
кабинета (Cabinet Office) – администрации 
премьер-министра Дэвида Кэмерона. Это пер-
вый правительственный доклад о возможных 
последствиях так называемого Brexit. Среди 
секторов экономики, наиболее уязвимых к 
разрыву связей с ЕС, эксперты Офиса называ-
ют автомобилестроение, финансовые рынки и 
инвестиции. Оценить ущерб для британской 
экономики эксперты Офиса не взялись, но от-
метили, что торговля с Европейским союзом 
прямо или косвенно затрагивает 12,6% ВВП 
Великобритании. Например, из 1,23 млн по-
ставленных за рубеж в 2015 году британских 
автомобилей более половины было продано в 
страны ЕС. (rbc.ru)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

КаЗахСтаН Казахстанцы продолжают 
ставить на доллары

Вероника герман

На днях агентство Bloomberg назвало 
золото главным активом 2016 года. 
Инвесторы вкладывают деньги в 

драгоценный металл на фоне нестабиль-
ности на валютных и фондовых рынках. 
«Еще прошлым летом золото называли 
варварским пережитком, а теперь его по-
купают все больше», – заявил Bloomberg 
менеджер фонда USAA Precious Metals & 
Minerals. 

Золото в течение последних трех ме-
сяцев показывало разные направления 
динамики. С середины декабря оно на-
чало свое подорожание и с уровня $1050 
поднялось до $1263 за тройскую унцию, 
после чего упало до $1190, а потом вновь 
восстановилось на отметке $1230. Долго-
срочный нисходящий тренд, который 
длится с осени 2011 года, когда цены пре-
вышали $1 920, все еще в силе, пояснил 
Вадим Иосуб, старший аналитик «Альпа-
ри». 

«На мой взгляд, это связано с факто-
рами, которые помимо всего прочего на-

слоились друг на друга. Во-первых, это 
менее агрессивная, чем ожидалось, поли-
тика ФРС относительно увеличения про-
центной ставки. Последние протоколы 
комитета по открытым рынкам ФРС США 
показали, что в текущем году, вероятнее 
всего, ставка будет увеличена только два 
раза, а не четыре, как это планировалось 
американским регулятором еще в декабре 
2015 года. Во-вторых, сюда нужно приба-
вить покупки золота мировыми центро-
банками, количественное смягчение в 
Европе и Японии и коррекцию на мировых 
фондовых рынках, которая заставила ин-
весторов искать новое пристанище своим 
капиталам. В качестве такой тихой гавани 
и было выбрано золото», – отметил Вадим 
Иосуб.

«В отсутствии собственных фундамен-
тальных идей цена на золото находится в 
сильной зависимости от индекса долла-
ра», – пояснил аналитик. Рост американ-
ской валюты при прочих равных означа-
ет снижение цен на золото, и наоборот. 
С начала декабря прошлого года индекс 
доллара DXY снизился с 100,5 до 95,25, 

однако позже успел восстановиться и 
последнюю неделю провел в диапазоне 
96,65-97,10.

При этом, предупреждает он, сейчас 
нет уверенности в том, что рост золота 
обязательно будет продолжен. «Так уж 
сложилось, что золото было, есть и будет 
защитным активом на случай высокой 
инфляции. Сейчас же ни Америке, ни Ев-
ропе высокая инфляция не грозит. Более 
того, в этих регионах длительное время 
пытаются поднять ее хотя бы до 2%. В 
этой ситуации имеет смысл рассматри-
вать недавний скачок цен на благород-
ный металл как коррекцию к продолжа-
ющемуся нисходящему тренду. Пробитие 
области поддержки в зоне $1 190-$1 200 
за тройскую унцию подтвердит эту идею. 
Напротив, если же цена золота превысит 
недавний локальный максимум в $1263, 
это будет поводом задуматься о зарож-
дении восходящего тренда. Пока же не 
произошло ни того, ни другого. Так что 
за рынком драгоценного металла целесо-
образно понаблюдать со стороны», – по-
яснил Вадим Иосуб.

золото вне политики
Чуть ранее немецкое издание Die Welt опу-
бликовало статью, в которой отмечается, 
что Россия активно пополняет свои золо-
тые запасы в стремлении ослабить господ-
ство доллара, золотая страховка также 
позволит России защититься от санкций. 
Как подчеркивает немецкая газета: золо-
тые запасы также увеличивают Казахстан 
и Китай. «Китай и Россия покупают золо-
то, несмотря на то, что их экономики пре-
бывают в тяжелом состоянии и вообще-то 
не могут себе позволить такие приобрете-
ния», – считает Die Welt. 

Первая пятерка лидеров по золотым 
запасам, по данным World Gold Council, 
выглядит следующим образом: 1 место – 
США (8133 тонны), 2 место – Германия (3 
381 тонна), 3 место – МВФ (2814 тонн), Ита-
лия (2451 тонна), Франция (2435 тонн). 
Казахстан, кстати, занимает 23-е место по 
золотым запасам.

Относительно пополнения запасов, по 
информации Нацбанка РК, Казахстан уве-
личил золотой запас в прошлом году на 
5,32%. 

«Российский Центробанк наращивает 
покупки золота. В 2015 году ЦБ закупил 
золота на 22% больше, чем годом ранее», 
– рассказала «Капитал.kz» Анна Бодрова, 
старший аналитик «Альпари». В целом же, 
заключила она, с начала текущего года ин-
вестиции в золото действительно стали мод-
ным трендом. Спрос на золото виден по уве-
личению объемов хедж-фондов мира и ETF. 

золото: инвестиция года  
или варварский пережиток?

алишер абдулин

Первый казахстанский хакатон в сфере ритейла 
прошел в минувшие выходные в Алматы.  MEGA 
Challenge собрал на одной площадке юных про-

граммистов, молодых разработчиков и предпринимате-
лей. Одни предлагали свои идеи по развитию сервисов 
торгово-развлекательных центров будущего, другие 
делились со студенческой молодежью опытом становле-
ния успешного бизнеса «с нуля». Организаторами проек-
та выступили: сеть ТРЦ MEGA, Детская школа програм-
мирования Love To Code, студенты Almaty Management 
University (AlmaU), компания Beeline Казахстан с услу-
гой «Интернет дома», «Галерея ресторанов». 

В течение суток 50 специалистов в области информа-
ционных технологий – участников HACKATHON MEGA 
разрабатывали прототипы, направленные на повы-
шение лояльности покупателей,  а также на создание 
дополнительных каналов коммуникаций и сервисов 
торгово-развлекательного центра MEGA. Темы для про-
ектов команды выбирали самостоятельно. Одним из 
ключевых вопросов являлась интеграция новых разра-
боток в уже существующие системы сети ТРЦ. Эксперт-
ная комиссия оценивала актуальность идей, перспек-
тивы реализации проектов и качество команд. Восемь 
из двадцати двух предложенных проектов прошли в 
финал. В итоге четыре команды получили право проте-
стировать свои прототипы на базе крупнейшего торго-
во-развлекательного центра Алматы. 

Как отметил  соорганизатор HACKATHON MEGA Ра-
шид Дюсембаев, ключевая цель хакатона – установить 

связь  между крупным, успешным бизнесом и молоды-
ми, перспективными разработчиками, которые хотят 
стать предпринимателями и предлагают различные 
стартапы. «В Казахстане нет такой инфраструктуры 
как, например, в Силиконовой долине, где действует 
множество венчурных фондов, инвестирующих в про-
екты на разных стадиях реализации. И это является 
барьером для развития зарождающегося бизнеса. Стар-
тап-экосистема не сможет развиваться без  участия 
корпоративного сектора. Сеть торгово-развлекатель-
ных центров MEGA – это хороший шанс для тестирова-
ния  различных интересных, технологичных проектов. 
Через такое сотрудничество талантливые разработчи-
ки получают возможность находить на рынке конкрет-
ные ниши, потенциальных инвесторов, заказчиков и 
реализовывать успешные проекты», – сказал Рашид 
Дюсембаев.

В качестве приза победители хакатона получили 
возможность протестировать свои прототипы на базе 
торгово-развлекательного центра MEGA Alma-Ata. По 
словам организаторов, это конкурс идей для тех, кто хо-
чет построить бизнес, и возможность проверить эффек-
тивность своего продукта на базе крупной компании с 
миллионным трафиком – лучшее вознаграждение для 
молодых предпринимателей. 

По мнению Дарьи Бублик, директора Департамента 
коммуникаций MEGA Center Management, хакатон дает 
казахстанским специалистам в области информацион-
ных технологий уникальный практический опыт рабо-
ты с одним из самых известных и востребованных фор-
матов торговли в мире, а также возможность заявить о 

себе на рынке труда. «Мы с интересом ожидали, какие 
новые идеи предложат разработчики для MEGA. Стоит 
отметить, что ребята продемонстрировали высокие тех-
нические навыки и хорошие знания бизнес-процессов. В 
течение 24 часов они изучали, как устроена крупнейшая 
в стране сеть ТРЦ MEGA, анализировали потоки, счи-
тали, прогнозировали, проектировали и выдали свои 
идеи. учитывая, что участники не в полной мере знако-
мы с принципами работы в сфере ритейла, в основном 
их проекты связаны с  дополнительными сервисами 
торгово-развлекательного центра и системой лояльно-
сти, то есть они больше опирались на свой потребитель-
ский опыт. Мы не ждали от команд решений, готовых 
на все 100%. Нам было важно понять, как они мыслят, 
насколько глубоко понимают саму идею и какие шаги 
предпринимают к ее реализации. Ценность таких про-
ектов в том, что здесь молодые отечественные специали-
сты имеют возможность проявлять себя, заявлять свои 
идеи и получать запасы практических знаний», – отме-
тила Дарья Бублик.

Организаторы считают, что подобный формат сотруд-
ничества бизнеса и стартаперов позволит в будущем со-
вместно создавать актуальные проекты. Одновременно 
с разработчиками старше 18 лет на площадке торгово-
развлекательного центра работали юные программисты 
– учащиеся 3-6 классов алматинских школ. Дети прошли 
мастер-класс по созданию анимации и представили экс-
пертной комиссии свои идеи по развитию сервисов ТРЦ. 
Победителями HACKATHON KIDS стали: 1 место – Арлан 
Исмуханов; 2 место – Ева и Диана Омаровы, Виктория 
Емельянова; 3 место – Амина Розиева. 

В рамках MEGA Challenge также работала мотиваци-
онная платформа OPEN MIND для студентов вузов и всех 
желающих, где молодые предприниматели из сферы: 
бизнес, интернет-технологии, спорт, культура презенто-
вали свои кейсы и делились бизнес- опытом. 

В числе участников хакатона выступили выпускни-
ки и студенты ведущих технических американских и 
казахстанских университетов: Карнеги – Меллон, Прин-
стонский университет, Международный  университет 
информационных технологий, университет им. Сулей-
мана Демиреля, КБТу. Победители  HACKATHON MEGA: 
1 место – команда Zero to One Labs; 2 место – команда 
ABY Applied Systems; 3 место – команда «Мы»; 4 место – 
команда Pointer.

По мнению Армана Сулейменова, руководителя ком-
пании  Zero to one labs, участие в HACKATHON MEGA 
– это  сочетание творчества и коммерции, когда разра-
ботчики могут предложить интересное решение для 
бизнеса, а в конечном итоге для потребителя. «Мечта 
любого разработчика – создать продукт, который будет 
полезен людям. Не просто красивое приложение, но и 
функциональное. у нас уже есть несколько собственных 
проектов, которые успешно работают. Чтобы предло-
жить что-то интересное и актуальное специально для 
MEGA, мы проанализировали, чего хотят тысячи людей, 
которые ежедневно приходят в ТРЦ и проводят здесь по 
несколько часов. Идею, которую мы предложили, не-
сложно реализовать, и это будет действительно востре-
бовано и интересно для посетителей MEGA», – отметил 
Арман Сулейменов.  

генератор идей MEGA

СТОИМОСТЬ ТРОЙСКОЙ 
УНЦИИ ЗОЛОТА ЗА 
ПОСЛЕДНИЕ 5 ЛЕТ

МИНИМАЛЬНАЯ ЦЕНА БЫЛА В 
ДЕКАБРЕ 2015 ГОДА 

$1045.40 ЗА УНЦИЮ 

МАКСИМАЛЬНАЯ ЦЕНА БЫЛА В 2011 
ГОДУ 

$1920 ЗА УНЦИЮ 

 
 
ЦИФРЫ 2015 ГОДА

В 2015 ГОДУ СПРОС БЫЛ НА УРОВНЕ 
2014 ГОДА  

4.212 ТОННЫ
ПРОТИВ 4,226 ТОННЫ

МИРОВОЙ СПРОС НА ЮВЕЛИРНЫЕ 
ИЗДЕЛИЯ В 2015 ГОДУ СНИЗИЛСЯ НА

3% 
ДО 2,415 ТОННЫ ПО СРАВНЕНИЮ С 
2,481 ТОННЫ В 2014 ГОДУ

ЗОЛОТЫЕ ЗАПАСЫ 
ЦЕНТРАЛЬНЫХ 
БАНКОВ

ПО ДАННЫМ WORLD GOLD COUNCIL, 
ЦЕНТРАЛЬНЫЕ БАНКИ ПРИОБРЕЛИ  

588 ТОНН

В 2015 ГОДУ ПО СРАВНЕНИЮ С 584 
ТОННАМИ В 2014 ГОДУ.

УВЕЛИЧЕНИЕ ЗОЛОТЫХ ЗАПАСОВ 
ПРОИЗОШЛО ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕЙ 
ДИВЕРСИФИКАЦИИ АКТИВОВ ИЗ-ЗА 
ВОЛАТИЛЬНОСТИ ЦЕН НА НЕФТЬ И 
СНИЖЕНИЯ ДОВЕРИЯ К МИРОВОЙ 
ЭКОНОМИКЕ  

В РОССИИ – 1415 ТОНН ЗОЛОТА

В 2015 ГОДУ ЦБ РОССИИ ЗАКУПИЛ 
ЗОЛОТА НА 22% БОЛЬШЕ, ЧЕМ ГОДОМ 
РАНЕЕ, ПОРЯДКА 6,7 МЛН ТРОЙСКИХ 
УНЦИЙ. 

СУММАРНЫЕ ЗАПАСЫ ЗОЛОТА ВНУТРИ 
СТРУКТУРЫ МЕЖДУНАРОДНЫХ 
РЕЗЕРВОВ РФ ЗА 2015 ГОД 
УВЕЛИЧИЛИСЬ НА 

17.27% 
ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ЯНВАРЯ 
ТЕКУЩЕГО ГОДА ЗОЛОТОЙ ЗАПАС 
ЦЕНТРОБАНКА ОЦЕНИВАЕТСЯ В 45,5 
МЛН УНЦИЙ, ЧТО СОСТАВЛЯЕТ НЕ 
МЕНЕЕ 1415 ТОНН ЗОЛОТА 

 
 
В КАЗАХСТАНЕ – 234 ТОННЫ

В 2015 ГОДУ НАЦБАНК КАЗАХСТАНА 
ПОПОЛНИЛ ЗОЛОТОЙ ЗАПАС НА 5,32%, 
НА НАЧАЛО ГОДА В ДЕНЕЖНОМ 
ЭКВИВАЛЕНТЕ ОН ОЦЕНИВАЕТСЯ В   

$7979 МЛН

ПО СОСТОЯНИЮ НА 1 ЯНВАРЯ 
ТЕКУЩЕГО ГОДА ЗОЛОТОЙ ЗАПАС НБ 
РК ОЦЕНИВАЛСЯ В

7.5 МЛН УНЦИЙ

ЧТО СОСТАВЛЯЕТ ПОРЯДКА 234 ТОНН

 
 
В КИТАЕ – 1658 ТОНН 
НА КОНЕЦ ИЮНЯ 2015 Г.

ЛЕТОМ ПРОШЛОГО ГОДА КИТАЙ 
ВПЕРВЫЕ С 2009 Г. РАСКРЫЛ РАЗМЕР 
СВОИХ ЗАПАСОВ ЗОЛОТА. ПО ДАННЫМ 
НАРОДНОГО БАНКА КНР, ОНИ 
УВЕЛИЧИЛИСЬ С 

1054 ТОНН

В АПРЕЛЕ 2009 Г. ДО  

1658 ТОНН

НА КОНЕЦ ИЮНЯ 2015 Г. 

 
 
ПЕРВАЯ ПЯТЕРКА ЛИДЕРОВ 
ПО ЗОЛОТЫМ ЗАПАСАМ

ПО ДАННЫМ WORLD GOLD COUNCIL
 

 1    США                 8 133 

2    ГЕРМАНИЯ       3 381 
3    МВФ                  2 814 
4    ИТАЛИЯ            2 451
5    ФРАНЦИЯ         2 435 

ДАННЫЕ УКАЗАНЫ В ТОННАХ 

ИНФОГРАФИКА ПОДГОТОВЛЕНА НА ОСНОВЕ ДАННЫХ КОМПАНИИ "АЛЬПАРИ" И WORLD GOLD COUNCIL

[Начало На стр. 1]

Как выяснилось, в начале этого года 
нацвалюта могла еще больше укрепить-
ся. «Считаем, что в феврале, а точнее в 
течение налоговой недели, Нацбанк по-
купал валюту на рынке для предотвраще-
ния излишнего укрепления тенге и для 
сохранения ликвидности на денежном 
рынке. 

По словам заместителя председателя 
Национального банка Алпысбая Ахме-
това, доля участия регулятора составила 
около 20%. Объем торгов валютой в фев-
рале не превысил $2,4 млрд, то есть Нац-
банк, вероятно, выкупил около $480 млн», 
– уверен Аскар Ахмедов, старший анали-
тик Halyk Finance.

Оценки Мурата Кастаева близки к 
ориентирам инвестбанка. «В феврале 
Нацбанк проводил интервенции, и они 
были направлены не на коррекцию кур-
са, а скорее на снижение волатильности 
и ограничение резких колебаний. Объем 
интервенций за февраль, по нашим оцен-

кам, составил около $200-300 млн», – по-
делился аналитик. 

Напомним, если основываться на ин-
формации председателя Нацбанка Дания-
ра Акишева, в феврале финрегулятор даже 
увеличил долю своего участия на валют-
ном рынке. Так, в январе главный банкир 
страны озвучивал, что участие Нацбанка 
не валютном рынке не превышало 18%. 

Несколько девальваций усилили сте-
пень недоверия многих казахстанцев и 
предпринимателей к тенге – они стали 
перекладывать свои накопления в бан-
ках из тенге в доллары. Если основывать-
ся на данных Нацбанка, доля валютных 
вкладов в розничном депозитном порт-
феле на конец января 2016 года превы-
сила 80,4%. Годом ранее этот показатель 
был на уровне 68,2%. Можно было бы 
предположить, что степень доллариза-
ции вкладов выросла на 12,2%. Но, как 
уточняют аналитики, реальная доля 
валютных вкладов при постоянном кур-
се на уровне декабря 2014 года даже не-
сколько снизилась.

Так, в интервью корреспонденту «Капи-
тал.kz» Аскар Ахмедов поделился, что в де-
кабре 2014 года доля валютных розничных 
вкладов была на уровне 67,3%, а в январе 
этого года составила бы 66,8%, при курсе 
182,35 тенге за доллар для обоих периодов.

 «На самом деле последние 14 месяцев 
объем долларовых розничных депозитов 
находится на уровне $15,5-16 млрд, в янва-
ре 2016 года – $15,6 млрд. То есть рост дол-
ларизации – это лишь эффект переоценки, 
а не конвертации тенге в валюту, как это 
было в ноябре-декабре 2014 года», – пояс-
няет Аскар Ахмедов.

Если основываться на мнении аналити-
ка, то возникает логичный вопрос: почему 
некоторые банки все-таки с 2016 года один 
за одним стали приостанавливать рознич-
ное кредитование? Часть фининститутов 
аргументировала свои действия «доста-
точно высокой стоимостью тенговой лик-
видности», уточнив, что ставки по ипоте-
ке должны быть гораздо выше текущих. 
Напомним, что в середине февраля офор-
мить жилищные кредиты нельзя было в 

трех крупнейших банках, которые входят 
в топ-15 банков по активам. 

Похоже, что в настоящее время на кре-
дитном рынке можно наблюдать некую 
оттепель. Некоторые банки полностью 
возобновили выдачу ипотеки, осталь-
ные – выдают займы только участникам 
зарплатных проектов. Например, в call-
центре Казкоммерцбанка подчеркнули, 
что с 22 января 2016 года было приоста-
новлено беззалоговое, залоговое и ипотеч-
ное кредитование. Одновременно в банке 
пояснили, что предоставить кредит они 
могут только заемщикам, которые имеют 
одну из дебетных карт этого банка. Также 
кредит в Казкоме станет доступным тог-
да, если заемщик является вкладчиком 
этого банка и его вклад станет залогом. 
Как сообщили в call-центре Евразийского 
банка, оформить в фининституте безза-
логовый кредит можно будет, только яв-
ляясь участником зарплатного проекта 
банка либо в том случае, если заемщик 
ранее брал кредит и считается лояльным 
клиентом этого банка.

Факты о золоте

жанетт Нурдаулет

Самоуправляемые автомобили уже 
курсируют в тестовом режиме по 
дорогам некоторых штатов Амери-

ки. Однако пока в силу несовершенства 
системы некоторые выезды не обходятся 
без происшествий. Так, 29 февраля 2016 
года проходивший испытания в Кали-
форнии беспилотный автомобиль Google, 
сделанный на базе Lexus RX450h, попал в 
аварию. Но стоит отметить, что это первое 
ДТП, произошедшее по вине автономной 
машины. По данным компании Google, 
беспилотник столкнулся с маршрутным 
автобусом на скорости 3 км/ч, автобус 
двигался со скоростью около 20 км/ч. При-
чиной аварии послужила ошибка бортово-
го компьютера самоуправляемого авто, 
посчитавшего, что автобус пропустит его. 
Но он не уступил дорогу, и произошло 
столкновение. В результате аварии никто 
не пострадал, незначительные поврежде-
ния получили только машины. Компания 
признала свою ответственность за ДТП и 
пообещала внести изменения в алгоритм 
системы для предотвращения подобных 
ошибок в будущем. К слову, недавно ком-
пания дорабатывала алгоритм, благодаря 
которому автономные машины стали со-
блюдать негласные правила автомоби-
листов. любопытно, что за несколько лет 
произошло лишь 15 аварий с участием 
гугломобилей, 14 – не по вине беспилот-
ника и лишь в одной человек получил не-
значительные травмы. Это довольно опти-
мистичная статистика и наталкивает на 
мысль о реальном будущем самоуправля-
емых машин. 

Проект авто, полностью управляемых 
электроникой, Google разрабатывает с 
2009 года. Его реализацией занимается 
секретная лаборатория Google X. Согласно 
утверждению компании, ее система мо-
жет сократить количество аварий, а, сле-
довательно, травм и смертей.

Google настаивает на том, что самоу-
правляемые автомобили более безопасные, 
потому что пассажиры не будут вмеши-
ваться в процесс управления, а полностью 
доверятся встроенной системе искусствен-
ного интеллекта, основанной на множе-
стве различных датчиков, камер и карт.

«Я надеюсь, что автомобили-беспилот-
ники действительно произведут револю-
цию в транспорте по всему миру. Конечно, 
это смелая заявка. Есть много техниче-
ских и легальных рисков. Однако, если вы 
готовы сделать несколько подобных за-
явок, какие-то из них могут оправдаться в 
будущем», – сказал Сергей Брин, сооснова-
тель Google.

Система искусственного интеллекта 
использует информацию со встроенных 
видеокамер, а также собранную сервисом 
Google street View (функция, позволяющая 
смотреть панорамные виды улиц мно-
гих городов мира с высоты 2,5 метра). На 
крыше таких авто установлены датчики 
светового обнаружения и определения 
дальности LIDAR (технология получения 
и обработки информации об удаленных 
объектах с помощью активных оптиче-
ских систем). Помимо этого, в передней 
части машины расположены радары и дат-
чик, помогающий определить позицию 
авто на карте. Общая стоимость оборудо-

вания, отвечающего за управление авто-
номного автомобиля, составляет около 
$100 тыс.

Google еще в 2010 году протестировал 
несколько автомобилей, оборудованных 
такой системой. И тестируемый беспилот-
ник тогда в реальных условиях проехал 
порядка 1600 км без участия человека и 
более 225 тыс. км с частичным участием 
водителя.

В проекте первоначально участвовало 
10 автомобилей – 3 Lexus RX450h, 6 Toyota 
Prius и Audi TT, порядка 15 инженеров и 
12 водителей-испытателей. В 2015 году по 
улицам Маунтин-Вью, Калифорния, кур-
сировало уже 20 беспилотников, которые 
отрабатывали маневрирование в потоке 
движения.

В конце мая 2014 года Google показал 
на 100% автономный прототип своего 
беспилотника, не имеющего ни руля, ни 
педалей газа и тормоза и рассчитанного 
на двух пассажиров. При этом конструк-
торы авто отмечают, что на первом месте 
для них стояли вопросы безопасности. По-
этому, несмотря на отсутствие привычных 
узлов и агрегатов, в них встроена кнопка 
экстренной остановки. Автомобиль ос-
нащен специальными сенсорными экра-
нами, сканирующими площадь, равную 
двум футбольным полям и позволяющими 
видеть «слепые зоны». Самоуправляемый 
гугломобиль пока может развивать ско-
рость до 40 км/ч. В будущем разработчи-
ки планируют увеличить скорость до 160 
км/ч. Конечно, по уровню комфорта бес-
пилотник не имеет аналогов, поскольку 
пассажиры освобождены от необходимо-
сти управлять им.

Относительно решения проблем за-
конодательного характера Илон Маск, 

генеральный директор Tesla, считает, что 
самоуправляемые автомобили можно бу-
дет выпустить на общественные дороги не 
ранее 2022-2023 годов. Крис урмсон, гла-
ва программы по созданию беспилотных 
авто в Google, полон оптимизма и уверен, 
что это можно сделать в ближайшие не-
сколько лет, и заявил, что не видит особых 
нормативных барьеров. Стоит отметить, 
что компания Google действительно по-
степенно добивается внесения изменений 
в некоторые законы. 

Так, в 2011 году она добилась разре-
шения использовать беспилотный авто-
мобиль на дорогах общего пользования, 
пролоббировав закон штата Невада. И 
в 2012 году департамент транспортных 
средств этого штата выдал Google первую 
соответствующую лицензию. А незави-
симый наблюдательный комитет при де-
партаменте утвердил дизайн номерного 
знака для беспилотника с символом бес-
конечности на красном фоне. К слову, еще 
штаты Флорида и Калифорния скорректи-
ровали свои законы и самоуправляемые 
авто могут свободно перемещаться по их 
территории. При этом закон гласит, что в 
случае аварии или других инцидентов, где 
виновным будет признан беспилотник, от-
ветственность будет нести производитель, 
а не владелец машины.

Также в феврале 2016 года система ис-
кусственного интеллекта, встроенная в 
беспилотные автомобили Google, была 
признана водителем в рамках федераль-
ного законодательства США. Националь-
ная администрация безопасности дорож-
ного движения США (NHTSA) в лице Пола 
Хеммерсбауха, главного юридического 
советника, согласилась с Google в том, 
что ее беспилотники не будут иметь во-

дителя в традиционном понимании этого 
слова. «Если человек не может управлять 
автомобилем, разумно будет признать 
«водителем» систему, отвечающую за дви-
жение», – ответил Пол Хеммерсбаух на 
запрос от Google касательно того, каким 
образом будут интерпретироваться стан-
дарты безопасности для ее самоуправляе-
мых авто.

Конечно, у системы существуют и опре-
деленные недостатки. По словам Криса 
урмсона, гугломобиль пока не умеет ез-
дить по заснеженным трассам и в сильный 
дождь, поскольку форма окружающего 
пространства меняется. «Он перестает 
понимать, куда двигаться и что делать», 
– говорит конструктор. Автомобиль пока 
не в состоянии распознавать временные 
сигналы светофора и отличать пешеходов 
от полицейских, скомканную бумагу от 
камня, не умеет парковаться. Но работа 
над устранением недочетов в системе ве-
дется и Google планирует исправить их к 
2020 году.

Сергей Брин в интервью венчурному 
инвестору Виноду Хосле сказал, что рас-
пространение беспилотных автомобилей 
может существенно снизить потребность 
во владении индивидуальным автотран-
спортом, а также решить проблему с за-
груженностью дорог и парковками.

«Во многих городах 30-50% занимают 
места для парковки. Автомобили-беспи-
лотники не потребуют столько парковоч-
ных мест, поскольку уже не будет необхо-
димости в одном автомобиле в расчете на 
человека. Они просто будут подъезжать к 
нужному месту и забирать вас. В сущно-
сти, беспилотники могут более эффектив-
но использовать пространство и, как след-
ствие, время людей», – отметил он.

Есть ли будущее у 
самоуправляемых машин?
По вине беспилотника совершено первое ДТП
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Низкая стоимость сырья на мировом 
рынке и происходящее в последние 
годы сокращение добычи внутри 

страны стали основными причинами сни-
жения прогноза добычи нефти в Казахста-
не на 2016 год. Такой вывод можно сде-
лать, если сопоставить мнения экспертов, 
высказанные в беседе с корреспондентом 
«Капитал.kz».

Напомним, правительство снизило 
прогноз добычи нефти на 2016 год с 77 млн 
тонн до 74 млн тонн, то есть на 3,9%, о чем 
сообщил министр национальной эконо-
мики РК Ерболат Досаев. При этом, как от-
метил вице-министр энергетики РК Асет 
Магауов, государство не предпринимает 
попыток снизить уровень добычи адми-
нистративными рычагами. Это решение 
самих недропользователей, которое они 
принимают с учетом своих финансовых 
возможностей.

Как составляются планы
В 2013 году в Казахстане произведено 81,8 
млн тонн, в 2014-м – 80,8 млн тонн нефти.

Ожидания на 2015-й менялись с 80,5 
млн тонн (цифра озвучена в феврале) на 
79,5 млн тонн (прогноз сентября). В итоге 
в январе нынешнего года министр энерге-

тики Владимир Школьник сообщил: план 
добычи в 2015 году «немного перевыпол-
нен» – вместо ожидавшихся 79 млн тонн 
получено 79,46 млн тонн.

Прогноз на 2016 год также пересматри-
вался несколько раз: в начале 2015 года 
предполагалось, что в 2016-м добытчики 
извлекут из недр 80,8 млн тонн, в январе 
глава ведомства заявлял о 77 млн тонн, 
теперь же прогноз, как отмечалось выше, 
снижен до 74 млн тонн.

«Механизм составления годовых планов 
добычи в нефтегазовой отрасли Казахстана 
состоит в сборе информации от компаний, 
а затем обсуждении с отдельными игрока-
ми возможностей роста с учетом потреб-
ностей экономики. Поэтому такие планы 
– это сочетание объективных и субъектив-
ных факторов», – поясняет Акбар Тукаев, 
заместитель генерального директора Ка-
захского института нефти и газа.

По его мнению, план в 74 млн тонн в 
год реален, если среднегодовая стоимость 
Brent окажется в интервале $35-45 за бар-
рель. Если упадет ниже $30, то даже этот 
сниженный план станет для участников 
рынка проблемой.

отрасль получила сигнал
Высказывая предположения о том, за счет 
каких именно нефтегазовых игроков мо-

жет сократиться добыча в 2016 году, не-
которые аналитики делают ставку прежде 
всего на мелкие компании.

«Судя по всему, «останавливают» добы-
чу малорентабельные месторождения, для 
которых производство при текущих ценах 
генерирует убытки», – говорит директор 
компании Oil Gas Project жарас Ахметов.

Независимый аналитик в нефтегазовой 
сфере Олжас Байдильдинов считает, что, 
вероятнее всего, снизят добычу неболь-
шие компании и ряд средних по объему 
проектов, которые были запущены в на-
чале 1990-х годов. «Крупные иностранные 
консорциумы, работающие на Тенгизе, 
Карачаганаке, получают нефть с низкой 
себестоимостью, их операционные расхо-
ды на устье скважины составляют около 
$3-4 за баррель», – обосновывает эксперт 
наибольшую вероятность версии о не-
больших игроках.

Вообще, по мнению Олжаса Байдиль-
динова, снижение официального прогноза 
уровня добычи – это негативный сигнал: 
казахстанские нефтедобывающие ком-
пании не могут поддерживать добычу на 
прежних уровнях из-за низких цен. И это 
очередной повод для отечественной не-
фтегазовой промышленности задуматься 
о повышении эффективности и снижении 
затрат, поскольку в ближайшее время кон-

курировать на мировых рынках придется 
в условиях низких цен на углеводородное 
сырье.

три точки роста не дают надежду
В течение нескольких лет Казахстан на-
меревался вырваться в добыче черного 
золота за уровень 80 млн тонн в год, это 
удалось сделать лишь дважды. «увели-
чение производства нефти всегда связы-
валось с новыми проектами на Тенгизе и 
Карачаганаке и с вводом в эксплуатацию 
Кашагана. Это три узловые точки, где мы 
могли увеличить добычу», – рассказывает 
главный научный сотрудник Институ-
та экономики МОН РК, д.э.н., профессор 
Олег Егоров.

Однако в нынешних условиях надеять-
ся на эти месторождения с точки зрения 
увеличения добычи пока не приходится. 
«ТШО должен был запустить инноваци-
онные проекты, которые позволят увели-
чить добычу нефти на Тенгизе и довести ее 
через несколько лет до 35 млн тонн в год. 
Такие проекты сейчас замораживаются. 
Так же и на Карачаганаке», – поясняет экс-
перт. При этом сокращать добычу они не 
будут, просто оставят на текущем уровне, 
поскольку снижение производства на дей-
ствующем месторождении – очень слож-
ный процесс.

По мнению собеседника, «тренд» затро-
нет и Кашаган: обозначенный срок возоб-
новления добычи на этом месторождении 
– конец 2016 года – он называет «нере-
альной датой». Между тем Министерство 
энергетики РК настаивает именно на этом 
сроке, о чем не раз говорилось в течение 
прошлого года и было подтверждено про-
фильным министром в январе этого года. 
На первоначальном этапе, делился он пла-
нами, объем составит 7 млн тонн, через год 
– 11 млн тонн, в дальнейшем – 13 млн тонн.

Заявления о сокращении производ-
ства основываются на текущей стоимости 
черного золота, продолжает Олег Егоров. 
Отметим, что минимальная цена, пред-
лагаемая в ходе торгов с 22 февраля по 1 
марта, составила $32,37, максимальная 
– $37,24. Эксперт напоминает об опреде-
ленной договоренности между четырьмя 
игроками – Саудовской Аравией, Россией, 
Венесуэлой и Катаром (они согласились 
заморозить свои показатели на январ-
ском уровне при условии, что инициативу 
поддержат другие страны, – ред.). Эксперт 
считает, что к середине года, а может быть 
и раньше, стоимость барреля Brent дойдет 
до $40 и закрепится на этой цифре. «Тог-
да и компании в Казахстане изменят свои 
планы, и министерство поменяет мне-
ние», – уверен спикер.

ольга Фоминских

В ходе встречи с руководителями гос-
фонда «Самрук-Казына» нам удалось 
поговорить с Еленой Бахмутовой, 

членом правления госфонда. Елена лео-
нидовна широко известна не только в го-
сударственных структурах, но и в банков-
ских кругах. Она возглавляла АФН с 2008 
по 2011 годы и отвечала как раз за надзор 
финансовых институтов Казахстана.

- Елена леонидовна, изменились ли 
банковский сектор и игроки с момента 
вашего руководства аФН?

- Если говорить о рынке, во-первых, мы 
вернулись к тому, что в банковском сек-
торе нет государственного присутствия. 
Государство выполнило свое обещание 
выйти из банковского сектора. Во-вторых, 
раньше банки были, как правило, во главе 
финансовых конгломератов, куда входили 
страховые, брокерские, дилерские компа-
нии. Что касается страхового рынка сегод-
ня, он еще более-менее развивается, а вот 
брокерский в силу отсутствия потребно-
стей сузился, что, на мой взгляд, не очень 
хорошо. Для нормального развития его 
нужно все-таки реанимировать.

Произошло ли какое-то движение впе-
ред? Очень умеренное. Однако банки вы-
несли уроки из предыдущего кризиса. При 
необходимости они сокращают те сегмен-
ты, которые представляются высокори-
скованными. Безусловно, регулятор им 
подсказывает, но они и сами видят свои 
проблемы. Например, они сократили ва-
лютную ипотеку, а позже и тенговую. Ана-
логичная ситуация и с потребительским 
кредитованием. Там, конечно, повлияли и 
меры регулятора, но игроки, придержива-
ющиеся консервативной политики, стре-
мились к некому ограничению. 

По моему мнению, банковский сектор 
немного сузился, занял свое место – не 
самое главенствующее. А вот правильное 
ли это место, покажет время. Если мы хо-
тим, чтобы у нас банковский сектор содей-
ствовал развитию экономики, он должен 
быть капитализирован, способен при-
влечь деньги из различных источников и 
должен быть распознаваемым со стороны 

внешних рынков, а регулирование должно 
вызывать доверие. Каких-либо проблем на 
рынке нет, но нельзя останавливаться, по-
скольку очень много вызовов. Мы также 
стали членами ВТО, это означает, что ско-
ро в Казахстане начнут работать филиалы 
иностранных банков. Сейчас есть время, 
чтобы подумать, каким будет регулиро-
вание, в том числе и для этих филиалов. 
Такая работа велась и, насколько я знаю, 
продолжается. 

Недавно прочитала высказывание од-
ного немецкого банкира, который сказал: 
«Мы согласны взять только кредитный 

риск, это единственный риск, который 
мы понимаем, потому что мы хорошо зна-
ем своих заемщиков». Это, на мой взгляд, 
квинтэссенция всего банковского секто-
ра. 

- Справляется ли банковский сектор 
с сегодняшними трудностями? 

- В определенной мере да. В целом, на 
мой взгляд, Нацбанк проводит правиль-
ную политику. Хотя регулятору сложно ба-
лансировать между финансовой устойчи-
востью и содействием экономики. С одной 
стороны, инфляционное таргетирование 

требует ужесточения монетарной и кре-
дитной политики, а с другой – поддержка 
экономики нуждается в некоторой либе-
рализации. Нужно находить разумный 
баланс, но, главное, – иметь последова-
тельную политику. Главное, чтобы регуля-
тор в первую очередь думал о финансовой 
стабильности.

Вопрос проблемных активов по-
прежнему остается актуальным. Несмо-
тря на видимое сокращение в балансах 
доли проблемных активов, они никуда не 
исчезли, а просто переместились на ба-
лансы других компаний, где по-прежнему 
нуждаются в расшивке. Кроме того, воз-
можно, возрастет уровень просрочки по 
валютным кредитам, поскольку заемщи-
ки столкнулись с трудностями, в том числе 
в связи с девальвацией, снижением спроса 
и импорта. 

Я думаю, что эти риски проявятся в 
ближайшее время – в течение, наверное, 
6 месяцев. Смогут ли банки противосто-
ять этим рискам? Насколько я понимаю, 
стресс-тесты сейчас проводятся, каким-то 
игрокам понадобится дополнительный 
капитал. 

- относительно перехода на новую 
денежно-кредитную политику… оправ-
дан ли этот шаг?

- Это большой вызов – легко сказать, но 
не так просто сделать. Конечно, правильно 
начинать инфляционное таргетирование, 
когда происходит подъем на рынке, сейчас 
это сделать сложнее. Есть много факторов, 
которые препятствуют этому процессу, 
поэтому потребуется длительное время, 
чтобы все механизмы инфляционного тар-
гетирования были запущены. 

- Когда, по вашему мнению, новая по-
литика начнет работать? 

- Сейчас работают несколько инстру-
ментов из заявленных Нацбанком, по-
этому необходимо время, чтобы запустить 
остальные. Сначала их нужно создать, а 
потом отработать на практике. Я думаю, 
что потребуется несколько лет, прежде 
чем эта политика в полной мере зарабо-
тает. Например, Новой Зеландии потре-
бовалось порядка 5 лет, чтобы перейти на 

инфляционное таргетирование. Той же 
России, несмотря на похвалы МВФ, пона-
добилось несколько лет. 

- Елена леонидовна, сегодня банки 
приостановили кредитование. Какими 
мерами его можно стимулировать, воз-
можно, за счет средств ЕНПФ?

- До тех пор, пока не стабилизируются 
ставки на рынке, привлечение каких-ли-
бо кредитов заемщиками для реализа-
ции крупных инвестиционных проектов 
очень проблематично. Базовая ставка 
17±2% оправдана с точки зрения денеж-
ного рынка, но для кредитования – это 
больше запретительная ставка. Надеемся, 
что со временем она все-таки снизится и 
вслед за этим произойдут позитивные из-
менения. 

Также необходимо нормализовать меж-
банковское кредитование. Представители 
Национального банка считают свою долю 
присутствия на денежном рынке опти-
мальной, вероятно, так и есть. Но должна 
быть достаточная активность на рынке 
межбанковского кредитования, тогда и 
появится возможность долгосрочного 
фондирования. 

Очевидно, что банкам нужны длинные 
деньги и лишь средствами ЕНПФ они не 
смогут решить всей проблемы. Тем более, 
учитывая, что часть денег пенсионного 
фонда, как было заявлено, будет инвести-
рована в зарубежные активы с точки зре-
ния хеджирования рисков. Исходя из это-
го, вероятно, на внутренний рынок будет 
направлено не очень много, учитывая еще 
необходимость финансирования дефици-
та бюджета. 

На мой взгляд, не нужно пытаться изо-
бретать что-то новое, необходимо реани-
мировать рынок долгового капитала. Для 
этого было бы правильно, чтобы ЕНПФ 
ориентировался на покупку внутренних 
долговых ценных бумаг. И не только ква-
зигосударственного сектора, но и банков, 
а в перспективе и остальных участников, 
когда они к этому придут. 

Понятно, что ни в одной стране цен-
тральные банки не предоставляют долго-
срочное фондирование, а лишь мгно-
венную ликвидность. Именно поэтому 
должны работать другие рыночные меха-
низмы для того, чтобы у банков была воз-
можность привлечь долгосрочное финан-
сирование. 

Тот факт, что банки зависят только от 
депозитов юридических и физических 
лиц, сегодня рассматривается как недо-
статок. Если оглянуться назад, когда на-
чинался кризис 2008 года, у банков была 
высокая зависимость от так называемого 
оптового финансирования. В итоге высо-
кий уровень внешних займов и закрытие 
международных рынков привели к про-
блемам в казахстанских фининститутах. 
Поэтому, на мой взгляд, самая оптималь-
ная структура пассивов банковского сек-
тора – это сбалансированность источни-
ков фондирования.

По силам ли нефтянке Казахстана 
планы по добыче?
Мелкие «тормозят», крупные замораживают

Елена Бахмутова: 
«Необходимо реанимировать 
рынок долгового капитала»

гаухар ануарбек

узкопрофильная беседа о нефти, о 
скачках ее цены и нефтяных ком-
паниях, подстраивающихся под но-

вые реалии, закончилась вдруг глубоко 
философским заключением – избежать 
зависимости от энергоносителей можно, 
только если в нашей стране будут рож-
даться люди Эпохи, Герои, Кумиры. В этом 
убежден председатель президиума Союза 
нефтесервисных компаний Рашид жаксы-
лыков. На нефти свет клином не сошелся, 
говорит он и озвучивает четкий алгоритм, 
по которому можно создать качествен-
ную диверсифицированную экономику. 
В интервью корреспонденту «Капитал.kz» 
Рашид жаксылыков рассказал о своем ви-
дении будущего Казахстана, свободного 
от нефти.

- рашид хасенович, давайте сразу с 
хороших новостей. Насколько я знаю, 
казахстанские нефтесервисные компа-
нии сегодня активно заходят на иран-
ский рынок, какова предыстория этого 
вопроса?

- Да, верно. Казахстанские нефтяные 
компании ищут новые рынки. Одним из 
таких стал Иран, где недавно были сняты 
санкции, действовавшие в течение не-
скольких лет. Сегодня Ирану предстоит 
огромная работа, и мы уверены, что са-
мостоятельно с нужными объемами они 
не справятся. Потому что те компании, 
которые осуществляли когда-то нефтесер-
висную работу, все давно вымерли, за 20 
лет страна научилась жить без нефти. На 
сегодняшний день в Иране произошла ди-
версификация экономики, и теперь мы по-
нимаем, что бурный рост в казахстанской 
нефтяной отрасли, приобретенная прак-
тика и мировой опыт работы с трансна-
циональными компаниями научили нас 
конкурировать на мировом рынке. Сегод-
ня мы абсолютно готовы экспортировать 
свой сервис.

- то есть уже достигнуты конкретные 
договоренности?

- Да, на сегодняшний день уже есть до-
говоренности в тяжелом машинострое-
нии, в части логистики и буровом сервисе. 

- Можем ли мы с вами понять, как и 
чем представлены сегодня нефтяные 
рынки Казахстана и ирана, какой по-
тенциал у обеих стран? Если обратить-
ся к цифрам, то показатели не в пользу 
Казахстана. К примеру, среднесуточная 
добыча ирана в настоящее время со-
ставляет 500 тыс. баррелей нефти. В 
ближайших планах – достичь уровня в 
3,5 млн баррелей в сутки. В Казахста-
не, напротив, добыча нефти в текущем 
году упадет с 79 млн 460 тыс. тонн в 2015 
до 74 млн тонн. что думаете? 

- Сначала пройдусь по иранской тема-
тике. Чтобы восстановить эту отрасль, им 
нужно $130-140 млрд, то есть наши компа-
нии там могут хорошо зарабатывать. Есть 
одно опасение. Казахстанцы должны вот 
на чем заострить внимание – нужно ста-
раться брать контракты с государствен-
ными компаниями, нежели с частными. В 
бизнесе все бывает, и мы должны миними-
зировать свои риски, если заключаем кон-
тракты с государственными компаниями 
Ирана. На сегодня у них замороженных де-
нег $107 млрд, это еще за тот период, когда 
они торговали, то есть инвестиции есть и 
будут. И наши казахстанские компании 
должны идти туда.

Теперь по нашей ситуации. Вообще, 
министерство энергетики планировало 
довести до 90 млн тонн в конце 2017 года 
и в 2020 году выйти на уровень в 110 млн. 
Пока не получается. Помешал спад спроса, 
он произошел не потому, что не потребля-
ют, а потому, что увеличилась поставляе-
мая продукция. Многие страны поняли, 
что нефтедоллары – это самые выгодные 
и самые быстрые пути обогащения. По-
этому начали развивать данную отрасль 

у себя, и игроков стало больше, предложе-
ния стало больше. И в то же время такие 
страны, как США и Китай на сегодняшний 
день выпускают 3 млн баррелей излишек, 
держат в запасе. Это все влияет на цену. 
Да и зима в этом году оказалась теплая, на 
мазут спрос упал, в общем одно за другим. 
Поэтому цена повлияла на развитие не-
фтегазовой отрасли Казахстана. Все инве-
сторы планировали увеличивать добычу. 
А что такое увеличить добычу? Это допол-
нительно бурить скважины, то есть при 
цене в $140 – это одна прибыль, а при цене 
в $30 – совсем другая. Моментально все 
наши игроки, отечественные нефтедобы-
вающие крупные компании перешли на 
экономный режим. Все расходы на сегод-
няшний день уходят только на то, чтобы 
обеспечивать жизнеспособность место-
рождения. Потому что стоят две большие 
задачи. Первая – оставить прежнюю до-
бычу, не снижать ни на грамм, вторая – со-
хранить уже завоеванные рынки. 

- Если мы говорим о том, что основ-
ные расходы приходятся на поддержа-
ние жизни месторождения, дабы сохра-
нить прежние показатели по добыче, 
тогда в чем экономия? 

- Смотрите, есть цена в $30 за баррель. 
Если себестоимость нефти выходит, допу-
стим, на $17, то чистая прибыль остается 
$13. Плюс вычет налогов и так далее, и вот 
эти $5-6 не помогают компании бурно раз-
виваться, а при $140 – сколько оставалось? 
Простая арифметика, здесь не надо быть 
каким-то доктором экономических наук. 
На сегодня главная задача – сохранить ту 
мощность, которая обеспечивает работу 
месторождения. Месторождение – это как 
живое существо. Если за ним не ухаживать, 
то дебит, который ежедневно дает оно, мо-
жет упасть. Если мы заглушим скважину, 
чтобы ее потом восстановить, этот процесс 
предполагает два вида работ – капиталь-
ный ремонт скважины и подземный ре-
монт, так вот можете себе представить, что-
бы заново туда ее завести на глубину 1000 
метров, нужен $1 млн. легче сохранить. А 
вторая главная задача, повторюсь, – не по-
терять тех покупателей, которых нарабо-
тали в течение многих лет. Мы понимаем, 
что нефти стало больше на рынке, ее нужно 
кому-то продавать, вот поэтому мы должны 
сохранить своих партнеров, которые у нас 
покупают нефть. А если потеряем, добывай 
– не добывай, куда продавать ее?

- Вы сказали, что изначально в пла-
нах был показатель в 90 млн тонн к 2017 

году. Получается, мы можем добыть 
необходимый объем, но сомневаемся, 
сможем ли реализовать его?

- Когда планировали эти цифры, цена 
на нефть была совсем другая, тогда было 
за $100 за баррель. Инвесторы охотно 
шли. А сегодня кризис не в том, что некуда 
продать или неоткуда взять, кризис в том, 
что инвесторы неохотно идут. Пока турбу-
лентность цены на нефть не пройдет, они 
не будут ни капельки вкладывать. Мы по-
нимаем, что основной генератор для раз-
вития бизнеса – это инвестор. Поэтому во-
круг него, за него сейчас идет война. Здесь 
важно, насколько наше общество, наше 
государство, наша компания смогут при-
влечь инвестора. И это не задача одного 
только правительства, это комплексная 
задача, которую мы должны все вместе ре-
шать. Почему инвесторы сегодня не идут 
в те страны, где нет согласия? Потому что 
там нет стабильности. Поэтому на данный 
момент реальная помощь была бы от каж-
дого гражданина, если бы мы боролись 
за сохранность мира, не слушали зомби-
аналитиков, которые разными цифрами 
пугают и простым гражданам вообще не 
понятны. В этом вопросе только стабиль-
ность, стабильность и еще раз стабиль-
ность. 

- и все-таки, если говорить о нефтя-
ной отрасли Казахстана в целом, о ее 
перспективах, хотелось бы услышать 
ваш прогноз относительно выживае-
мости данной отрасли. Судя по вашему 
и ваших коллег настроению, близится 
закат нефтяной эры…

- Во-первых, почему привлекательна 
нефтесервисная отрасль? Давайте возь-
мем Норвегию, там и добывают и в то же 
время оказывают сервисные услуги. На 
сегодня они от экспорта сервиса в два раза 
больше получают прибыли, нежели от до-
бычи нефти. Мы тоже должны это разви-
вать.

Это первое. Да, эра нефти заканчива-
ется. Это вопрос времени. Наверное, при-
веду только один пример. Всем извест-
ная транснациональная компания Tesla 
за последние три года продала 100 тыс. 
электрокаров, сегодня вопрос стоит толь-
ко в цене – $100 тыс. не каждый может по-
зволить. Но даже при этом покупают! 100 
тыс. машин – это уже объем, уже конку-
ренция! А в ближайшие два-три года Tesla 
планирует снизить стоимость до $35 тыс. 
за машину. Как только это произойдет, что 
будет? Будет смена игроков. Тот же бензин 
уже вытеснит электроэнергия, потому что 

электроэнергию легче и безопаснее по-
треблять, потому что можно использовать 
природный ресурс. А добывая нефть, мы 
все-таки не должны забывать и об обрат-
ной стороне – мы не только зарабатываем, 
но и экологии приносим вред. Даже та про-
дукция, которая выходит из нефти, – она 
тоже приносит вред. Наш любимый Алма-
ты тому пример. Одна из главных проблем 
города – смог, который образуется из вы-
хлопов газов машин. То есть человечество 
стало понимать, сознание человека рано 
или поздно дойдет до того, что он отка-
жется от всего этого. Или наука это пере-
вернет. у меня есть любимая фраза «Наука 
не эволюционирует, в науке происходит 
только революция». Завтра, может быть, 
проснется один Эйнштейн, придумает чи-
стый, экологически безвредный вид элек-
троэнергии и все. люди уйдут туда. 

- а если не проснется? 
- Мы все когда-то были детьми и все чи-

тали сказки, слушали о том, что был ковер-
самолет, другие волшебные изобретения, 
которыми сегодня человечество успешно 
пользуется. Я всецело уверен в том, что слу-
чится то, о чем я говорю. люди стали кон-
курентоспособными. Они понимают, что 
сейчас хороший пиджак или выученные 
слова не сделают карьеру. Они понимают, 
что карьерных высот они могут достичь 
только посредством больших знаний. 
Наша молодежь очень даже начитанная, та 
же база Назарбаев университета создана, 
чтобы развивать науку. Давайте возьмем 
Израиль – ни нефти, ни плодородия, ни 
газа, ни одного вида металла, море – и то 
Мертвое (улыбается). Святая земля. Но по-
чему они все экспортируют? Агропромыш-
ленный комплекс, практически все ноу-хау 
оттуда, медицина, даже экспорт военной 
техники. Как они этого добиваются? Тем, 
что взращивают ученых. Вот чем мы долж-
ны и можем быть привлекательными.

- Вашему авторству приписывают на-
звание тренда, который, увы, существу-
ет – «девальвация кадров», что конкрет-
но он означает?

- Я часто встречаюсь с предпринимате-
лями, вижу некую скрытую угрозу, когда 
люди достигают месячного оборота в тен-
говом эквиваленте в 20 млрд тенге. Дости-
гают этого потолка и дальше уже не знают, 
что делать. Эти люди – производители, они 
не могут жить в других условиях. И тогда 
они вроде как в шутку говорят: у нас два 
пути – выращенную компанию продать 
кому-либо или участвовать в валютных 

операциях, чтобы поймать куш, такое, ко-
нечно, редко бывает. Чаще всего останав-
ливаются на решении продать бизнес и уе-
хать за границу. И вот это меня пугает. Это 
и есть девальвация кадров. Потому что на 
заре становления казахстанской экономи-
ки в рыночной форме эти компании были 
лидерами, они вводили новшества, учили, 
заводили европейскую бизнес-культуру в 
Казахстан. А сейчас мы их потеряем. 

- Ну вот, видите, вы говорите, что ка-
захстанцы не хотят развиваться, а здесь 
получается другое… 

- Нет-нет, смотрите. Есть люди, которые 
дают работу 5 тыс. человек, я о таких ли-
дерах говорю. Он уйдет – и это реальный 
риск. Поэтому я и говорю, что я боюсь не 
девальвации тенге. Точно так же сказал 
и глава государства: тенге и рубль можно 
сравнять, но кто от этого выиграет? Это 
всего лишь цифра. Нельзя душу на эти 
цифры класть. Какая разница – 186 или 
360 тенге за доллар?

- Всего лишь в два раза …
- Да, я понимаю ваш сарказм, но это 

цифра, поймите. Мы почему-то душой в 
это уходим. Если стало 360 тенге, значит 
и наша вина есть, мы тоже жили на легкие 
нефтедолларовые деньги, мы развива-
лись, получали субсидии от государства, 
пользовались его программами, отту-
да питались и при всем при этом ничего 
нового не создали, не обеспечили ни од-
ного рабочего места. Так кого теперь об-
винять? В этой игре и мы участвовали. И 
теперь мы тоже должны нести ответствен-
ность. А я боюсь оттока тех людей, кото-
рые могут что-то изменить. Ведь сознание 
масс как меняется? Оно меняется, когда 
есть в какой-то отрасли лидер. Допустим, 
Геннадий Головкин – это наш казахстан-
ский бренд. Все, глядя на него, хотят стать 
суперзвездой в мировом боксе. Сколько 
пацанов на улицах изменили свою жизнь? 
Мы же этого даже не знаем! Может они 
бы пошли по другой тропе, но благодаря 
истории Головкина вернулись в нормаль-
ную жизнь. Хочется, чтобы и в бизнесе 
были такие люди. Чтобы их показывали, 
им подражали – вот на что должна быть 
нацелена государственная программа. 
Знаете, я недавно был в Китае, смотрел 
их телевидение и понял, что не обязатель-
но знать китайский язык и без того все 
понятно. С утра до вечера на китайском 
телевидении показывают только Челове-
ка Труда. Сегодня показывают механи-
затора, завтра могут показать учителя и 
вот так культивируют труд. А мы, казах-
станцы, очень мало слышим о тех героях, 
которые не только создают рабочие места, 
но и реально помогают нашей стране. 
Одно созданное рабочее место – это сня-
тое социальное напряжение с одного че-
ловека в Казахстане. А если мы даем 5 тыс. 
рабочих мест, с коэффициентом семьи это 
25 тысяч человек – какая помощь стране! 
Этого же мы требуем и от государствен-
ных менеджеров, чтобы они тоже участво-
вали – акимы, сельские акимы. Чтобы 
были вот такими личностями. Не надо 
человеку читать нравоучения, ему нужно 
дать возможность зарабатывать и пока-
зать, как это делается. А таких примеров 
очень много. В начале нулевых жила в Ка-
захстане такая женщина – Злиха Тамшы-
баева. Она скончалась. Еще с советских 
времен она была очень предприимчивой 
женщиной. Можете себе представить, в 
2000-х она взяла кредит в $1 млн, чтобы 
построить гидроэлектростанцию. Ей тог-
да было за 70 и она болела раком. Даже 
эта болезнь и возраст ее не пугали. Она 
пошла, получила кредит и построила ги-
дроэлектростанцию. Она не думала о том, 
что этот объект завтра принесет ей огром-
ный доход и она войдет в список Forbes, 
ей это не нужно было. Она просто хотела 
подарить дешевую электроэнергию своим 
односельчанам. Вот откуда мы должны 
черпать энергию и потенциал для нашего 
народа. Вот кем мы должны стать!

ольга Фоминских

упреков в адрес банков много и по-
следние касаются того, что банки-
ры приостановили кредитование. 

На самом деле им и самим не выгодно не 
финансировать. Однако высокая долла-
ризация экономики вынуждает их кре-
дитовать только в долларах, ведь в бан-
ковской системе порядка 40% пассивов 
формируются за счет вкладов населения. 
Как раскачать кредитование и прогнозы 
по рынку, корреспондент делового еже-
недельника «Капитал.kz» обсудил с главой 
Банка ЦентрКредит Владиславом ли.

- Владислав Сединович, с момента 
нашей последней встречи многое из-
менилось: пришел новый глава Нацио-
нального банка, произошел переход на 
свободно плавающий курс...

- На самом деле это так. Сегодня участие 
Национального банка на валютном рынке 
минимальное. Это позволило не только со-
хранить, но и нарастить золотовалютные 
резервы за последние несколько месяцев. 

- Считаете, что вышли-таки на путь 
свободного плавания тенге?

- Да, на мой взгляд, ситуация с тен-
ге более-менее стабилизировалась или 
близка к стабилизации. Не хотелось бы 
давать прогнозов, но, судя по всему, цены 
на нефть близки к своим крайним значе-
ниям. Надеюсь, что эта наметившаяся ста-
билизация приведет к положительному 
тренду, а курс найдет свое равновесное 
значение. Вкупе с недавним решением по 
повышению процентной ставки до 14% 
эти два фактора должны сыграть позитив-
ную роль для начала восстановления до-
верия к национальной валюте и процесса 
дедолларизации. 

Сегодня объем вкладов населения в дол-
ларовом эквиваленте, по разным оценкам, 
составляет примерно 21 млрд, из них 82-
83% в долларах США. Хотя до начала 2014 
года эта цифра не превышала и 45%. По 
нашим подсчетам, если хотя бы 10-15% на-
селения cконвертируют свои депозиты из 
долларов в тенге, этой ликвидности будет 
достаточно, чтобы начался процесс сниже-
ния процентных ставок по кредитам.

В феврале Национальный банк вернул-
ся на рынок краткосрочного заимствова-
ния, предоставляя деньги по операциям 
РЕПО, и уже сегодня мы видим снижение 
ставок до 15%. Но, уточню, что это кратко-
срочные деньги, а для полноценного за-
пуска кредитования в тенге необходимо, 
чтобы начался процесс дедолларизации. 
Как правило, с момента таких шоков, как 
в августе прошлого года, нужно 8-9 меся-
цев, чтобы жизнь стала возвращаться в 
свое привычное русло. Скорее всего, этот 
процесс может начаться в апреле-мае те-
кущего года.

- Возможно, у вас имеются какие-ли-
бо оперативные данные, которые сви-
детельствовали бы о начале дедоллари-
зации?

- Да. В нашем банке сальдо между теми, 
кто хочет продать и купить доллары, срав-
нялось. Мы практически не выходим на 
KASE для покупки долларов для наших 
клиентов. Это, на мой взгляд, первый об-
надеживающий сигнал и, я надеюсь, что 
поток желающих продать иностранную 
валюту будет увеличиваться. 

- изменились ли отношения Нацбан-
ка с БВу после прихода нового главы?

- Диалог с регулятором идет постоянно 
– он был и при прежнем председателе, и 
при нынешнем. Мы периодически встре-
чаемся и решаем насущные проблемы. 
Понятно, что и регулятор, и коммерческие 
банки находятся в одной лодке. Нацбанк 
со своей стороны отвечает за финансовую 
стабильность, и он должен применять пре-
вентивные меры. Возможно, это не всегда 
нравится коммерческим банкам…

- ограничения никому не нравятся…
- Да, но это суровая необходимость ре-

гулирования. Но, с другой стороны, На-
циональный банк прекрасно понимает 
нынешнюю ситуацию и положение бан-
ков. Сегодня мы работаем в очень непро-
стых условиях. Если взять для сравнения 
кризис 2008-2009 года – это в большей 
степени был финансовый кризис, кризис 
внешних займов. Тогда у банков были 
внушительные внешние обязательства в 
инвалюте, до 40% по сектору. Фининсти-
туты успешно справились с ситуацией и 
сегодня этот показатель не превышает 
10%. Так вот сейчас ситуация абсолютно 
другая. Во-первых, изменилась внешняя 
конъюнктура для экономики Казахстана, 
сказалось падение цен на наши основ-
ные сырьевые товары, а также внешний 
политический и экономический фон. 
Во-вторых, отражается очень высокая 
долларизация экономики. Эти факторы 
делают сегодняшнюю ситуацию гораздо 
более сложной, чем в предыдущий кри-
зис. Нацбанк, понимая эти вызовы, уже 
анонсировал, что ряд мер, которые пла-
нировалось вводить (переход на Базель 
III), сдвигаются до 2021 года. Были также 
введены послабления по минимальным 
резервным требованиям, в какой-то сте-
пени это позволило улучшить ситуацию 
с ликвидностью. Плюс Нацбанк вернулся 
на рынок ликвидности. Поэтому процесс 
восстановления банковского кредитова-
ния обязательно должен начаться.

- Но сейчас многие игроки рынка 
приостановили кредитование…

Действительно, сейчас звучит много 
упреков в сторону банков относительно 
того, что они не кредитуют. Этому есть 
два объяснения, ключевое из них, как я 
говорил, высокая долларизация эконо-
мики. Юридические лица и население 
предпочитают держать свои сбережения 
в иностранной валюте, но при этом все 
хотят получать кредиты в тенге. Вторая 
причина – стоимость денег... Процентная 
ставка близка к инфляции, а это 15%. До-
бавим сюда издержки банков и получаем 

ставку 19-20%. В экономической теории 
считается, что кредиты выше 20% просто 
нерентабельны и невыгодны, доступной 
считается ставка в районе 10-12% в нацио-
нальной валюте. Это та цель, к которой мы 
должны стремиться.

Стоит понимать, что банки не заинте-
ресованы не выдавать кредиты, поскольку 
они зарабатывают на этом, а также содер-
жат персонал. На нашем примере, опера-
ционные расходы по году составят около 
20 млрд тенге.

Если говорить о поддержке банковско-
го сектора, государство и так проводит 
большую работу. В стране запущено ко-
лоссальное количество программ, направ-
ленных на поддержку реального сектора 
экономики, которые должны смягчить 
шок.

- Сказалось ли повышение ставок по 
тенговым депозитам на стоимости кре-
дитов?

- Безусловно. В нашей банковской си-
стеме порядка 40% пассивов формируют-
ся за счет вкладов населения.

- Как долго экономика может быть 
без кредитования?

- Я не говорю о том, что кредитование 
приостановлено полностью, просто темпы 
роста не такие, как раньше, гораздо ниже. 
Банки продолжают финансировать за счет 
средств государственных программ и кре-
дитных линий международных финансо-
вых институтов. 

- Возможные изменения учетной 
ставки могут сказаться на доступности 
кредитов. Каковы ваши ожидания по 
ставке в марте?

- Мы надеемся, что она будет снижена.

- Какой она была бы комфортной для 
банков?

- Если бы мы вернулись к ставке в 6-7% – 
это было бы очень комфортно. После 2009 
года ставки по кредитам доходили до 14-
16%, а потом начали снижаться – в 2013 
году они были на уровне 10-12%.

- регулятор поднимает вопрос увели-
чения капитала для банков на случай 
финансовой нестабильности. Какова 
готовность БЦК?

- Этот вопрос мы обсуждаем с нашими 
акционерами, они прекрасно понимают 
необходимость введения этих требований. 
Но процесс принятия таких решений не 
быстрый, поскольку как в нашем случае 
это иностранные собственники Kookmin 
и IFC. Требуются корпоративные решения 
правления, совета директоров, одобрение 
регулятора. Я думаю, что какое-то решение 
будет принято. Но напомню, что в конце 
прошлого года наш акционер из Южной 
Кореи открыл нам кредитную линию в раз-
мере $100 млн.

- С какими показателями вступили в 
новый год, с какими задачами?

- Год мы закончили с прибылью, хотя 
в последние годы она снижается в связи с 

необходимостью формирования резервов, 
но все равно мы в плюсе.

Влияние кризиса, безусловно, ощуща-
ется. Не скажу, что у нас жесткая стра-
тегия выживания, но тем не менее мы 
экономим. Например, приостановили про-
грамму расширения персонала. 

Сейчас вопрос заключается в том, чтобы 
сделать нашу модель более эффективной, а 
это предполагает работу также и над из-
держками. С одной стороны, можно зара-
батывать, но мы пока не видим в 2016 году 
предпосылок для бурного роста нашего 
кредитного бизнеса, это связано с пробле-
мами в части фондирования, с возросши-
ми рисками. А с другой, мы должны думать 
над минимизацией наших расходов.

Мы также сократили свое зарубежное 
присутствие. Как вы знаете, была завер-
шена сделка по продаже «дочки» в Москве 
и закрыто представительство в украине. 
Это также способы оптимизации.

- Многие игроки отмечают, что про-
исходит оптимизация…

- Это естественный процесс, который 
стоит перед всеми банкирами.

- Нет ли сожалений по поводу прода-
жи БЦК Москва? Ведь банк развивался 
вполне успешно.

- Да, он неплохо развивался, но в какой-
то момент мы столкнулись с проблемой 
определения его стратегии развития. Фо-
кусировка на малый и средний бизнес, 
как у Банка ЦентрКредит, в России очень 
рискованная. Расширение до розничного 
банка требует колоссальных затрат для 
развития сети, персонала и т.д. Конку-
рировать с российскими банковскими 
конгломератами за крупных клиентов 
невозможно. Именно этот тупик в страте-
гическом развитии и привел к решению 
продать банк. Наложилась также и эконо-
мическая ситуация в России.

- рейтинговые агентства понизили 
рейтинги ряду банков, ожидая ухудше-
ния ситуации в банковском секторе. Ка-
ковы ваши прогнозы развития?

- Действительно, рейтинговые агентства 
предприняли целый ряд негативных дей-
ствий в отношении многих казахстанских 
банков. Но я считаю, что в целом банков-
ская система здоровая. Конечно, есть ряд 
факторов, которые влияют на оценку, такие 
как высокий уровень NPL, высокий уровень 
валютных кредитов, но по институцио-
нальному развитию, на мой взгляд, банки 
находятся на очень высоком уровне. Менед-
жмент хорошо понимает проблемы сектора 
и знает способы выхода из этой ситуации. 

С момента предыдущего кризиса го-
сударство оказало большую поддержку 
банковской системе, «расчистило» два 
крупных банка и передало их в рыночную 
среду. Наша банковская система стала го-
раздо прозрачнее и понятнее, чем 7-8 лет 
назад. Вспомните, тогда было непонятно, 
кто акционеры, кто за каким банком сто-
ит... 

Конечно, окружающий фон не очень 
хороший, но те структурные реформы, ко-
торые начались в ноябре прошлого года, 
кардинально изменят облик страны через 
2-3 года. Во-первых, стоит задача по повы-
шению уровня государственного менед-
жмента, во-вторых, будет повышена защи-
та прав граждан и собственников. Кстати, 
и процесс приватизации приведет к созда-
нию широкого слоя собственников, кото-
рые, надеюсь, будут более эффективными. 
В-третьих, подотчетность органов власти, 
что приведет к усилению гражданского 
контроля и созданию более открытого 
общества. Эти шаги в конечном итоге кар-
динально реформируют наше общество.

рашид жаксылыков: «Казахстанскому 
бизнесу нужен свой геннадий головкин  
– герой и мощный драйвер развития»

Владислав ли: «Структурные 
реформы кардинально изменят 
облик страны через 2-3 года»
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ЦЕНтроБаНК рФ 
рЕоргаНизуЕт 
БаНКоВСКий Надзор

Центробанк России реорганизует систему 
банковского надзора, заявил первый зампред 
ЦБ Алексей Симановский. «Мы проанализи-
ровали ситуацию и пришли к выводу о необ-
ходимости реорганизации банковского надзо-
ра. Мы не разгоняем надзор, не увеличиваем 
штат, а проводим реорганизацию, связанную 
с нашими возможностями», – сказал он. Си-
мановский пояснил, что в структуре департа-
мента будет создано подразделение, которое 
займется оценкой банковских рисков. «Это 
подразделение будет снабжать наши регио-
нальные подразделения (информацией) об 
уровне рисков по соответствующим кредит-
ным организациям. Такая специализация 
приведет к более быстрой оценке рисков, и мы 
будем принимать более точные и быстрые ре-
шения», – добавил первый зампред ЦБ. (Banki.
ru)

MAstErCArd 
ПриглаСила К 
СотрудНичЕСтВу 
дизайНЕроВ

Платежная компания MasterCard пригла-
сила к сотрудничеству студентов со специ-
ализацией в моде и дизайне, чтобы совместно 
разработать новые виды платежей, которые 
не включают в себя смартфон и платежную 
карту. Как отметили в пресс-службе компа-
нии, в первом «хакатоне» для представителей 
творческих профессий, который пройдет 5 
марта, примут участие студенты легендарной 
нью-йоркской школы дизайна Parsons. участ-
ники мероприятия смогут создать прототипы 
в рамках так называемой connected commerce 
(онлайн-коммерция с участием гаджетов) и 
встроить платежи в самые разные предме-
ты и аксессуары. Автор лучшей концепции 
получит приз – $15 тыс. Главный конкурент 
MasterCard компания Visa также сотрудничает 
со студентами-дизайнерами из лондонского 
колледжа искусств Saint Martins и британским 
дизайнером Генри Холландом. (Banks.eu)

аргЕНтиНа  
ВЕрНЕтСя  
На рыНоК зайМоВ  
В аПрЕлЕ

Аргентина планирует в апреле вернуться 
на международный долговой рынок благо-
даря достигнутому с кредиторами соглаше-
нию. Об этом сообщили министр экономики 
и финансов республики Альфонсо Прат-Гай и 
его заместитель луис Капуто. «На этой неделе 
мы представим в конгрессе законопроект, ко-
торый позволит нам выполнить достигнутые 
соглашения», – сказал глава ведомства. «Если 
он будет одобрен, мы выпустим облигации 
для выплат. Мы не будем использовать для 
этого резервы Центробанка», – подчеркнул 
министр. Капуто в свою очередь отметил, что 
Аргентина ведет переговоры с банками о вы-
пуске ценных бумаг и «могла бы уже в апреле 
выйти на рынок». В 2005 и 2010 годах Арген-
тина реструктурировала 93% своего госдолга, 
оставшегося в наследие после крупнейшего в 
истории дефолта 2001 года. (таСС)

Китай  
ПоддЕржит 
КурС юаНя «На 
ПриЕМлЕМоМ 
уроВНЕ»

Китайский премьер ли Кэцян заявил, что 
страна будет поддерживать свою националь-
ную валюту юань «на приемлемом уровне». 
Об этом он сообщил министру финансов 
США Джеку лью во время встречи в Пекине. 
Правительство Китая продолжит проводить 
реформы, среди которых – вопрос о сокра-
щении 1,8 млн работников в угольной и ме-
таллургической отраслях. Премьер отметил, 
что страна будет надлежащим образом регу-
лировать вопросы безработицы, используя 
для этого специальный фонд в размере 100 
млрд юаней. лью, в свою очередь, заявил, 
что Китаю нужно по-прежнему двигаться в 
сторону более рыночного обменного курса. 
«Китай не намерен обесценивать юань, что-
бы участвовать в торговой войне», – заявил 
ранее министр финансов КНР лоу Цзивэй. 
(Banki.ru)

грЕЦии БудЕт 
СложНо 
оБСлужиВать  
СВои долги

По оценке МВФ, Греция будет испыты-
вать трудности при обслуживании долгов 
уже с конца марта, пишет немецкий журнал 
Spiegel. Его статью под заголовком «Банкрот-
ство уже в марте» перепечатали многие гре-
ческие СМИ. «В связи с бременем нынешнего 
кризиса беженцев Международный валют-
ный фонд выражает особую озабоченность 
стремлением многих государств – членов 
Европейского союза добиться еще больших 
уступок от греков при соблюдении условий 
строгой экономии по третьей программе 
помощи», – говорится в статье. «МВФ на-
стаивает на выполнении реформ греками и 
блокирует отчет об оценке программы ре-
форм, который должен дать «зеленый свет» 
участию фонда в третьей программе помо-
щи. Эксперты отмечают, что греки обещали 
профицит бюджета 3,5% ВВП в этом году. 
Поскольку они не в состоянии обложить 
адекватным налогом богатых, они должны 
урезать пенсии», – пишет журнал. (риа «Но-
вости»)
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// акцент

ираН уВЕличил 
эКСПорт НЕФти  
На 30%

В феврале 2016 года Иран увеличил экспорт 
нефти на 30%. Об этом сообщает иранский 
англоязычный телеканал Press TV со ссылкой 
на министра нефти ИРИ Биджана Зангане. 
«По сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года, экспорт нефти увеличился на 400 
тыс. барр./сут., – заявил глава ведомства. Сюда 
входит и производство газового конденсата. Та-
ким образом, с момента подписания ядерного 
соглашения (14 июля 2015 года) совокупный 
экспорт черного золота из Ирана вырос до 1,75 
млн барр./сут. К 1 марта 2016 года исламская 
республика вышла на ежедневный объем про-
изводства в 3,2 млн баррелей. Ранее эта цифра 
равнялась 2,8 млн баррелей. Зангане обещает 
увеличить производство нефти еще на 500 тыс. 
барр./сут. как только с Тегерана будут сняты 
все экономические санкции, которые ранее 
препятствовали иранцам реализовывать еже-
дневно более 1 млн баррелей. По данным Наци-
ональной иранской нефтяной компании, в фев-
рале ИРИ удалось единовременно отгрузить 
в страны ЕС до 7 млн баррелей. Крупнейшим 
покупателем иранской нефти является Китай 
с 500 тыс. баррелей. Позиции в этом вопросе 
наращивает и Южная Корея, которая вышла на 
100 тыс. барр./сут. Зангане не исключает, что 
Сеул удвоит эту цифру в ближайшее время. До 
ввода санкций в 2012 году корейцы покупали у 
Ирана до 230,769 барр./сут. (rEGNUM)

КазахСтаНЦы 
отКазыВаютСя  
от All iNClUsivE

Казахстанцы стали больше экономить на 
путешествиях, предпочитая самостоятель-
ное планирование тура. Об этом в ходе пресс-
ланча, посвященного рынку онлайн-продаж 
авиабилетов в РК, рассказал директор по раз-
витию Aviata.kz Алексей ли. «Если в 2014 году 
большая часть соотечественников покупала 
готовые турпакеты all inclusive, то в 2016 году 
они уже желают сами бронировать авиаби-
леты, отели, заказывать страховки, выкупать 
билеты на лоукостеры. Мы ощущаем рост до-
верия в сторону онлайн-покупок, что положи-
тельно сказывается на рынке. По нашим про-
гнозам, в 2016 году сохранится рост сегмента 
онлайн-продаж авиабилетов за счет перетока 
от традиционных, более дорогих авиакасс. 
Что касается стоимости авиабилетов, то мы 
видим, что перевозчики регулярно предлага-
ют различные выгодные акции и спецпредло-
жения, которые дают возможность бюджетно 
путешествовать», – рассказал Алексей ли. 
Онлайн-покупки авиабилетов сегодня достиг-
ли уровня 10%, причем треть этих покупок 
совершается через смартфоны. К концу года, 
по мнению специалиста, возможно двукрат-
ное увеличение показателей продаж онлайн-
авиакасс. Представитель интернет-сервиса 
также рассказал, что сегодня экономить на 
авиабилетах казахстанцы могут тремя спосо-
бами: «ловить» акции, покупать не менее чем 
за два месяца и покупать в тенге. Если поездки 
совершаются часто, можно воспользоваться 
разработанными банками программами «на-
копления миль». (Соб. инф.)

ПутиН ПоПроСил 
НЕ НаращиВать 
доБычу

Президент России Владимир Путин в ходе 
совещания с главами нефтяных компаний во 
вторник, 1 марта, заявил о необходимости не 
повышать добычу нефти в 2016 году. «Не на-
ращивать в этом году добычу нефти. Министр 
(Александр Новак) сказал мне, что все с этим 
предложением согласны. Зафиксировать 
объем добычи. у некоторых даже есть более 
радикальные предложения. Цель нашего со-
вещания – услышать это от вас лично», – по-
яснил глава государства. «В целом по итогам 
2015 года нефтяная отрасль России показала, 
что она уверенно развивается. В прошлом году 
добыты рекордные 534 млн тонн нефти, это 
прирост 1,4% по сравнению с 2014 годом», – 
отметил президент РФ. Объем поставки сырья 
на переработку в России остается на высоком 
уровне – более половины добычи, подчеркнул 
он. Рекордно вырос экспорт. Путин заверил 
нефтяников, что в непростых условиях «наша 
задача – сохранить устойчивость нефтяной от-
расли России, обеспечить ее поступательное 
развитие и реализацию долгосрочных проек-
тов». «Мы с вами видим, насколько нестаби-
лен глобальный рынок углеводородов. На него 
оказывают влияние как фундаментальные 
экономические факторы, прежде всего имею 
в виду замедление роста мировой экономики, 
так и спекулятивные моменты, – напомнил 
Путин. – Все это чувствуется на рынке, в том 
числе, конечно, и политические риски». («Ве-
сти экономика»)

3,5 Млрд руБ. для 
СЕМЕйНых ФЕрМ

Правительство РФ распределило 3,47 млрд 
рублей субсидий между 74 субъектами Федера-
ции на предоставление грантов в 2016 году на 
развитие семейных животноводческих ферм. 
Соответствующее распоряжение размещено на 
сайте кабмина. Эффективность использования 
субсидий ежегодно оценивается Минсельхо-
зом России, исходя из степени достижения по-
казателей результативности, определенных в 
соглашении между министерством и высшим 
исполнительным органом государственной 
власти субъекта Федерации. Документ рас-
смотрен и одобрен на заседании правитель-
ства Российской Федерации 24 февраля. Также 
правительство РФ в рамках Госпрограммы 
развития сельского хозяйства и регулирова-
ния рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия на 2013-2020 годы рас-
пределило субсидии в размере 900 млн рублей 
на 2016 год между 42 субъектами Федерации. 
Соответствующее распоряжение размещено 
на сайте кабмина. Средства предоставлены на 
грантовую поддержку сельскохозяйственных 
потребительских кооперативов для развития 
материально-технической базы. (таСС)
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адина Байкинова

Обучение за границей – это всегда су-
щественные траты средств, усилий 
и времени. Конечно, в первую оче-

редь студенты ориентируются на акаде-
мическую ценность зарубежного образо-
вания. Степень bachelor (бакалавр), а еще 
лучше master (степень магистра) априори 
позволяет студенту получить хорошую 
должность и выгодные премиальные у 
себя на родине. Хотя бывают и те, кто ру-
ководствуется другими идеями и стрем-
лениями. Пять казахстанских студентов, 
которые уехали получать образование за 
рубеж, рассказывают о том, как и на что 
они живут и хватает ли этой суммы на бур-
ную студенческую жизнь.

антонина Сионно, Université de 
versailles-saint-Quentin-en-Yvelines, Па-
риж, Франция:

Как и многие, я всегда считала, что об-
учение за границей намного престижнее и 
качественнее, чем в родной стране. К тому 
же для меня это было уникальной воз-
можностью выучить новый язык, расши-
рить свой кругозор и повысить шансы на 
удачное трудоустройство. В одном только 
Париже университетов около 15, и это не 
считая институтов и престижных высших 
школ (grandes écoles). Конечно, было очень 
сложно выбрать определенный вуз, поэто-
му я отправила свою заявку примерно в 6 
различных учреждений.

Выбор был основан на программе об-
учения, критериях поступления и при-
знанности заведения. Меня благополучно 
приняли в 4 из них, включая Сорбонну, но 
свой окончательный выбор я остановила 
на Версальском университете, так как его 
программа включала двухнедельный курс 
в одном из американских университетов. 
После его успешного окончания я посту-
пила в одну из парижских школ, где об-
учение проходило по системе alternance. 
Это означало, что я проводила только 
один день в неделю за учебным столом, 
а остальное время работала в компании, 
которая и оплачивала мое образование 
(около 12 тысяч евро в год). Как бы не-
правдоподобно это ни звучало, обучение 
во французских государственных универ-
ситетах абсолютно бесплатное, в том чис-
ле и для иностранцев. Единственной ста-
тьей расходов при поступлении является 
страхование, за которое нужно внести 
200-500 евро в зависимости от вуза.

Как правило, большая часть бюджета 
уходит на плату за жилье. Будучи студент-
кой, я снимала комнату в пригороде, так 
как цены были более приемлемые, чем в 
самом Париже. Комната в 9 кв. м мне об-

ходилась примерно в 350 евро в месяц, что 
считается довольно дешевым вариантом. 
В среднем же квартира в 20 кв. м в Париже 
будет стоить от 800 евро в зависимости от 
района (без коммунальных услуг). Опять 
же можно снимать квартиру с другими 
студентами, тогда цена будет более уме-
ренной. Что касается еды, то здесь цены 
сильно варьируются в зависимости от су-
пермаркетов. Если делать покупки в деше-
вых сетях, таких как, например, Lidl или 
Leader Price, то в месяц будет уходить при-

мерно 100-150 евро. Также нужно учиты-
вать комплексные обеды в студенческих 
столовых, которые стоят около 3-4 евро. 
Париж полон соблазнов, поэтому сложно 
обойтись без развлечений, живя здесь. 
Как и многие студенты, я искала в основ-
ном bons plans – различные мероприятия 
и вечеринки, куда вход был практически 
бесплатным. 

арман Барменбаев, Национальный 
исследовательский технологический 
университет «МиСиС», Москва, россия:

Моя история выбора профессии нача-
лась с Казахско-турецкого лицея в городе 
жезказгане. В лицее я услышал такие сло-
ва от своего учителя: «Езжайте за рубеж, 
получите там образование, обязательно 
вернитесь домой и используйте получен-
ный опыт у себя в стране». С таким убеж-
дением я стал готовиться поступить в ино-
странный вуз. Конечно, помимо слов был 
здравый смысл. Польза зарубежного об-
разования была очевидна. Ближе к окон-
чанию обучения в лицее я начал присма-

триваться к странам, и мой выбор пал на 
Москву. В первую очередь в университете 
мне понравилось отсутствие языкового 
барьера. Доступность получения бюджет-
ного образования также сыграла свою 
роль. Сдав все экзамены в университет, я 
получил грант на специальность «Систе-
мы автоматизированного проектирова-
ния».

На момент поступления учеба стои-
ла 75 тыс. рублей (375 тыс. тенге, – прим. 
ред.), еще пять тысяч уходило на прожива-
ние. Но, как правило, средств часто не хва-

тало, и мне приходилось подрабатывать в 
свободное от учебы время. Большим бо-
нусом для меня стало проживание в обще-
житии, так как для бюджетников оно было 
практически бесплатным. В конце обуче-
ния я открыл небольшую компанию по на-
писанию сайтов, что очень помогало мне в 
финансовом плане.

Сауле Кемелова, Nanjing University, 
Нанкин, Китай:

Еще в школе я решила, что буду посту-
пать в зарубежный университет, так как 
меня всегда привлекала культура других 
стран. университеты Китая на тот момент 
были еще не совсем известны казахстан-
скому обществу, и мне было интересно 
открыть для себя что-то новое. Через год с 
помощью моей подруги китаянки я уехала 
получать образование в Шанхай. На язы-
ковые курсы в Китае поступить несложно. 
Необходимо лишь выбрать университет 
и сдать необходимые документы. Для по-
ступления в пятерку самых топовых уни-
верситетов Китая необходимо сдавать 
вступительные экзамены, на которые 
требуется год усиленной подготовки. Че-
рез месяц после экзаменов я получила 
извещение о поступлении еще и в Нан-
кинский университет на специальность 
«Архитектура». Получив положительный 
ответ, я решилась попытать свои силы в 
«Болашак». Месяц тщательной подготовки 
к экзаменам помог мне преодолеть страх, 
и я стала стипендиатом президентской 
программы.

Из-за программы «Болашак» моим ро-
дителям не пришлось оплачивать мое об-
учение. Первые три года я жила в общежи-
тии с подругой, после переезда факультета 
в центр города я начала снимать квартиру. 
Арендная плата в Нанкине варьируется от 
1500-3000 юаней (примерно 159 тыс. тен-
ге, – прим. ред.) в месяц. В Китае доступ-
ные цены, поэтому с расходами не было 
проблем.

адиль Сергазин, iNsA Business & 
Communication school, Барселона, ис-
пания:

В Казахстане вроде бы и есть хорошие 
университеты, например, такие как Каз-
Ну или КИМЭП, но я видел все больше сту-
дентов и выпускников, которые не могли 
найти работу по своей специальности. ло-
гика была такой: «Раз ребятам с КазНу или 
КИМЭПа тяжело найти работу по специ-
альности, что говорить о других учебных 
заведениях уровнем ниже?» университет 
я выбирал, исходя из того, чем бы я хотел 
бы заниматься в будущем. Цена, конечно, 
тоже была важна. Я хотел выбрать не очень 
дорогой университет, чтобы не создавать 
финансовых проблем родителям, которые 
до сих пор помогают мне. Поступать было 
не так сложно, как казалось. В Казахстане 
есть много агентств, которые помогают 
студентам определиться с городом, где ты 
хочешь учиться, с учебным заведением, 
помогают с визой. Так как мое обучение 
проходит на английском, мне пришлось 
сдать тест на определение его уровня. Это 
был тест от школы, поэтому сдавать его 
было проще.

Средняя цена за год обучения в биз-
нес-школе, где я учусь, составляет 10 
тысяч евро в год. Когда я только посту-
пил, то тратил очень много: ужинал в 
ресторанах, часто ездил на такси. В тот 
период у меня уходило около 400 евро 
на аренду квартиры. Ее я делил с моими 
друзьями, и около 1500 евро уходило на 
другие расходы. учитывая, что Испания 
не такая дорогая по сравнению с други-
ми европейскими странами, можно было 
жить на гораздо меньшую сумму, тем бо-
лее если ты студент. Позже я понял, что я 
трачу много денег, посмотрел, как живут 
другие студенты. Сейчас я трачу в месяц 
300 евро на оплату аренды моей комна-
ты, 55 евро на транспорт и около 150-200 
евро на питание. В общем, траты сни-
зились раза в четыре. Что удивительно, 
сейчас делаю гораздо больше интерес-
ных вещей, например, хожу в музеи, хотя 
вначале интерес был только в тусовках. 
(Смеется.)

аида рамазанова, Université de 
lorraine-Metz, Мец, Франция:

Я учусь в северно-восточной части 
Франции, в городе Меце. Обучение про-
ходит в университете лотарингии, выбор 
которого был случайным. Страна была 
определена без всяких затруднений, так 
как еще в школе я изучала французский 
язык. Хотелось бы отметить, уровень 
знания языка, полученный в школе, был 
достаточным, кроме практики речи, ко-
торую я наверстала уже здесь. Процесс 
подготовки к поступлению проходил в 
стандартных рамках. Я сдавала экзамен 
на знание языка (TCF) во «Французском 
альянсе» (L’Alliance Française), сдав за-
ранее все необходимые документы. Что 
касается экзамена, он заключался в двух 
частях, первая – восприятие языка на 
слух (compréhension orale), а вторая часть, 
естественно, это письменная, эссе на 
предложенную тему в определенное ко-
личество слов, также описание фотокар-
тины. Выбор университета и факультета 
оставался за мной, я выбрала три случай-
ных города, не владея информацией ни 
о городе, ни о вузе. «Альянс» отправлял 
мои документы, экзаменационные листы 
в три города, и два из них – Авиньон и Мец 
– меня приняли.

Сейчас за учебный год я плачу более 
400 евро. В среднем на проживание уходит 
около 600 евро. В эту сумму входит оплата 
за жилье. Больше всего на меня произве-
ла впечатление касса семейной взаимпо-
мощи (CAF), которая возвращает оплату 
за жилье. Сумма зависит от социального 
положения студента. Во время учебы я не 
работала, спасибо родителям. Среди моих 
сокурсников есть те, кто совмещает учебу 
и работу, и здесь это приветствуется, гра-
фик работы составляется под расписание 
уроков. В среднем студент может работать 
15 часов в неделю. Другая часть студентов 
получает государственную стипендию, 
максимум 550 евро.

Выпускники зарубежных вузов 
о том, как, почему и зачем они 
поехали учиться за границу
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СРЕДНЯЯ СТОИМОСТЬ, В $ США, ЗА ВЕСЬ КУРС ОБУЧЕНИЯ 
СТОИМОСТЬ УЧЕБЫ И ЖИЗНИ

адина Байкинова

Переход к здоровому питанию и ак-
тивному образу жизни актуален как 
никогда. Со всех сторон нам сигна-

лят о том, что быть здоровым – это модно. 
Реклама спортивной одежды становится 
изощренной, а Instagram предоставляет 
пользователям возможность рассказать 
о том, каким здоровым трендам они сле-
дуют. Даже компании, которые раньше 
выпускали так называемый junk food (не-
здоровая пища, – прим. ред.), меняют век-
тор и добавляют в свои линейки выпуск 
«здоровых продуктов». Смена парадигмы 
мышления от вредного к здоровому позво-
ляет производителям сделать маркетин-
говый ход столетия – нажить капитал на 
желании выглядеть здоровыми. 

Вода vs. газировки
Первыми, кто обратил внимание на по-
вальное увлечение здоровым образом 
жизни, стали компании по производству 
газированных напитков. FMCG-гиганты 
стали активно инвестировать в произ-
водства бутилированной воды. Обозре-
ватель английского издания The Week 
Джон Джуэлл в своем материале приво-
дит слова Ричарда уилка, профессора из 
университета штата Индиана, который 
объясняет, как сегодня работает капи-
талистический рынок в этой нише. «Мы 
покупаем выбор, мы покупаем свободу. 
Это единственное объяснение, почему вы 
платите деньги за бутылку чего-то, что вы 
можете в принципе получить бесплатно», 
– уверен профессор.

Трендом здорового питания восполь-
зовался производитель бутилированной 
воды Evian, который уже использует в 
своей рекламной кампании лозунг Live 
young (живи молодым, – прим. ред.). 
Главные гиганты газировок – Coca-Cola 
и PepsiCo – идут тем же путем. Компа-
нии пытаются вписаться в общий тренд 
здорового образа жизни и инвестируют в 
собственное производство воды в бутыл-
ках. Известно, что в 2014 году объемы 
продаж Aquafina от PepsiCo и Dasani от 
Coca-Cola выросли с 7% до 9%. Для срав-
нения: объемы Coсa-Cola и Pepsi упали до 
3% за тот же период. 

Согласно отчету канадской исследова-
тельской компании Canadean projects, ми-
ровое потребление бутилированной воды 
в 2015 году составило 233 млрд литров, в 
то время как потребление газированных 
напитков – 227 млрд. В компании отме-
чают, что впервые потребление бутили-
рованной воды превысило потребление 
газировки. По некоторым данным, бизнес 
по производству бутилированной воды 
оценивается в $13 млрд.

«В наше время модно быть здоровым 
и красивым, именно поэтому с каждым 
днем увеличивается количество людей, 
которые стараются уделить больше вни-
мания красоте и здоровью», – говорит Ха-
лима Абдулина, директор GO!Cafe. 

Спикер считает, что если не следовать 
советам диетолога, не следить за питани-
ем, не заниматься своим организмом, то в 
итоге все мы оказываемся на приеме у вра-
ча. «За приемом врача, как правило, следу-
ют рецепты, медикаменты и длительное 
лечение. Всего этого можно избежать, 
если вовремя следить за едой и за собой», 
– пояснила она. 

здоровье на подъеме
Если производители газировки переква-
лифицируются на ЗОж, то сети рестора-
нов быстрого питания, напротив, толь-
ко набирают обороты. Согласно сайту 
Franchisehelp.com, рынок фастфуд-про-
дукции в мире оценивается в $570 млрд. 
«Это больше, чем размер экономик не-
которых стран», – отмечается в обзоре. В 
рейтинге по употреблению фастфуда на 
душу населения лидируют США. Стране 
принадлежит $200 млрд от общей доли 
рынка. 

«Как правило, фастфуд имеет репу-
тацию нездоровой пищи, в то время как 

потребительские вкусы в США продолжа-
ют дрейфовать в сторону более здоровых 
вариантов еды. Франшиз, основанных на 
более здоровых и полезных ингредиентах, 
становится больше. Приготовление пищи 
из местных продуктов, то есть то, что 
раньше шло вразрез с моделью быстрого 
питания, находится на подъеме», – сооб-
щается в обзоре. 

В Казахстане ситуация со здоровым пи-
танием неоднозначна: с одной стороны, в 
стране сетей ресторанов быстрого пита-
ния становится больше. С другой – нарав-
не с ними открываются кафе и рестораны, 

позиционирующие себя как сеть полезной 
еды.

«Причина популярности неполезных 
фастфудов заключается в более низкой 
себестоимости, чем в ресторанах или 
кафе, где из более богатого меню все-таки 
можно выбрать питательный салат или 
белое мясо на пару, и в так называемой 
пищевой привычке есть на ходу, а также 
в зависимости от неестественного ра-
финированного вкуса и яркой упаковки 
(психологической зависимости)», – ком-
ментирует ситуацию жибек Караманова, 
глава Dinning Smart.

Спикер объясняет, что здоровый образ 
жизни стал как минимум модным трен-
дом в больших городах. 

В то же время рестораны быстрого 
питания не испытывают проблем с по-
сетителями и доходами от деятельности. 
В Burger King подчеркнули, что модный 
тренд никак не отразился на финансовых 
показателях компании. «Каждый гость на-
шего ресторана, в том числе и поклонники 
здорового образа жизни, найдет для себя 
блюда, соответствующие личным предпо-
чтениям, ведь меню очень разнообразно и 
предлагает не только бургеры и сэндвичи, 
но и, например, овощные салаты, а также 
легкие блюда, таки, как рэп», – отмечают 
в компании. 

В ближайшие годы на рынке Казахста-
на будут уживаться как рестораны фаст-
фуда, так и заведения, предлагающие здо-
ровое питание, поскольку модный healthy 
lifestyle в стране еще не до конца сформи-
рован.

FMCG-гиганты меняют вектор  
на здоровое питание

Как обнуление пошлины на 
какао-продукты повлияет на кондитеров?
Себестоимость плитки шоколада может снизиться на 2%

Елена тумашова

В конце февраля Коллегия Евразий-
ской экономической комиссии опу-
бликовала решение о снижении 

ставки ввозной таможенной пошлины на 
какао-продукты с 3-5% до 0% от таможен-
ной стоимости. Решение вступит в силу 
через 30 дней после даты официального 
опубликования, срок действия обнулен-
ной пошлины – до 31 декабря 2017 года.

«Нулевая ставка будет действовать для 
необезжиренной какао-пасты, какао-мас-
ла и какао-жира. Эти какао-продукты ис-
пользуются производителями кондитер-
ских изделий для изготовления шоколада, 
шоколадных конфет и других изделий из 
шоколада», – говорится в сообщении ко-
миссии.

Какао-бобы обозначили тренд 
роста
В пресс-релизе приводятся слова Веро-
ники Никишиной, министра по торговле 
ЕЭК, о том, что снижение ставки пошлины 
повысит конкурентоспособность произво-
дителей кондитерских изделий из стран 
ЕАЭС в условиях роста биржевых цен на 
какао-бобы.

«Существенного влияния на крупней-
ших производителей кондитерских изде-
лий Казахстана обнуление ставки не ока-
жет», – комментирует Алихан Талгатбек, 
вице-президент Ассоциации кондитеров 
Казахстана. Он поясняет, что основные 
игроки – «Баян Сулу», «Конфеты Караган-
ды», «Рахат» – имеют собственную пере-
работку какао-бобов и производство ка-
као-продуктов, то есть не импортируют 

какао-продукты. «Что касается «Хамле», 
«Алматинский продукт» и других компа-
ний, которые не имеют собственной об-
жарки и переработки какао-бобов, то они 
получат экономию. В целом существенно-
го влияния на стоимость кондитерских 
изделий, произведенных в Казахстане, 
обнуление пошлины на указанные какао-
продукты не окажет», – говорит собесед-
ник.

Отметим, что за обнуление ввозной 
пошлины на какао-масло, какао-пасту и 
какао-порошок выступали российские 
кондитеры. В июне прошлого года Ассо-
циация предприятий кондитерской про-
мышленности обратилась в Министерство 
экономического развития РФ с письмом, в 
котором выступала за отмену ввозных по-
шлин на какао-продукты. Необходимость 
этого ассоциация объяснила тем, что рос-
сийским предприятиям не хватает мощ-
ностей переработки какао-бобов, то есть 
они не в состоянии обеспечить отрасль 
какао-продуктами собственного произ-
водства. Это притом что, например, в 2014 
году объем выпуска шоколада и конди-
терских изделий с какао составил 1,2 млн 
тонн, то есть 35% от всего объема конди-
терских изделий, произведенных россий-
скими фабриками.

Буквально через неделю после того, 
как кондитерская ассоциация выступила 
с предложением, мировые цены на какао-
бобы обновили четырехлетние максиму-
мы, сообщило агентство «Интерфакс». В 
частности, на лондонской товарной бир-
же цены дошли до 2172 фунта за тонну, на 
бирже в Нью-йорке – до $3328 за тонну. 
В сентябре прошлого года Financial Times 

сообщила: с начала года стоимость какао 
на мировых товарных биржах выросла на 
13%. Это вызвано опасениями о возмож-
ном дефиците мирового предложения в 
ближайшем году (по некоторым данным, 
до 250 тыс. тонн), который может возник-
нуть из-за неподходящих погодных усло-
вий в регионах производства какао-бобов.

«Коммерсант» приводит данные ЕЭК: с 
начала января 2014 года по середину де-
кабря 2015 года фьючерсы на какао-бобы 
выросли на 36% на бирже в лондоне и на 
26% – на торговой площадке в Нью-йорке.

Покупатели реагируют на цену
Алихан Талгатбек приводит такие данные: 
в зависимости от самого продукта доля ка-
као-продуктов в себестоимости может со-
ставлять от 70% (в шоколаде плиточном) 
до 20% в конфетах, также существует мас-
са продуктов, не содержащих какао (ка-
рамель, печенье, вафли, мармелад, зефир 
и т.п.). «Исходя из этого себестоимость 
плитки шоколада может снизиться на 2%, 
конфет – на 0,6%, в среднем по шоколад-
ной группе себестоимость сократится на 
1%, по всем видам продукции – на 0,3%», 
– делится расчетами собеседник.

Если же учитывать в расчетах всех про-
изводителей кондитерской продукции Ка-
захстана – не только тех, кто импортирует 
какао-продукты, но и тех, кто изготавли-
вает их сам, – то среднее снижение себе-
стоимости будет очень незначительным, 
может быть, 0,1%.

Повысит ли решение ЕЭК конкуренто-
способность казахстанских предприятий, 
на взгляд спикера, сказать сложно: сни-
жение пошлины произойдет практически 

для всех участников рынка. Эксперт при-
водит данные о структуре рынка Казах-
стана: 50% – отечественный продукт, 37% 
– импорт из стран ЕЭП, 13% – импорт из 
стран, не входящих в ЕЭП. Таким образом, 
предполагает он, конкурентоспособность 
незначительно, но все же улучшится в от-
ношении 13% импорта.

Если рассматривать вопрос о том, мо-
жет ли эта мера изменить расклад сил 
между игроками, то, по мнению вице-пре-
зидента Ассоциации кондитеров Казах-
стана, в этом смысле она существенного 
влияния не окажет, поскольку себестои-
мость по всему рынку снизится в среднем 
лишь на 0,1%.

В кондитерской отрасли Казахстана, 
продолжает собеседник, можно констати-
ровать существенный рост производства 
– примерно на 30%, что связано со многи-
ми факторами, основным из которых стал 
переход Казахстана к инфляционному тар-
гетированию. В целом, отмечает он, любое 
снижение себестоимости благоприятно 
влияет на увеличение денежных потоков 
и объемах производства. В настоящее вре-
мя рынок очень сильно реагирует на сто-
имость продукта: потребители реагируют 
на цену из-за снижения покупательской 
способности.

«Мы приветствуем любое решение, 
снижающее себестоимость производимой 
нами продукции. Считаем, что обнуление 
пошлины вполне своевременно, так как 
повсеместно происходит рост цен на сы-
рье и на готовую продукцию. Снижение 
импортной пошлины на какао-продукты 
позволит затормозить рост цен», – заклю-
чает Алихан Талгатбек.
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тоВары рК Выходят 
На рыНоК урала

В Екатеринбурге проходит двухдневная 
торгово-экономическая миссия казахстан-
ских производителей. С российскими пар-
тнерами встретились представители казах-
станских компаний, специализирующихся в 
отраслях сельского хозяйства, производства 
кондитерских изделий, мяса и мясораститель-
ных консервов, а также производства обору-
дования для нефти и в деревообрабатываю-
щей отрасли. Главная цель торговой миссии 
– подготовка к созданию Единого центра для 
эффективного продвижения казахстанских 
товаров на рынок уральского Федерального 
округа, имеющий огромный логистический 
хаб. В рамках миссии под председательством 
вице-министра по инвестициям и развитию 
РК Рахима Ошакбаева прошла совместная 
встреча с министром инвестиций и развития 
Свердловской области РФ, а также с прези-
дентом уральской торгово-промышленной 
палаты. «Наши страны связывают давние де-
ловые связи во многих отраслях, и этот взаим-
ный интерес продолжает расти. Отрадно, что 
отечественные предприниматели активно 
участвуют в подобных мероприятиях и про-
являют большой интерес к двустороннему 
сотрудничеству. Наша задача – максимально 
содействовать предпринимательскому сооб-
ществу в части укрепления интеграционных 
возможностей», – отметила заместитель пред-
седателя правления Внешнеторговой палаты 
Казахстана Салтанат Аханова. (Внешнетор-
говая палата рК)

ПродуКты и уСлуги 
дорожают

Инфляция в Республике Казахстан за ян-
варь-февраль 2016 года составила 2,5%. Цены 
на продовольственные товары за два месяца 
увеличились на 2,7%, непродовольственные 
– на 1,8%, платные услуги – на 2,8%. Так, со-
гласно статданным, с начала текущего года 
(февраль 2016 к декабрю 2015 года) особенно 
заметно подорожали свежие овощи – на 8,7% и 
сахар – на 8,5%. Кроме того, повысились цены 
на черный чай – 6,2%, хлеб – 5,8%, яйца – 5,4%, 
фрукты свежие – 5,3%, масло подсолнечное 
– 5%, крупы, сухофрукты и орехи – по 3,9%, 
макаронные изделия – 3,6%, сыр сычужный 
– 3,5%, творог – 3,2%, мясо птицы – 2,9%, мо-
локо консервированное – 2,5%, кондитерские 
изделия – 2,2%, прохладительные напитки 
– 2%, муку 1-го сорта – 1,9%, булочные и муч-
ные изделия – 1,8%. При этом меньше всего 
подорожали рыба и морепродукты – на 1,5%, 
колбасы и изделия из мяса – на 1,4%, а рис и 
кисломолочные продукты всего на 1,3%. При-
рост цен на фармацевтическую продукцию 
составил 7,3%, бытовые приборы – 3,5%, сте-
клянные и керамические изделия – 3,1%, тек-
стильные изделия – 2,7%, моющие и чистящие 
средства, товары личного пользования – по 
2,5%, автомобили – 2,3%, дорожные товары 
и другие изделия для переноса вещей – 2,2%, 
канцелярские товары и чертежные принад-
лежности – 1,8%, одежду и обувь – 1,2%. (КС 
МНэ рК)

рК НаМЕрЕНа 
Стать СтраНой 
С рыНочНой 
эКоНоМиКой

Министр по делам экономической ин-
теграции РК жанар Айтжанова и Комиссар 
Европейского союза по вопросам торговли 
Сесилия Мальмстром обсудили вопросы пре-
доставления нашей республике статуса стра-
ны с рыночной экономикой. Как сообщили в 
Секретариате министра РК по делам эконо-
мической интеграции, в ходе встречи в Брюс-
селе стороны также обсудили ряд вопросов 
касательно ввоза и транзита товаров, в том 
числе подлежащих ветеринарному контролю, 
происходящих из стран ЕС, а также вопросы, 
связанные с разрешением споров между ев-
ропейскими инвесторами и казахстанскими 
компаниями. «Глава казахстанской делегации 
представила обоснования соответствия Ка-
захстана критериям, на основании которых 
ЕС предоставляет статус рыночной экономи-
ки своим торговым партнерам, проинфор-
мировала о реформах, предпринимаемым 
правительством РК, с целью улучшения инве-
стиционного климата, упрощения торговых 
и таможенных процедур и сокращения доли 
государственных предприятий в экономике», 
– говорится в сообщении. (Primeminister.kz)

КНр ПоКазали 
иНВЕСтиЦиоННыЕ 
ВозМожНоСти ВКо

Аким Восточно-Казахстанской области Да-
ниал Ахметов провел встречу с руководителя-
ми компаний из КНР. В ходе встречи обсужда-
лись вопросы участия корпорации «Сан Бао» 
и акционерного общества «железнодорожная 
строительная компания» в реализации ин-
вестиционных проектов на территории Вос-
точного Казахстана. Президент корпорации 
ТОО «Сан Бао» Кан Хэпин, заместитель гене-
рального директора ОАО «железнодорожная 
строительная компания» Фан Гуанхуй расска-
зали о деятельности своих предприятий и вы-
разили готовность в реализации совместных 
проектов в различных отраслях. В свою оче-
редь Даниал Ахметов сказал, что китайские 
компании могут рассмотреть вопрос участия 
в таких проектах, как строительство ТЭЦ-3 
в городе Семей и Тургусунской ГЭС, а также 
в концессионном проекте «Строительство и 
эксплуатация железнодорожной линии Шар-
Майкапчагай». По итогам встречи стороны 
договорились детально рассмотреть проект 
по строительству железнодорожной линии. 
Для расчета и анализа объема грузоперевозок 
ОАО «железнодорожная строительная компа-
ния» направит своих специалистов в Казах-
стан. Синьцзянская торгово-промышленная 
корпорация «Сан Бао» занимается экспортно-
импортной торговлей, подрядом на строи-
тельные объекты за рубежом, производством 
и обработкой, складированием и логистикой.  
(altaynews.kz)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

// бизнес // ракурс

В рК рЕализуют  
102 ПроЕКта гчП

В Казахстане на различных стадиях реа-
лизации находятся 102 проекта государствен-
но-частного партнерства. Об этом в ходе бри-
финга в Службе центральных коммуникаций 
при Президенте РК сообщил председатель 
правления АР «Казахстанский центр государ-
ственно-частного партнерства» Азамат Ой-
наров. При этом он отметил, что 8 проектов 
реализуются на республиканском уровне и 94 
проекта на уровне регионов. «Если смотреть в 
отраслевом разрезе, то это более 50% – образо-
вание, 28% – здравоохранение, далее следуют 
городская инфраструктура и транспорт», – от-
метил Азамат Ойнаров. Также он уточнил, 
что в марте Дорожная карта по развитию 
ГЧП будет внесена на подписание премьер-
министру Казахстана. «Сейчас очень много 
вопросов. Я знаю, есть поручение передавать 
в доверительное управление поликлиники. 
Мы понимаем, что бизнес может оптималь-
но управлять такими вещами», – пояснил он. 
(Соб.инф.)

аНглийСКий 
МожЕт Стать 
оБязатЕльНыМ  
В ЕНт

Английский язык может войти в число 
обязательных предметов Единого националь-
ного тестирования (ЕНТ). Об этом в ходе бри-
финга в Службе центральных коммуникаций 
при Президенте РК сообщил вице-министр 
образования и науки РК Такир Балыкбаев. 
«Вот уже опыт наших коллег есть. В России на-
чиная с 2021 года уже внедряют английский 
язык, поэтому внедрение английского языка 
как одного из обязательных предметов тоже 
возможно. Поэтому мы сейчас планируем 
реформировать наше Единое национальное 
тестирование. Какой формат и что будет, ког-
да это будет полностью решено, я думаю, мы 
вам уже отдельно расскажем», – сказал Такир 
Балыкбаев. Также предполагается внести за-
дания на определение уровня логического 
мышления выпускников. Кроме того, вице-
министр рассказал о процессе перехода на 
трехъязычное образование. В настоящее вре-
мя трехъязычное обучение ведется в 117 шко-
лах, им охвачено 63 тыс. учащихся, что состав-
ляет 2,3% от общего количества. (Соб.инф.)

диПлоМаты 
разраБотали 
иНВЕСтПлаН

В Астане состоялось второе заседание ко-
ординационного совета «Дипломатического 
бизнес-клуба», в котором приняли участие 
послы и казахстанские бизнесмены. На за-
седании было принято положение о клубе и 
утвержден совместный план мероприятий 
дипломатов и предпринимателей на 2016 
год. Так, решено в конце марта для диплома-
тического корпуса провести презентацию ин-
вестиционных возможностей Актюбинской 
области. Кроме того, решено организовать по-
ездку послов иностранных государств и биз-
несменов в Северо-Казахстанскую и Южно-
Казахстанскую области. 5 февраля 2016 года 
в Астане в рамках «Дипломатического бизнес-
клуба» была организована встреча акима Се-
веро-Казахстанской области Ерика Султанова 
с руководителями дипломатических миссий, 
аккредитованных в Республике Казахстан. 
Такие встречи нацелены на информирование 
дипломатов иностранных государств об ин-
вестиционном потенциале регионов Казах-
стана, а также реализуемых инвестиционных 
проектах в различных сферах экономики, 
промышленности, социальной отрасли, осу-
ществления содействия во вхождении инве-
сторов на рынок Казахстана. (Мид рК)

При МиНСЕльхозЕ 
СоздаН 
оБщЕСтВЕННый 
СоВЕт

В министерстве сельского хозяйства под 
председательством главы ведомства Асылжа-
на Мамытбекова прошло первое заседание 
Общественного совета, на котором было вы-
делено шесть отраслевых комиссий совета. 
Их возглавили известные в стране люди, в том 
числе предприниматели и ученые. Главной за-
дачей совета будет максимально прозрачное 
обсуждение всех вопросов агропромышлен-
ного комплекса страны. Председателем Обще-
ственного совета при Минсельхозе выбран 
бывший депутат мажилиса парламента, ныне 
возглавляющий общественное объединение 
«Совет ветеранов сельского хозяйства» Миха-
ил Трошихин. Секретарем совета стал и.о. ди-
ректора департамента научного и кадрового 
обеспечения агропромышленного комплекса 
Минсельхоза Степан лепешко. Отраслевую ко-
миссию совета растениеводства возглавил экс-
депутат сената парламента и бывший ответ-
ственный секретарь министерства сельского 
хозяйства Евгений Аман. В настоящее время 
Евгений Аман является председателем совета 
директоров ТОО «Геобайт-Инфо». Отраслевую 
комиссию по развитию животноводства воз-
главил генеральный директор ПК «Ижевский» 
Ибрагим жангуразов. Комиссию по водным 
ресурсам, лесному хозяйству и животному 
миру будет курировать экс-премьер-министр 
РК, известный предприниматель, президент 
национального союза пчеловодов Казахста-
на «Бал-Ара» Сергей Терещенко. Комиссия по 
интеграции аграрного образования, науки и 
производства, развитию кадрового потенци-
ала АПК отдана в ведение бывшего депутата 
мажилиса и экс-председателя партии «Ауыл» 
Гани Калиева. За комиссию по бюджетной 
деятельности будет ответственен секретарь 
секретариата комитета агропромышленного 
комплекса НПП «Атамекен» Рустем Курманов. 
Наконец, главой в комиссию по противодей-
ствию коррупции выбран борец классическо-
го стиля, олимпийский чемпион и чемпион 
мира, заслуженный мастер спорта жаксылык 
ушкемпиров. (Соб.инф.)

НовоСтИ НеДеЛИ

КаЗахСтаН

роман райфельд

адильхан Ержанов 
вернулся c роттердамского 
кинофестиваля, куда он 

возил «чуму в ауле Каратас», 
пусть со скромным, но трофеем. 
режиссер «хозяев», «риелтора» 
и «Строителей» получил в 
качестве реверанса скромный 
приз от пусть маловлиятельной, 
но все же ассоциации 29 стран, 
поддерживающей азиатское 
кино, – NEtPAC. Но не чувство 
безумной радости подтолкнуло 
меня к написанию текста. а то, 
что сограждане (в массовом 
понимании этого слова) в 
очередной раз вряд ли увидят 
новый продукт кинодвижения, 
основанного Ержановым. 
Почему?

В рамках фестиваля проводился конкурс 
зрительских симпатий, «Чума…» в нем 
оказалась на 161-м месте из 178. Кинокри-
тики были милее и в один голос сообщи-
ли, что новый казахстанский фильм — это 
потрясающе вкусный крем-суп из Брехта, 
Ионеско, Кафки и линча. И они по-своему 
правы. Мы уже много раз встречались 
с Адильханом, беседовали о «партизан-
ском» кино, манифест которого, им и при-
думанный, был предан огласке пару лет 
назад. Я не раз говорил с ним самим о бюд-
жете, прокате и фестивалях. В манифесте 
все жестко: никакого бюджета, никакого 
проката. Сегодня решил выяснить, не фан-
тастична ли такая схема, у коллег Ержано-
ва по индустрии.

айнур Ниязова, молодая актриса, в 
портфолио которой и откровенные мело-
драматические политагитки, и довольно 
успешные боевики, и драмы, и «Приклю-
чение» Н. Туребаева. Последний фильм 
– как раз «авторская картина для фести-
валей».

«Но это бюджетный проект, – поясняет 
она. – Я там заработала, не огромные день-
ги, конечно, но заработала. А вот недавно 
снялась в «Судебном исполнителе» (дебют 
«партизана» Мурата Махана – прим. ред.). 
Я сразу же согласилась работать бесплат-
но, потому что мне понравились сценарий 
и линия моей героини. «Партизаны» сни-
мают только ради любви к кино. Там со-
бираются фанаты киноискусства, поэтому 
атмосфера на площадке особая, чего не 
достает бюджетным картинам. Если меня 
спросят, пойду ли я еще работать с «парти-
занами», я отвечу «да», так как это выход 
на кинофестивали Европы, и для меня это 
важнее, чем гонорар.

Однако кино, снятое на скромный, но 
бюджет, и то, что снято за «ноль», – это, 
все-таки, две разные вещи. Ержанов этого 
как-то по-детски не замечает, но замечают 
другие «партизаны» его отряда.

В недавнем интервью «Капитал.kz» 
Серик абишев признал, что «кино без де-
нег не бывает», пояснив, что даже «Чума в 
ауле Каратас» снималась на полученный 
от фонда «Сорос-Казахстан» грант — $6 
тыс. Отвечая на вопрос, за счет чего жи-
вут «партизаны», он добавил: «Слава богу, 
у нас в стране не все виды деятельности 
неоплачиваемые. у каждого из нас есть 
оплачиваемая работа, свои заработки. у 
оператора «халтурные» съемки, у худож-
ника – заказы на изготовление реквизи-
та».

Фестивали – стихия «партизан», а вот 
прокат в их манифесте критикуется, как 
буржуазная форма. Но на практике прин-
цип действует иначе – «партизанские» 
ленты показывают в рамках немногих 
казахстанских кинофестивалей, вроде 
Clique. Отдельные фильмы членов движе-
ния даже просачиваются пусть в сильно 
ограниченный, но все-таки прокат, каким 
бы буржуазным он ни был. 

Хотя «партизаны» тут же комментиру-
ют, что получение прокатного удостове-
рения от министерства – одна проблема, 
другая – нахождение $50 тыс., скромной 
суммы, необходимой на рекламу, продви-
жение картины. А ведь есть еще и зритель-
ская реакция. «Хозяев» не поняли зрители 
с традиционными взглядами, они сочли, 
что автор не любит Казахстан и показыва-

ет неправду, используя весьма специфич-
ный киноязык. «Чума…» – говорят те, кто 
ее делал, – пошла еще дальше в плане раз-
вития этого языка, и ленту точно не вос-
примут в Казахстане ласково. 

О том, как проходил показ «Чумы…» 
на фестивале в Голландии, рассказала вы-
пускница ВГИКа, продюсер, создатель ки-
нофестиваля авторского кино Clique Нар-
гиз Шукенова: «Картину показали в одной 
из самых экспериментальных и открытых 
к радикальному кино программ. Я была 
там, после состоялось обсуждение. Адиль-
хана спрашивали, чем он вдохновлялся 
и почему в фильме использованы маски. 
Картину зрители встретили с любопыт-
ством, но вся она построена на образах и 
отсылках, понятных скорее только казах-
станцам. Поэтому, думаю, лента и получи-
ла лишь похвалу от NETPAC.

любопытно было побеседовать на тему 
с корректным, подбирающим каждое сло-
во, витиевато выражающимся оператором 
Азизом жамбакиевым. Он привык опери-
ровать бюджетом и работать за гонорар, 
его картины прокатывают, но «партиза-
нам» он сочувствует. Прославился Азиз 
как оператор «уроков гармонии» Эмира 
Байгазина, захвативших именно благода-
ря его работе берлинского «Серебряного 
медведя» два года назад. Среди последних 
его работ – непальская «Черная курица», 
российские «Метаморфозис» (уже досту-
пен в ITunes, показ в Алматы прошел 25 
февраля) и «Синдром Петрушки». Связы-
вает Азиза с «партизанами» общее про-
шлое — в 2011 году он снял с А. Ержано-
вым «Риелтора». Азиз отмечает: «Главная 
проблема нашего кино в том, что у нас нет 
своего киноязыка. И если сегодня начнут 
появляться авторы и фильмы, в которых 
раскроется НАША киноэстетика и кино-
язык, ситуация изменится. Адильхана я 
абсолютно поддерживаю в его поисках и 
сам об этом говорю еще со студенческих 
лет (А. Жамбакиев закончил КазНАИ им. 
Жургенова в 2011 году, – прим. ред.), пытал-
ся реализовать эти идеи. А снимать кино 
без денег – понятие относительное. «Пар-
тизаны» не делают кино без денег. у меня 
неоднозначное отношение к такой моде-
ли. Но она имеет право на существование, 
учитывая условия, в которых существует 
наш кинематограф. Считаю, что если ав-
тор по-настоящему настроен снимать без 
компромисса, он должен иметь ровно тот 
бюджет, который ему нужен. И «Шлагба-
ум», и «Хозяева» – это целостное кино, но 
у меня есть ряд вопросов и к творческим и 
техническим моментам. А прокат – он ва-
жен для нас. Сейчас наступает время, ког-
да нужно размывать границы авторского 
и прокатного кино. И удачные примеры 
этому уже есть – «Бердмэн», «Выживший», 
«лобстер». Нужно стремиться к этому, 
иначе какой смысл, если твою картину не 
смогут увидеть в прокате зрители в твоей 

стране или за рубежом? Зритель дорас-
тет».

Впрочем, наиболее серьезными и да-
леко не политкорректными критиками 
«партизан» выступили продюсер Канат 
Торебай и режиссер Ермек Турсунов, ра-
ботающие тандемом. Канат достаточно 
скептически настроен к казахстанскому 
производному от «Догмы-95» ларса фон 
Триера, каковым он считает «партизан-
ское» кино. Он прочитал их манифест и 
комментирует: «Что такое снимать без 
денег? Отбрасываем сразу техническую 
часть, она стоит денег, но сейчас можно 
снимать даже на мобильный. Другое дело: 
как можно снимать, привлекая профес-
сионалов и не платя им? Бесплатно могут 
работать студенты или любители. Тогда 
давайте называть это не профессиональ-
ным, а учебным кино. у меня много хоро-
ших друзей, я могу позвать их поработать 
у меня бесплатно, но мы так не делаем, 
потому что уважаем их. у меня язык не 
повернется сказать, например, оператору-
постановщику Мурату Алиеву: «Отрабо-
тай бесплатно». «Партизаны», получается, 
могут позволить себе пригласить на рабо-
ту бесплатно профессионалов, потому что 
есть такие лохи, как я, которые платят нор-
мальные деньги этим людям. Такое кино я 
называю паразитарным».

Откровенно не в восторге Торебай и от 
социальности, другого принципа «парти-
занского» кино. «любое общество имеет 
свои социальные язвы. В вашей квартире 
есть и хрустальная люстра, и грязь под 
ободком унитаза. Что показывать – реша-
ете вы. «Партизаны» работают на зару-
бежную публику, а европейской аудито-
рии всегда интересно смотреть на то, как 
люди пьют коровью мочу в какой-нибудь 
Анголе. Но ковырять только за ободком 
унитаза я считаю неправильным. Под со-
циальностью я понимаю, если ты в каж-
дом своем фильме поднимаешь разные 
проблемы, болеешь за это общество, а не 
просто выплескиваешь на зрителя свои 
внутренние комплексы и обиды. Почему 
они снимают без денег – да потому что «зе-
лен виноград», и денег им просто не дают. 
А прокат? Почему он им не нужен? Пото-
му что прокатчики отказываются крутить 
их фильмы – на них пустые залы. Но зри-
тель им нужен, иначе они не отправляли 
бы свои фильмы на все подряд фестива-
ли. Эти ребята своим успехом обязаны не 
своим картинам, а тем людям, которые их 
двигают. В общем, против чего они высту-
пают, более-менее понятно, а вот за что – я 
никак не пойму».

Вторит коллеге и режиссер Ермек Тур-
сунов: «А что, у нас завелись партизаны? 
Насколько я помню, партизаны действуют 
в тылу врага: пускают эшелоны под откос, 
взрывают склады, казнят предателей… 
Как я понял, у них позиция такая: мы во 
враждебном окружении, значит, мы будем 

действовать назло. А если серьезно, мне 
думается, искусство должно делаться с до-
брыми намерениями, а не назло. Я посмо-
трел и «Хозяев», и еще несколько картин 
молодых авторов. Хорошие ребята, среди 
них есть талантливые. Им нужно помо-
гать, их нужно поддерживать. Помогать 
в части взросления. Но я не увидел в их 
работах главного – любви к своей земле, 
сострадания. Так работает патологоана-
том: холодно и бесстрастно. Мне хочется 
верить, что это пока первые студенческие 
работы. Такая, знаете, корь, которая по-
том пройдет. А пока все это детский сад: 
нет денег, значит, мы будем снимать за 
копейки, договоримся с друзьями. Так на-
стоящее кино не делается. Если они видят 
в себе профессионалов, то должны пони-
мать, что все это несерьезно. И говорить 
об этом, как о явлении, можно будет, когда 
за каждым из них появится по 5-6 полно-
метражных фильмов. И, к слову, «Казах-
фильм» сегодня – это вообще комбинат 
ритуальных услуг. Такой отвратительной 
и беспомощной ситуации, как сейчас, у 
нас не было давно. Все, что производит-
ся, можно описать несколькими словами: 
лубок, претенциозность и фальшивый па-
фос».

Несмотря на то, что в здравом рассуж-
дении Канату и Ермеку не откажешь, все 
больше молодых режиссеров и операто-
ров идут в крестовый поход против су-
ществующего в Казахстане кинопорядка 
в поисках потерянного киноязыка, при-
соединяясь к «партизанам». К троице 
Ержанов – Пошанов – узабаев примкну-
ли снявшие свои картины Серик Абишев 
и Мурат Махан. Планирует начать свой 
проект Айбек Кудабаев, студент КазНАИ 
им. жургенова. И пусть матерые вол-
ки кинематографа именуют их работы 
учебным кино, снятым и смонтирован-
ным на коленке, они рвутся в бой. Сама 
жизнь уже меняет отношение «партизан» 
к тезису о ненужности денег, но они все 
еще не признают, что прослойка казах-
станских зрителей, жаждущих встреч с 
их картинами, до смешного мала. И что 
именно это – основная причина непопа-
дания их лент в расписание казахстан-
ских кинотеатров. 

Такое кино не близко, скажем, 99% на-
селения Казахстана, к каким бы духовным 
и философским «скрепам» оно не апелли-
ровало и какие бы надежды в связи с «до-
растанием» зрителя солдаты кинофронта 
не испытывали. «Партизаны» снимают 
интересное, яркое, необычное, местами 
пугающе откровенное и даже чернушное, 
депрессивное, но определенно отличаю-
щееся от всего остального кино. Станут 
ли они той самой силой, что создаст новый 
киноязык и размоет границы авторского и 
прокатного кино? Повзрослеют ли, «пере-
болеют ли корью»? Ответить, я думаю, мы 
сможем уже в ближайшие пару лет.

Кино без денег
Переболеют ли корью казахстанские «партизаны»?

трамплин для развития
Подведены итоги конкурса «Построй свой бизнес»

Виктория говоркова

Одна из самых острых проблем начи-
нающих бизнесменов – отсутствие 
источников финансирования. День-

ги, отложенные на «свое дело», быстро за-
канчиваются, а привлечь дополнительные 
инвестиции не так просто. Чтобы помочь 
молодым предпринимателям пройти не-
простой путь становления, в Казахстане 
третий год подряд проводится конкурс 
«Построй свой бизнес». Его организатором 
является фонд «Саби» при финансовой под-
держке Кенеса Ракишева (Singulariteam) и 
Вячеслава Кима (Kaspi bank).

«Мы верим в силу предприниматель-
ского духа. В основе всех развитых эко-
номик лежит очень сильная предприни-
мательская культура. Чем больше будет 
людей, которые идут на риск, вкладывают 
свои деньги, свои силы в бизнес, начина-
ют с малого, а потом их бизнес становится 
предприятиями, которыми гордится стра-
на, тем быстрее Казахстан попадет в ли-
дирующие, конкурентоспособные страны 
мира», – отметил Вячеслав Ким.

Основная идея конкурса, говорит Ке-
нес Ракишев, – помочь молодым пред-
принимателям Казахстана начать или 
развить свой бизнес. Организаторы кон-
курса отмечают, что приоритетными яв-
ляются действующие или находящиеся 
на финальном этапе разработки бизнес-
проекты в перспективных, экономически 
эффективных и социально значимых сфе-
рах. Принимая решение, жюри учитывало 
то, как бизнесмены планируют развивать 
проект после получения гранта, увели-
чится ли количество рабочих мест и ассор-
тимент продукции.

В предыдущие два года финансовую 
поддержку на общую сумму в $340 тыс. 
получили 15 проектов. Всего за эти годы 
жюри рассмотрело около 1000 заявок, по 
словам организаторов, с каждым годом 
растет и количество, и качество проектов, 
а также расширяется география конкурса.

В этом году на гранты в общей сумме 
$200 тыс. было подано 492 заявки. Но на 
церемонии вручения стало известно, что 
бизнес-меценаты, а это стало уже доброй 
традицией, увеличили призовой фонд на 
$50 тыс. Гранты второй категории были 
увеличены с $20 тысяч до $25 тысяч.

Финалисты конкурса:
Кuntech, производство гелиоколлекто-

ров (солнечных батарей), Астана
Гелиоколлекторы служат для преоб-

разования солнечной энергии в тепло, за 
счет которого можно обеспечить горячее 
водоснабжение или поддержку отопления 
в домах, школах, больницах и на предпри-
ятиях. Диас Байсеитов, основатель компа-
нии, рассказывает, что одна такая панель 
в течение светового дня способна нагре-
вать до 100 литров воды. Одному частному 
дому, чтобы полностью обеспечить себя 
горячей водой за счет солнца, требуется от 
двух до трех таких панелей. Период окупа-
емости панелей – от 3 до 5 лет, а гаранти-
рованный срок эксплуатации превышает 
40 лет.

Выигранный грант планируется на-
править на создание новых рабочих мест, 
налаживание экспорта в страны ЕАЭС, до-
стижение еще большей экономии в цене 
для потребителей и продолжение работы 
над разработкой собственных патентов.

2. Мастерская, дизайн-студия «те-
плая», производство детской мебели, 
алматы

Сейчас мебельный рынок Казахстана 
на 70% состоит из экспорта. Зачастую эта 
мебель выполнена либо из бюджетных 
токсичных материалов низкого качества, 
либо это дорогостоящие комплексы евро-
пейских брендов, которые семья со сред-
ним доходом в условиях нынешнего кри-
зиса не может себе позволить.

Основная деятельность студии – разра-
ботка и дизайн игровой экомебели для де-
тей. Все изделия выполнены из экологиче-
ски чистых материалов, многие элементы 
изготовляются вручную, что позволяет со-
хранить индивидуальный, неповторимый 
дизайн.

Алеся Нугаева и Арсений Тарасов, 
создатели проекта, бесплатно создают 
игровые экоплощадки во дворах и дет-
ских домах, используя производственные 
мощности своей мастерской, проводят 
образовательные экопрограммы в алма-
тинских дворах. В планах создать казах-
станский бренд по производству детской 
игровой мебели. Пока же деньги гранта 
позволят увеличить производственные 
мощности, расширить модельный ряд, 
а также привлечь молодых креативных 
специалистов.

По словам Кенеса Ракишева, это на 
100% именно социальный, а не бизнес 
ориентированный проект и жюри одно-
значно решило поддержать его, пожелав 
организаторам начать зарабатывать.

3. энергосберегающие системы 
EsCO, алматы

Самат Адилов, представляющий про-
ект, рассказал, что компания занимается 
продажей и установкой энергосберегаю-
щего оборудования, компенсаторов реак-
тивной мощности. Проект запущен в 2014 
году, компания уже провела испытания, 
которые доказали эффективность тако-
го оборудования. Энергосберегающая 

система «ESCO» дает ощутимую эконо-
мию потребляемой электроэнергии – от 
6 до 30%. Сейчас комплектующее обо-
рудование закупается в Китае и России, 
полученный грант позволит открыть 
собственный цех, создать рабочие места, 
увеличить ассортимент и наладить систе-
му продаж.

4. хлеб для каждого, Капшагай
Алтынбек Аленов занимается выпеч-

кой хлеба в пекарне, которую более 20 лет 
назад открыли его родители. За это вре-
мя была налажена небольшая розничная 
сеть, появились оптовые покупатели и 
постоянные клиенты. Хлеб они поставля-
ют в детские сады и больницу. Ежедневно 
выпекают до 1800 булок хлеба, но в связи 
с экономической ситуацией себестои-
мость хлеба увеличивается, и конечная 
цена также выходит за пределы доступ-
ности. Сократить себестоимость поможет 
автоматизация производства – это важно, 
чтобы удержать приемлемую цену для со-
циально уязвимых слоев населения. Новое 
оборудование позволит расширить ассор-
тимент и открыть новые рабочие места. 

Как отметил Кенес Ракишев, жюри при-
няло решение поддержать этот проект, 
потому что его создатели взяли на себя 
обязательство после получения гранта за-
няться дополнительным производством 
для малоимущих семей, пенсионеров и 
ветеранов.

5. Производство национального на-
питка «Көже», алматы

Маржан Джумабаева сохранила тра-
диционный рецепт приготовления на-
питка, который она узнала от бабушки. 
уже сейчас «Көже» стал одним из самых 
популярных продуктов в сети магазинов 
«Магнум».

Сертифицированное производство 
Маржан начала в 2013 году, в процессе 
приготовления используется только эко-
логически чистое сырье, в напиток не 
добавляются консерванты. С помощью 
гранта она планирует повысить масштаб и 
объем потребления напитка, приобрести 

автотранспорт для перевозки продукта, а 
также оборудование для расширения ас-
сортимента, в целом оптимизировать тех-
нологический процесс производства.

6. Система анализа результатов те-
стирования sAr, алматы

Поощрительный грант от организато-
ров конкурса в размере $25 000 также по-
лучил проект, изначально не вошедший 
в шорт-лист, но сумевший доказать свою 
состоятельность и перспективность

По словам Вячеслава Кима, каждый год 
жюри старается поддерживать в конкурсе 
бизнесы из разных отраслей. В этом году 
образовательная часть представлена этим 
проектом. 

Один из руководителей проекта Сан-
жар Курмангалиев рассказывает, что 
система позволяет пройти комплексное 
тестирование или тестирование по вы-
бранной теме или предмету в режиме он-
лайн. Результат поможет выявить пробелы 
в знаниях школьников, покажет, насколь-
ко усвоен материал по каждому предмету, 
в каком классе и даже в какой четверти 
и по какой теме есть пробел в знаниях. В 
системе можно создать индивидуальный 
план подготовки, а учеников, получивших 
лучшие результаты, могут досрочно при-
гласить самые известные вузы страны. За 
счет полученных средств создатели проек-
та планируют его масштабировать.

Основной грант в размере $100 тыс. 
был разделен между двумя участниками.

S-med, производство медицинских тре-
нажеров, Алматы

В нашей стране есть большой спрос 
на медицинские тренажеры и расходные 
материалы к ним. Проанализировав си-
туацию, авторы идеи начали разработку 
собственных конструкций тренажеров. 
Они уже сотрудничают с КазНМу им. Ас-
фендиярова, Научным центром урологии 
им. академика Б.у. Джарбусынова, с меди-
цинскими колледжами Астаны, Талгара и 
Семея. Грант планируется потратить на 
расширение производства, чтобы обеспе-
чить страну качественными и доступны-
ми медицинскими тренажерами. 

«Эти обучающие инструменты очень 
нужны. Мы все сталкиваемся с квалифи-
кацией медицинских работников, а этот 
продукт будет повышать их уровень ква-
лификации», – отметил Кенес Ракишев.

2. Производство труб теплотрассы, 
Кокшетау

Перед тем как закупить новое оборудо-
вание для выпуска труб для теплотрасс, на 
заводе изучили рынок и нашли свободную 
нишу. Только в Кокшетау изношена полови-
на магистральных сетей, это более 85 км, 
из них в прошлом году заменили всего 200 
метров. Для изготовления труб диаметром 
от 16 до 630 мм используется лучшее сырье 
крупнейших европейских производителей.

На полученные в конкурсе средства 
организаторы планируют увеличить ко-
личество рабочих мест с 40 до 50, на но-
вой линии предприятие планирует выпу-
скать ежегодно до 10 тысяч метров труб 
для теплотрасс. Они особенно востребо-
ваны в северном регионе, где таких пред-
приятий всего два. «Мы станем третьими 
и сможем обеспечить потребности обла-
сти и других регионов», – говорит Адил 
Сабырбаев, представляющий проект на 
конкурсе.

Дополнительную нефинансовую под-
держку от фонда «Саби» получили следую-
щие проекты:

Студия Consilio, Алматы получает поме-
щение с бесплатной арендой сроком на 1 
год и заказ на съемку социального ролика 
для фонда «Саби».

Бренд детской одежды Dream Big, Ал-
маты, получает помещение с бесплатной 
арендой сроком на 1 год.

FACEFITNESS.KZ, Астана, получит бес-
платную рекламную статью в журнале 
BOULEVARD.

«Вкус жизни», Алматы, – договор на со-
трудничество с кафе здорового питания 
«О! кафе».

 Детский парк аттракционов, Аркалык, 
Костанайская область, получает в подарок 
новый аттракцион от друзей фонда «Саби».

Анимационный сериал «Балалар», Ал-
маты, получит помощь в продвижении 
проекта, озвучивании и написании саунд-
трека.

Как и в прошлом году, проекты будут 
поддерживаться и после завершения кон-
курса. Например, они могут получить не-
обходимую информационную поддержку 
или стать партнерами фонда «Саби» в рам-
ках проводимых им социальных проектов.
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«зЕНит» 
отКазалСя 
ПродаВать халКа 
В Китай

Санкт-петербургский «Зенит» от-
казался продавать бразильского на-
падающего Халка в китайский клуб за 
30 млн евро. Об этом 1 марта сообщил 
генеральный директор питерской ко-
манды Максим Митрофанов. Его слова 
приводит «Спорт-экспресс». «Предло-
жение по Халку из Китая было. 30 млн 
евро. Предложение было прислано в 
последний рабочий день трансферной 
кампании. Наш ответ: «Спасибо вам, 
нет. Он стоит не столько». Так дела не 
делаются», – заявил Митрофанов. На-
звание клуба, сделавшего предложение 
«Зениту» по трансферу Халка, не уточ-
няется. В прошедшее зимнее трансфер-
ное окно китайские клубы совершили 
несколько громких трансферов. Так, 
например, Алекс Тейшейра из донец-
кого «Шахтера» перешел в «Цзянсу Су-
нин» за 50 млн евро, Джексон Мартинес 
из мадридского «Атлетико» в «Гуанч-
жоу Эвергранд» – за 42 млн и Рамирес 
из «Челси» в «Цзянсу Сунин» – за 28 
млн. Халк перешел в «Зенит» из порту-
гальского «Порту» в 2013 году за 40 млн 
евро. Контракт 29-летнего бразильца с 
российским клубом рассчитан до 2019 
года. (lenta.ru)

лаВЕССи ВыБрал 
МиллиоНы

«Я мог перейти в «Интер», «Челси» 
или «МЮ», но принял решение уе-
хать в Китай. Это важное решение для 
моей карьеры. уверен, что столкнусь 
с множеством проблем. Меня интере-
совал план развития клуба. Это одна 
из причин, подтолкнувших меня к 
такому решению, наряду с финансо-
вым интересом. Я очарован китайской 
культурой. Играть в этой стране будет 
интересно. Означает ли это конец моей 
международной карьеры. Да, возмож-
но, я больше не сыграю за сборную 
Аргентины. Но решение принято, и 
с этого момента я хочу отдавать все 
для моего клуба», – цитирует лавесси 
ESPN. лавесси перешел в клуб «Хэбэй 
Чайна Форчун» 17 февраля из «ПСж». В 
Китае он будет получать 14 млн евро в 
год. В сезоне-2015/16 лавесси провел 24 
матча, забил 3 мяча и сделал 1 ассист. 
(eurosport.ru)

НЕоБычНоЕ 
СорЕВНоВаНиЕ

Нападающие туринского «Ювенту-
са» итальянец Симоне Дзадза и испа-
нец Альваро Мората посоревновались 
в катании по лужам на животе. Видео 
размещено в аккаунте пользователя 
RapElcity на YouTube. Футболисты выш-
ли на залитый дождем газон в трени-
ровочном центре «старой синьоры» и 
с разбега прыгнули лицом в огромные 
лужи. Итальянскому нападающему 
удалось продвинуться на несколько 
метров дальше своего испанского одно-
клубника. В нынешнем чемпионате 
Италии 24-летний Дзадза провел 12 
матчей, в которых отметился четырьмя 
забитыми мячами. 23-летний Мората 
записал на свой счет столько же голов в 
25 встречах. (lenta.ru)

хиддиНК оЦЕНил 
ПадЕНиЕ ВаН 
гала

Главный тренер «Челси» голландец 
Гус Хиддинк прокомментировал паде-
ние своего коллеги и соотечественника 
из «Манчестер Юнайтед» луи ван Гала 
перед резервным судьей в домашнем 
матче 27-го тура чемпионата Англии 
с «Арсеналом» (3:2). Тренер пытал-
ся намекнуть на симуляции игроков 
«канониров». Об этом сообщает The 
Telegraph. «Видно, что он обучался про-
фессии преподавателя физкультуры, 
ведь там ты изучаешь приемы дзюдо. 
Он плавно опустился на землю, не при-
лагая особых усилий. Я сам посещал 
уроки дзюдо, так что могу повторить 
этот прием, но не буду», – рассказал 
Хиддинк. Также наставник «Челси» от-
метил, что сумел получить коричневый 
пояс по дзюдо. По словам Хиддинка, 
ему нравилось заниматься многими 
видами спорта. Инцидент произошел 
в воскресенье, 28 февраля. После игры 
ван Гал извинился за свой поступок, от-
метив, что был слишком эмоционален. 
Момент с падением попал в телетран-
сляцию встречи и быстро стал популяр-
ным интернет-мемом. (lenta.ru)

ограНичЕНиЕ  
На ФиНал

уЕФА продаст только 6 тыс. билетов 
на финал лиги чемпионов нейтраль-
ным болельщикам. Остальные билеты 
будут разделены среди команд-фина-
листов и коммерческих партнеров. По 
20 тыс. билетов для своих болельщиков 
получит каждый из финалистов турни-
ра, а 6 тыс. билетов будут доступны для 
продажи по всему миру. Остальные 25,5 
тыс. билетов будут выделены местным 
организационным комитетам, нацио-
нальным ассоциациям, коммерческим 
и корпоративным партнерам и веща-
тельным компаниям, сообщает офици-
альный сайт уЕФА. Минимальная цена 
билета на финал лЧ составляет 70 евро, 
максимальная – 440. Продажа началась 
1 марта и закончится через две недели. 
Финал лиги чемпионов-2015/16 прой-
дет 28 мая на стадионе «Сан-Сиро». 
Вместимость арены составляет 71,5 
тыс. зрителей. (eurosport.ru)

ПоПутНый ВЕтЕр 
В ПоМощь

Американский спринтер Джастин 
Гэтлин в беге на дистанцию 100 метров 
в рамках показательного шоу в Японии 
побил мировой рекорд, установленный 
ямайцем усэйном Болтом. Об этом в 
понедельник, 29 февраля, сообщает Le 
Figaro. 34-летний спортсмен преодолел 
дистанцию за 9,45 секунды, что на 0,13 
секунды быстрее результата Болта. Это 
достижение не будет официально за-
фиксировано, поскольку забег Гэтлина 
сопровождался сильнейшим попутным 
ветром. Скорость ветра достигала 20 
метров в секунду, тогда как допустимым 
максимумом при проведении соревно-
ваний является 2 метра в секунду. Болт 
установил мировой рекорд 16 августа 
2009 года, тогда он победил на чемпи-
онате мира в Берлине. Гэтлин – олим-
пийский чемпион 2004 года, четырех-
кратный чемпион мира, вернувшийся 
в большой спорт после длительной дис-
квалификации за применение допинга 
(с мая 2006-го по 2010 год). (lenta.ru)

трЕНЕра 
оштраФоВали На 
224 МлН ЕВро

Главный тренер румынского фут-
больного клуба «Астра» Мариуш Шу-
мудикя получил шестимесячную дис-
квалификацию и штраф в размере 224 
миллионов евро за ставки в букмекер-
ских конторах на несколько матчей 
чемпионата страны. Об этом сообщает 
Digisport. Такое решение принял дис-
циплинарный комитет Федерации 
футбола Румынии. Дисквалификация 
распространяется только на те месяцы, 
во время которых будет проходить ру-
мынский чемпионат. летнее межсезо-
нье учитываться не будет. Отстранение 
от исполнения обязанностей предпо-
лагает, что Шумудикя не сможет нахо-
диться на скамейке запасных во время 
матчей «Астры», а также не будет иметь 
право проводить тренировки команды. 
Руководство «Астры» выразило полную 
поддержку наставнику, назвав решение 
дисциплинарного комитета несправед-
ливым. Специалист планирует подать 
апелляцию. После 26 туров чемпионата 
Румынии «Астра» лидирует в турнир-
ной таблице. В активе команды 51 очко, 
у идущего на втором месте бухарест-
ского «Динамо» 48 очков. (lenta.ru)

ули хЕНЕСС 
ВышЕл На 
СВоБоду

Бывший президент мюнхенского 
футбольного клуба «Бавария» ули Хе-
несс досрочно освобожден из тюрьмы, 
сообщает Spiegel. Это произошло в 
понедельник, 29 февраля, после ис-
течения половины срока, к которому 
был приговорен функционер. В начале 
2015 года Хенессу разрешили покидать 
тюрьму в дневное время. В июне 2014-
го экс-глава «Баварии» начал отбывать 
наказание в тюрьме города ландсберг-
на-лехе (Германия) за уклонение от 
уплаты налогов на сумму 3,5 млн евро. 
Функционер был приговорен к 3 годам 
6 месяцам лишения свободы. Хенесс, 
которому в январе исполнилось 64, 
входил в состав руководства «Баварии» 
с 1979 года. До этого он на протяжении 
девяти лет выступал за мюнхенскую 
команду в качестве футболиста. За 
сборную ФРГ провел 35 матчей, в со-
ставе национальной команды стано-
вился чемпионом мира (1974) и Европы 
(1972). (lenta.ru)

озВучЕН  
гоНорар 
ПоВЕтКиНа

Промоутер Андрей Рябинский на-
звал размер гонорара, который полу-
чит российский боксер Александр 
Поветкин по итогам боя за звание 
чемпиона мира по версии WBC в су-
пертяжелом весе с американцем Де-
онтеем уайлдером. По словам менед-
жера, уайлдер как чемпион получит 
большую часть гонорара – 65% или 
$4,6 млн. Поветкин как претендент – 
25%, или $1,8 млн. Еще 10%, или $700 
тыс. получит победитель. «Я выиграл 
торги, мы двигаемся поступательно. 
у меня есть 14 дней для принятия 
решения, где будет этот бой. у меня 
есть заготовленные варианты и для 
Америки, и для России. Я думаю, бой 
пройдет в конце мая. Противополож-
ная сторона предложила в районе $5,5 
млн, а мы предложили в районе 7 млн. 
Больше никто в торгах не участвовал», 
– отметил промоутер. 26 февраля про-
моутерская компания Рябинского 
«Мир бокса» выиграла торги за право 
проведения боя за звание чемпиона 
мира по версии WBC в супертяжелом 
весе между американцем уайлдером и 
россиянином Поветкиным. 30-летний 
уайлдер является обладателем титула 
чемпиона мира по версии WBC в су-
пертяжелом весе. На счету 30-летнего 
американца 36 побед (35 – нокаутом) 
в 36 боях. Поветкин – обязательный 
претендент на пояс. 36-летний росси-
янин провел 31 бой, одержав 30 побед 
(21 – нокаутом) и потерпев одно пора-
жение в октябре 2013 года от украин-
ца Владимира Кличко. (lenta.ru)

уСМаНоВ  
ВЕрЕН  
«арСЕНалу»

Российский бизнесмен, глава Меж-
дународной федерации фехтования 
Алишер усманов, увеличивший свою 
долю акций в английском «Арсенале», 
рассказал о своей преданности лон-
донскому футбольному клубу. Об этом 
в субботу, 27 февраля, пишет The Daily 
Telegrath. «В соответствии с ранее объ-
явленными планами, я приобретаю 
весь пакет акций Фархада Мошири, 
тем самым увеличивая свою долю в 
«Арсенале» до более чем 30%. Это по-
зволит мне стать вторым по величине 
акционером клуба. Я предан «Арсена-
лу» и продолжу владеть пакетом, кото-
рый рассматриваю в качестве долго-
срочной инвестиции. желаю клубу 
всего самого наилучшего и готов сде-
лать все необходимое, чтобы обеспе-
чить его успех», – отметил усманов. 
26 февраля усманов приобрел пакет 
акций владеющей долей в «Арсенале» 
компании Red & White Holdings Limited 
у своего партнера Фархада Моши-
ри. Теперь бизнесмену принадлежит 
100% акций Red & White, которая, в 
свою очередь, является владельцем 
18,6 тыс. акций или 30,04% в Arsenal 
Holdings PLC. Сам Мошири, по инфор-
мации издания, намерен в ближайшее 
время приобрести акции футбольного 
клуба «Эвертон». 62-летний усманов 
стал совладельцем «Арсенала» в 2007 
году, купив у бывшего вице-президен-
та клуба Дэвида Дина 14,65% акций за 
75 млн фунтов стерлингов. Основным 
владельцем клуба является американ-
ский бизнесмен Стэн Кронке, кото-
рому принадлежит около 67% акций. 
(lenta.ru)
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Победа инфантино во благо 
казахстанского футбола

экзамен для Казахстана
Сборная Казахстана по теннису сыграет с Сербией за выход  
в четвертьфинал Кубка Дэвиса 

грядет очередная битва
«Астана» и «Кайрат» 8 марта разыграют Суперкубок Казахстана

Первый этап – тяжелый для 
одних и легкий для других
В Континентальной хоккейной лиге стали известны несколько 
участников четвертьфинала Кубка Гагарина

алишер абдулин 
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В пятницу 26 февраля на вне-
очередном конгрессе ФИФА 
в Цюрихе был избран новый 

президент организации. В тече-
ние четырех лет руководить миро-
вым футболом доверено Джанни 
Инфантино, занимавшему до это-
го пост генерального секретаря 
Союза европейских футбольных 
ассоциаций (уЕФА). Швейцарец 
итальянского происхождения, из-
вестный телезрителям по проце-
дурам жеребьевок различных ев-
ропейских турниров, в том числе и 
с участием казахстанских команд, 
по итогам второго тура голосова-
ния в Цюрихе набрал 115 голосов 
из 207 возможных и обошел таких 
соперников, как шейх Салман бин 
Ибрагим аль-Халифа, принц Иор-
дании Али бин аль-Хуссейн и экс-
заместитель генерального секрета-
ря ФИФА жером Шампань.

По словам Ерлана Кожагапано-
ва, президента Федерации футбо-
ла РК, присутствовавшего на этом 
конгрессе, кандидатура Джанни 
Инфантино была единодушно под-
держана членами уЕФА. «Господин 
Инфантино был нашим единствен-
ным кандидатом. Отмечу, что он 
выступил с мощной предвыборной 
программой, которая была презен-
тована практически всему миру. За 
короткий срок он успел объехать 
большую часть света, побывав как 
на больших континентах, так и на 

дальних островах», – 
заявил глава ФФК. 

Стоит отметить, 
что в числе первооче-
редных задач предвы-
борной программы 
Инфантино можно 
выделить, к примеру, 
осуществление строго-
го и независимого кон-
троля над денежными 
потоками, в том числе 
публичного раскры-
тия выплат избранных 
членов ФИФА и топ-
менеджмента, а также 
четкой и прозрачной 
процедуры выборов 
хозяев чемпионатов 
мира. Кроме того, экс-
генсек уЕФА пред-
лагает наладить кон-
сультацию со всеми 
главами ассоциаций-
членов ФИФА, чтобы 
определить приорите-
ты организации и ее 
членов. Помимо этого 
Инфантино рассма-
тривает возможность 
увеличения количе-
ства команд-участниц 
финальной части чем-
пионатов мира с 32 до 
40, а также общее рас-
ширение участия в футболе на всех 
уровнях.

По мнению Ерлана Кожагапа-
нова, победа Инфантино положи-
тельно скажется и на развитии 

казахстанского футбола. «В своей 
предвыборной программе Джан-
ни Инфантино сделал акцент на 
то, что деньги ФИФА – это деньги 
федераций, а значит, это и наши, 

казахстанские деньги. Данная по-
зиция не может не импонировать, 
особенно в период кризиса. В про-
шлом Федерация футбола Казах-
стана активно работала с господи-
ном Инфантино, когда он занимал 
пост генерального секретаря уЕФА, 
в том числе и по вопросам развития 
футбольной инфраструктуры в на-
шей стране. Мы надеемся и прило-
жим все усилия для того, чтобы это 
работа была продолжена уже при 
новом руководстве уЕФА. Кроме 
того, мы надеемся, что с приходом 
господина Инфантино на долж-
ность президента ФИФА усилятся 
и наши взаимоотношения по раз-
витию сотрудничества и с главным 
футбольным органом мира», – под-
черкнул Ерлан Кожагапанов.

Говоря о глобальном будущем 
футбола, глава ФФК отметил сле-
дующее. «Нужно понимать, что в 
первую очередь новый президент 
ФИФА уделит внимание тем ве-
щам, о которых говорил в пред-
выборной кампании – это фи-
нансовая прозрачность, а также 
предложение выделить не менее 
50% дохода ФИФА для прямого рас-
пределения среди национальных 
ассоциаций в рамках программ 
по развитию футбола. Здесь будет 
и четкое разделение полномочий 
каждого органа ФИФА, где он до-
бивается ограждения от влияния 
со стороны при распределении 
грантов на развитие футбола. Ду-
маю, что одной из первоочередных 
задач, которая будет решена в бли-
жайшее время, станет пересмотр 
и модернизация системы форми-
рования рейтинга национальных 
сборных», –  сказал он.

В новом качестве Инфантино, 
помимо своих предвыборных обе-
щаний, предстоит сделать, пожа-
луй, самую важную вещь – испра-
вить значительно пошатнувшийся 
имидж организации, имя которой 
в последнее время ассоциирова-
лось с коррупционными скандала-
ми. Помимо арестов высокопостав-
ленных чиновников ФИФА запрет 
на участие в любой деятельности, 
связанной с футболом, был нало-
жен на экс-главу организации Зеп-
па Блаттера и бывшего президента 
уЕФА Мишеля Платини. Оба перво-
начально были отстранены коми-
тетом по этике ФИФА на 8 лет. Но 
арбитражная палата апелляцион-
ного комитета организации сокра-
тила запрет до шести лет. 

данияр Балахметов 
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Мужская сборная Казахста-
на по теннису в 1/8 финала 
Кубка Дэвиса сыграет с ко-

мандой Сербии. Первые поединки 
состоятся в ближайшую пятницу. 
Сербы, уже побеждавшие в сорев-
нованиях в 2010 году и игравшие в 
финале в 2013 году, являются для 
наших теннисистов грозными со-
перниками. Один факт того, что 
в предстоящих матчах дружине 
Диаса Доскараева будет противо-
стоять первая ракетка мира Но-
вак Джокович, объясняет многое. 
Капитан наших соперников Бог-
дан Обрадович также пригласил 
под цвета сборной Сербии сем-
надцатую ракетку мира Виктора 
Троицки и 24-летнего Филиппа 
Крайиновича, занимающего 97-е 
место в рейтинге ATP. Разбавле-
на эта звездная компания будет 
39-летним Ненадом Зимоньичем, 
бывшей первой ракеткой планеты 
в парном разряде. При этом серб-
ский ветеран имеет за плечами во-
семь побед на турнирах «Большого 
шлема» (три в парном разряде и 
пять в миксте). Также на его сче-
ту две победы в парном разряде в 
рамках итоговых турниров ATP и 
более пятидесяти побед в турни-
рах под эгидой этой ассоциации 
в дуэте с другими теннисистами. 
Зимоньич. наряду с Джоковичем и 
Троицки, внес вклад в завоевание 
сборной Сербии Кубка Дэвиса в 
2010 году. Для наших соперников 
это единственная на данный мо-
мент победа в этом соревновании. 
В 2013 году сербы проиграли тро-
фей команде Чехии. Из нынешнего 
состава тогда играли Джокович и 
Зимоньич.

Сборная Казахстана в ближай-
ших поединках предстанет в следу-
ющем составе: Михаил Кукушкин 
(79 место), Александр Недовесов 

(200), Андрей Голубев (205) и Дми-
трий Попко (234). 

Необходимо отметить, что ра-
нее сборные Казахстана и Сербии 
друг с другом не играли. В про-
шлом году сербы без Джоковича 
в составе уступили в четвертьфи-
нале сборной Аргентины. А наши 
теннисисты на этой же стадии про-
играли австралийцам.

Между тем в рамках различных 
турниров участники грядущих по-
единков уже успели сыграть друг 
против друга. Новак Джоковоич в 
единственной на данный момент 
встрече с Михаилом Кукушкиным 
оказался сильнее. Произошло это 

в 2014 году в 1/8 финала турни-
ра в Шанхае. Также «Ноле» имеет 
положительный баланс встреч с 
Андреем Голубевым. Четыре раза 
соперники играли между собой, и 
ни разу Джокович не уступал ка-
захстанцу. В последний раз серб 
обыгрывал Голубева в феврале 
2015 года на турнире в Дубае. 

Под стать своему звездному со-
отечественнику Виктор Троицки, 
который успел сыграть с Михаи-
лом Кукушкиным, Александром 
Недовесовым и Андреем Голубе-
вым. В трех поединках с сербом 
Кукушкин сумел выиграть в од-
ной встрече. Победа состоялась в 

первом круге на Australian Open в 
2012 году. А Троицки обыгрывал 
нашего теннисиста на соревнова-
ниях в Загребе в 2010 году и в фи-
нале сиднейского турнира в 2015 
году. 

В единственной встрече с Алек-
сандром Недовесовым в первом 
круге прошлогоднего «уимблдо-
на» Троицки одержал победу – 6:1, 
6:4, 3:6, 6:3. С Андреем Голубевым 
серб также встречался один раз. 
Случилось это в июле 2014 года на 
турнире в швейцарском Гштаде, 
где Троицки одержал победу в 1/8 
финала. 

алишер абдулин 
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В ближайший вторник в Астане 
будет дан старт очередному 
футбольному сезону в Казах-

стане. По традиции последних лет, 
в преддверии продолжительной 
турнирной дистанции состоит-
ся матч за Суперкубок, в котором 
встретятся чемпион Казахстана 
и обладатель кубка страны. В по-
следние два года право оспорить 
первый в сезоне трофей выпадало 
«Астане» и «Кайрату». Столичный 
клуб дважды подряд становился 
чемпионом Казахстана, а алма-
тинцы за последние годы столько 
же раз завоевывали кубок страны. 
Примечательно, что в прошлом 
году «Кайрат», проиграв «Астане» 
чемпионскую гонку, обыграл сто-
личный клуб в финале кубка на 
«Астана-Арене». 

Что касается Суперкубка, то 
здесь в противоборстве «Астаны» 
и «Кайрата» преимущество на 
стороне столичного клуба. В про-
шлом году, также на «Астана-Аре-
не», команда Станимира Стойлова 
в присутствии главы государства 
и под присмотром шведской бри-
гады арбитров во главе с Юнасом 
Эрриксоном, после безголевой ни-
чьей в основное и дополнительное 
время, одолела «Кайрат» в серии 
пенальти – 3:2. На этой встрече по-
бывало 20 тыс. зрителей, что яви-
лось рекордом для Суперкубков, а 
телеаудитория была представлена 
не только любителями футбола из 
Казахстана. Матч также трансли-
ровался в России, Турции и украи-
не. Для «Астаны» этот трофей стал 
вторым, завоеванным в истории. 
Первый был выигран в 2011 году, 
когда столичный клуб именовался 
«локомотивом». 

Статистика против 
кубковых команд
В восьми розыгрышах Суперкубка 
Казахстана шесть раз трофей заво-
евывали чемпионы страны. Обла-
датели Кубков после триумфа «Ели-
мая» (1995 год) и «Актобе» (2008, 
2010) нарушили было гегемонию 
чемпионов, когда в 2011 году Су-
перкубок выиграл «локомотив», а 
в 2012 году «Ордабасы». Однако на 
этом успехи обладателей второго по 
значимости трофея закончились. 
В 2013 году «Шахтер», уступивший 
годом ранее «Ордабасы», уже в ран-
ге чемпиона Казахстана огорчил 
«Астану» в столице – 3:2. В 2014 году 
«горняки», уже будучи обладателя-
ми Кубка Казахстана, проиграли в 
Астане «Актобе». Наконец «Астана» 
на данный момент является послед-
ним обладателем Суперкубка.

 За всю историю розыгрышей 
трофея самым популярным стал 

счет 2:0. Такой результат был зафик-
сирован трижды. Причем три раза 
подряд, в 1995, 2008 и 2010 годах. 
В 2012 и 2014 годах матчи заканчи-
вались со счетом 1:0. лишь дважды 
удавалось отличиться обеим ко-
мандам. В 2011 году «локомотив» 
обыграл костанайский «Тобол» – 
2:1. А в 2013 году в самом результа-
тивном на данный момент поедин-
ке «Шахтер» в добавленное время 
сломил сопротивление «Астаны» 
– 3:2. И лишь в прошлогодней встре-
че между «Астаной» и «Кайратом» 
забитых голов не оказалось. 

В седьмой раз в астане
Суперкубок Казахстана, первый 
розыгрыш которого состоялся в 
1995 году, затем прервался на 13 

лет. В 2008 году трофей был ра-
зыгран во второй раз. Оба матча 
состоялись на поле центрального 
стадиона Алматы. А с 2009 года 
Суперкубок неизменно проходит в 
столице. Матч, который состоится 
8 марта, станет седьмым, сыгран-
ным на «Астана-Арене». Поединок 
обслужит известный арбитр из уз-
бекистана Равшан Ирматов.

К сезону во всеоружии 
«Астана» и «Кайрат», являющиеся 
в последнее время двумя лучшими 
командами страны, провели осно-
вательную подготовку к сезону. По 
сравнению с прошлым годом в со-
ставах обеих команд произошли 
изменения. А в «Кайрате» также 
произошла смена на тренерском 
мостике. После ухода словака Вла-
димира Вайсса в межсезонье клуб 
возглавил россиянин Александр 
Бородюк, известный по работе с 
Гуусом Хиддинком в сборной Рос-
сии. Под руководством Бородюка 
«Кайрат» в семи товарищеских 
матчах не проигрывал. Алматин-
цы свели две игры вничью, став 
чемпионами межсезонья среди 

клубов казахстанской премьер-
лиги.

Состав «Кайрата» пополнился 
экс-вратарем «Ордабасы» Андреем 
Сидельниковым, а также защит-
ником из Словакии лукашом Теса-
ком, который до этого выступал в 
тульском «Арсенале», московском 
«Торпедо» и луганской «Заре». Те-
сак, сыгравший за сборную Сло-
вакии в двух матчах, имеет шанс 
отправиться летом на чемпионат 
Европы. Еще одним новичком 
«Кайрата» стал экс-полузащитник 
«Кайсара» Ян Вороговский. Поми-
мо этого, есть большая вероятность 
появления в составе алматинцев 
экс-игрока сборной России Андрея 
Аршавина. Бывший футболист пи-
терского «Зенита» и лондонского 

«Арсенала» в минувшую пятницу 
прибыл в Алматы и провел несколь-
ко тренировок в составе «Кайрата». 
Но контракт с ним по состоянию на 
вечер вторника не был подписан. 

Между тем из числа покинув-
ших «Кайрат» в межсезонье можно 
отметить таких исполнителей как 
Марк Гурман и Джордже Деспото-
вич. Оба стали игроками «Астаны». 
Вратарь Сергей Ткачук перешел в 
«Актобе», а защитник Заурбек Пли-
ев будет выступать в грозненском 
«Тереке». 

Примечательно, что и «Астана» 
в новый сезон вступает без ряда 
лидеров прошлых лет. Так, экс-
полузащитник столичного клуба и 
сборной Центральноафриканской 
Республики Фокси Кетевоама пере-
шел в турецкий клуб «Газиантеп 
ББ». Отправился в Турцию и жуни-
ор Кабананга. Форвард сборной Де-
мократической Республики Конго 
на правах аренды выступает в клубе 
«Карабюкспор». Защитник сборной 
Словении Бранко Илич продолжает 
карьеру в японской команде «урава 
Ред Даймондс». А полузащитник 
Георгий жуков отдан в аренду в 

голландскую «Роду», где успел про-
вести семь матчей и забить один 
гол. В минувшее воскресенье жуков 
отличился в матче с «Хераклисом», 
который «Рода» выиграла со сче-
том 5:0. Экс-игрок «Астаны» вошел 
в символическую сборную тура в 
голландской Эредивизии.

Вячеслав Селезнев 
Фото: hcsibir.ru, 

В Континентальной хоккей-
ной лиге полным ходом идет 
стадия плей-офф. Несколько 

клубов в серии до четырех побед 
вышли в четвертьфинал Кубка Гага-
рина. В Западной конференции по 
состоянию на вечер среды обеспе-
чившими себе участие в следующей 
стадии были московские ЦСКА и 
«Динамо». А также питерский СКА, 
который в отсутствие Ильи Коваль-
чука в понедельник в пятом матче 
серии на выезде нанес поражение 
ярославскому «локомотиву» со сче-
том 2:0. Общий результат серии – 
4:1. Армейцы из Санкт-Петербурга, 
являющиеся действующими об-
ладателями трофея, теперь будут 
играть с «Динамо». 

В среду вечером финский «йоке-
рит» играл с нижегородским «Тор-
педо». Клуб из Хельсинки проигры-
вал в серии 3:2. Результат шестого 
матча стал известен после того как 
номер был сдан в печать.

«Сибирь» преодолевает 
трудности
В Восточной конференции пер-
вый барьер уверенно преодолели 
омский «Авангард» и новосибир-
ская «Сибирь». Первым хватило 
четырех матчей, чтобы оставить за 
бортом плей-офф «Нефтехимик». 
Напомним, клуб из Нижнекамска 
в регулярном первенстве обошел 
астанинский «Барыс», впервые за 8 
сезонов лишив казахстанскую ко-
манду возможности побороться за 
Кубок Гагарина на ранней стадии. 
А «Сибирь» оказалась сильнее «Ад-
мирала» из Владивостока. 

Во вторник сибиряки принима-
ли дальневосточный клуб на своем 

льду, оформив до этого три победы 
над ними и потерпев одно пораже-
ние. В первый день весны «Сибирь» 
оказалась сильнее гостей, обыграв 
их со счетом 4:0 и доведя результат 
серии до 4:1 в свою пользу. Пред-
вещал разгром «Адмирала» инци-
дент, произошедший в аэропорту 
Владивостока. Игроки, тренерский 

штаб и персонал новосибирского 
клуба, после гостевого поражения 
28 февраля планировали отпра-
виться домой и готовиться к пято-
му поединку серии. Однако из-за 
неполадок в работе наземной мо-
бильной установки, предназна-
ченной для запуска двигателей, 
делегация из Новосибирска прове-
ла в неотапливаемом самолете на 
земле около шести часов, при этом 
не получая дополнительного пи-
тания. В общей сложности вместе 

с перелетом хоккеисты и тренеры 
«Сибири» пребывали внутри воз-
душного судна порядка двенадца-
ти часов. Чешский вратарь «Сиби-
ри» Александр Салак, который, по 
слухам, в преддверии следующего 
сезона перейдет в «Барыс», в своем 
инстаграме написал следующее. 
«Нет никаких шансов, что в следу-

ющем сезоне я буду играть в Аста-
не. Я ничего не подписывал. После 
вчерашней поломки при перелете я 
не чувствую, что по-прежнему хочу 
играть в КХл». Тем не менее чех в 
прошедшем матче отстоял на ноль, 
отразив 52 броска. 

интрига живет
В двух других парах Восточной кон-
ференции интрига относительно 
победителей еще жива. Так магни-
тогорский «Металлург» встретил 

отчаянное сопротивление «Авто-
мобилиста» и по итогам пяти мат-
чей ведет в серии 3:2. В последней 
на данный момент встрече магни-
тогорцы обыграли на своем льду 
клуб из Екатеринбурга со счетом 
4:2. Случилось это во вторник. В 
четверг «Автомобилист» примет 
«Металлург» на своей площадке. 
Если по итогам этого поединка по-
бедитель пары не будет выявлен, то 
обоим клубам 5 марта понадобится 
сыграть в заключительной встрече 
этого противостояния. 

уфимский «Салават Юлаев» 
также минимально ведет в серии 
до четырех побед у казанского «Ак 
Барса» – 3:2. Во вторник клуб из 
столицы Татарстана, игравший в 
финальной серии предыдущего 
Кубка Гагарина, сократил отста-
вание, победив в захватывающем 
противостоянии со счетом 4:3. 
Впрочем, в четверг «Салавату Юла-
еву» достаточно одной победы, для 
того чтобы все закончилось в этой 
серии. В обратном случае опреде-
ление лучшей команды этой пары 
будет отложено на 5 марта. 

Казахстанское дерби в Вхл
В Высшей хоккейной лиге также 
проходит серия плей-офф. Благо-
даря турнирным раскладам оба 
представителя Казахстана в лице 
карагандинской «Сарыарки» и 
усть-каменогорского «Торпедо» в 
1/8 финала продолжают борьбу за 
трофей в противостоянии друг с 
другом. В среду вечером соперники 
провели четвертый матч на льду 
«Торпедо», где победу в овертайме 
одержала «Сарыарка» – 2:1. Счет в 
серии после этой встречи сравнял-
ся – 2:2. Пятый матч между этими 
клубами состоится 5 марта в Кара-
ганде.

Новинки законодательства
www.online.zakon.kz               www.prg.kz   инструмент успешного проФессионала

утвержден порядок заверения 
товаросопроводительных документов 
при вывозе отдельных видов товаров с 
территории рК

 
Приказ председателя Комитета государственных 
доходов Министерства финансов республики Ка-
захстан от 21 января 2016 года № 22 «о некоторых 
вопросах реализации Протокола «о некоторых во-
просах ввоза и обращения товаров на таможенной 
территории Евразийского экономического союза»

В целях реализации Протокола «О некоторых вопро-
сах ввоза и обращения товаров на таможенной тер-
ритории Евразийского экономического союза», рати-
фицированного Законом РК от 9 декабря 2015 года 
утверждены:

Регламент заверения товаросопроводительных до-
кументов при вывозе отдельных видов товаров с тер-

ритории РК на территорию государств-членов ЕАЭС 
(далее - Регламент);

Перечень органов государственных доходов, осу-
ществляющих прием заявлений о заверении в качестве 
товаросопроводительного документа копий электрон-
ных счетов-фактур, деклараций на товары, заявлений 
о ввозе товаров и уплате косвенных налогов.

Регламент устанавливает порядок действий долж-
ностных лиц органов государственных доходов по под-
тверждению правомерности вывоза с территории РК 
на территорию государств-членов ЕАЭС следующих 
товаров, код ТН ВЭД ЕАЭС и наименование которых 
включены в Перечень товаров, ввозимых на террито-
рию Республики Казахстан, к которым применяются 
пониженные ставки пошлин, а также размеров таких 
ставок (далее - товары, включенные в Перечень):

1) ввезенных на территорию РК из третьих стран;
2) ввезенных на территорию РК из государств-чле-

нов ЕАЭС;

3) произведенных на территории РК;
4) ввезенных на территорию РК из третьих стран до 

вступления в силу Протокола «О некоторых вопросах 
ввоза и обращения товаров на таможенной террито-
рии Евразийского экономического союза».

Заявление о заверении в качестве товаросопрово-
дительного документа копий деклараций на товары и 
электронных счетов-фактур подается по форме, уста-
новленной Инструкцией по организации системы 
учета отдельных товаров при их перемещении в рам-
ках взаимной трансграничной торговли государств-
членов ЕАЭС, утвержденной приказом Министра фи-
нансов РК от 09.12.15 г. № 640.

Представленные экспортерами (либо по доверен-
ности от них) в орган государственных доходов (ОГД) 
заявления о заверении в качестве товаросопроводи-
тельного документа копий электронных счетов-фак-
тур, деклараций на товары, заявлений о ввозе товаров 
и уплате косвенных налогов регистрируются в канце-

лярии ОГД в единой системе электронного докумен-
тооборота (ЕСЭДО) и передаются уполномоченному 
лицу канцелярии, ответственному за ведение журна-
ла регистрации поступивших в ОГД заявлений по фор-
ме, согласно приложению 1 к Регламенту.

Заверение копий документов производится в сро-
ки, определенные Инструкцией.

Все рассмотренные заявления, а также ответы за-
явителю подшиваются в папки (далее - Досье), фор-
мируемые по каждому заявителю и хранящиеся в 
подразделении, в функции которого входит админи-
стрирование косвенных налогов.

При изменении местонахождения заявителя Досье 
передается заказным письмом в ОГД по месту нахож-
дения налогоплательщика в течение 2 рабочих дней с 
даты изменения местонахождения.

Приказ вступает в силу со дня подписания и рас-
пространяется на отношения, возникшие с 11 января 
2016 года.

«иНтЕр» 
раССтаНЕтСя  
С МаНчиНи

Итальянец не исправил ситуацию. 
Перед стартом сезона перед Манчини 
была поставлена задача вернуться в 
лигу чемпионов. «Нерадзурри» не-
плохо начали чемпионат, но после 27 
туров оказались на пятом месте: от 
третьей строчки миланский клуб от-
стает на 5 очков. В последних 10 мат-
чах «Интер» выиграл лишь трижды, 
что сильно не нравится Эрику Тохиру. 
Владелец клуба разочарован, что ко-
манда не показывает должной игры, 
несмотря на большие вливания на 
трансферном рынке. При этом Ман-
чини требует еще больше денег на 
новых футболистов. По информации 
La Gazzetta dello Sport, стороны выска-
зали друг другу претензии и решили, 
что расторгнут контракт по оконча-
нии сезона. В летнее трансферное 
окно «Интер» потратил 90 млн евро на 
новых игроков. Это без учета Миран-
ды, Додо и Брозовича, которых «нерад-
зурри» должны выкупить из аренды за 
24 млн евро. Ранее 51-летний Манчи-
ни работал в «лацио», «Фиорентине», 
«Манчестер Сити» и «Галатасарае». 
(eurosport.ru)

чиСло 
учаСтНиКоВ 
СоКратят

В следующем сезоне количество 
клубов-участников украинской фут-
больной премьер-лиги (уПл) сокра-
тится с 14 до 12, а также будет измене-
на схема проведения соревнований. 
Об этом сообщает официальный сайт 
уПл. Соревнования будут проведены 
в два этапа. На первой стадии коман-
ды примут участие в стандартном 
двухкруговом турнире, а на второй — 
разобьются на две шестерки, соглас-
но положению в турнирной таблице. 
Первая шестерка будет вести борьбу 
за медали чемпионата, а вторая – за 
сохранение прописки в элитном ди-
визионе. При этом очки, набранные 
клубами на первом этапе, сохранятся 
и на втором. В этом сезоне в уПл вы-
ступают 14 команд, которые разыгры-
вают медали в двухкруговом турни-
ре. Вылетает из элитного дивизиона 
команда, занявшая последнее место 
в турнирной таблице. После 16 туров 
чемпионата уПл нынешнего сезона с 
43 очками в активе лидируют донец-
кий «Шахтер» и киевское «Динамо». 
Запорожский «Металлург» замыка-
ет таблицу с 3 набранными очками. 
(lenta.ru)

роНалду 
раСКритиКоВал 
ПартНЕроВ

Форвард «Реала» Криштиану Ро-
налду подверг критике партнеров 
по команде после матча чемпиона-
та Испании с «Атлетико», в котором 
«сливочные» потерпели первое по-
ражение под руководством Зинеди-
на Зидана (0:1). Об этом сообщает 
Marca. «Если бы все в «Реале» играли 
на моем уровне, мы были бы первы-
ми. Пресса пишет, что это я действую 
недостаточно хорошо, но статистика 
не врет. Я не хочу никого обижать, но 
когда вы лучшие, не так сложно по-
беждать. у нас было больше шансов, 
чем у «Атлетико», и мы должны были 
выиграть», – заявил нападающий. 
Спустя несколько часов португалец 
смягчил риторику. «Когда я это гово-
рил, то имел в виду уровень физиче-
ской готовности. Я не лучше любого 
из одноклубников», – пояснил свои 
слова Роналду. С 22 мячами он явля-
ется лучшим снайпером клуба в При-
мере. Единственный мяч во встрече, 
прошедшей в субботу, 27 февраля, за-
бил нападающий «Атлетико» Антуан 
Гризманн. «Матрасники» победили 
на «Сантьяго Бернабеу» в третий раз 
подряд, прервав 10-матчевую беспро-
игрышную серию «Реала» в чемпиона-
те. Это первое поражение Зидана на 
посту наставника «галактикос», кото-
рый возглавил клуб в начале января. 
Отставание «королевского» клуба от 
«Барселоны» достигло 12 очков. По 
словам Зидана, шансов догнать ее у 
мадридцев нет. (lenta.ru)

ВиНодЕлы 
угрожают 
СорВать этаП На 
«тур дЕ ФраНС»

Причиной их недовольства стал 
контракт организаторов Гранд-тура с 
производителем вина из Чили. Чилий-
ская компания сможет рекламировать 
свою продукцию только в ходе промо-
утерских мероприятий в Швейцарии, 
Андорре и Испании, на территории 
которых проложен маршрут много-
дневки, поскольку по французским за-
конам реклама алкогольных брендов 
запрещена на спортивных состязани-
ях. Французские виноделы с юго-запа-
да Франции недовольны, что реклама 
чилийских вин появится во время «Тур 
де Франс», и готовы помешать про-
ведению одного из этапов. «Недопу-
стимо разрешать организаторам «Тур 
де Франс» продвигать бренды вина 
из Чили. Они должны поддерживать 
только французскую продукцию», – го-
ворится в сообщении ассоциации фер-
меров Jeunes agriculteurs. Компания 
ASO, являющаяся организатором «Тур 
де Франс», заявила, что не считает не-
корректным заключение контракта 
с чилийским производителем. «Тур 
де Франс»-2016 пройдет 2-24 июля. 
(lenta.ru)
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роСКошь  
для чЕтВЕрых

Топовый вариант Volvo XC90 Excellence – 
самая роскошная машина из всех, когда-либо 
созданных шведской компанией. Основное от-
личие версии Excellence от всех прочих кроссо-
веров линейки XC90 – это салон, рассчитанный 
только на 4 человек. Причем акцент сделан 
именно на задних пассажиров: в их кресла 
встроены массажеры и системы кондициони-
рования, в центральном подлокотнике есть 
холодильник и подстаканники с функцией не 
только охлаждения, но и подогрева напитков. 
Также для сидящих сзади имеются сенсор-
ные панели-планшеты, выдвижные столики 
и подставки под ноги. Дополнительный уют 
в салоне обеспечат атмосферная подсветка и 
ионизатор воздуха климатической системы 
ClearZone. Вдобавок премиальная аудиосисте-
ма Bowers & Wilkins получила дополнитель-
ный динамик – для «непревзойденного кри-
стального звука». Чтобы нежелательные звуки 
снаружи не проникали в созданную с таким 
трудом передвижную капсулу удовольствия, 
салон имеет дополнительную шумоизоляцию, 
а шины Pirelli оснащены полиуретановой про-
кладкой. Volvo XC90 Excellence с двигателем 
мощностью в 410 л.с. будет доступен по зака-
зам клиентов исключительно через интернет. 
Поставки планируется осуществлять лишь в 
ряд стран Западной Европы и в Китай. Однако 
сперва состоится его премьера, на нынешнем 
женевском автосалоне.

ПятидВЕрНый 
sOlAris (ACCENt) 
ПоКиНЕт КоНВЕйЕр

уже в мае этого года на заводе Hyundai в 
Санкт-Петербурге прекратят выпуск хетчбэка 
Solaris, место которого на конвейере должен 
занять бюджетный кроссовер Creta. Как со-
общили представители автосборочного пред-
приятия «Хендэ мотор мануфактуринг рус», 
уже в мае 2016-го на автомобильном заводе в 
Санкт-Петербурге будет прекращен выпуск 
хетчбэка Hyundai Solaris (в Казахстане Accent). 
В итоге его место на конвейере должен занять 
бюджетный кроссовер Hyundai Creta. Что ка-
сается наиболее популярного у покупателей 
Hyundai Solaris с кузовом «седан», то его про-
изводство продолжится, а в конце года его 
заменит новая генерация этого популярного 
автомобиля. Сборку же пятидверной версии 
решено прекратить в рамках оптимизации 
производственных мощностей завода. Сооб-
щается, что инвестиции в процесс подготовки 
и организацию сборки этих двух новинок со-
ставят около $100 млн.

ВрЕМя  
рЕСтайлиНга  
для MdX

В конце марта на автосалоне в Нью-йорке 
состоится премьера обновленной версии 
среднеразмерного кроссовера фирмы Acura. 
Почему Нью-йорк, а не женева? Потому что в 
Европе Acura официально не представлена, а 
большинство машин марки продается в США 
и КНР. Основные объемы реализации моде-
ли, конечно же, в Штатах – там в 2014 году 
нашли своего владельца 65 603 MDX, а в про-
шлом – 58 208. Тем не менее тенденция сни-
жения продаж налицо. И, чтобы подстегнуть 
покупательский интерес, в Acura решились 
на серьезную модернизацию своей попу-
лярной модели. Помимо более агрессивного 
облика (если судить по тизеру), по слухам, 
обещается также гибридный привод, кото-
рый дополнит собой бензиновую версию с 
290-сильной 3.5-литровой атмосферной «ше-
стеркой».

ужЕ НЕ PAssAt, ЕщЕ 
НЕ PhAEtON

Специально для китайского рынка 
Volkswagen разработал новую модель – пол-
норазмерный седан Phideon длиной более 5 
метров. Выглядящий как большой «Пассат» 
«Фидеон» позиционирует себя и как «спор-
тивный седан» (что явно предусматривает 
наличие мощного двигателя), и как «лиму-
зин с водителем». Последнее означает, что 
значительная часть управления настрой-
ками комфорта и устройств салона делеги-
рована задним пассажирам. Технических 
данных концерн пока не опубликовал, но 
уже известно, что разработанный в Герма-
нии Phideon пойдет в производство в третьем 
квартале нынешнего года. Вряд ли эту маши-
ну увидят в Европе или Америке – поскольку 
выпускаться она будет сугубо для китайцев, 
обожающих слегка растянутые по «базе» лег-
ковые авто.
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андрей Макаров

Международный женевский автосалон 1 марта от-
крыл свои двери 86-й раз. Первыми ознакомиться 
с новинками мирового автопрома смогут пред-

ставители СМИ со всего мира – именно они будут гостя-
ми мероприятия на протяжении первых двух дней, а уже 
3 марта женевский автосалон «примет» всех остальных 
посетителей, а продлится он до 13 марта. В этом году на 
крупнейшей в мире выставке последних достижений ав-
томобилестроения рассчитывают принять участие более 
700 тысяч человек, однако не следует забывать, что 10 000 
из них журналисты. Посетители увидят около двух десят-
ков концептов, а также более 120 европейских и мировых 
премьер. Свои новинки презентуют более 200 компаний 
из 30 стран мира. 

За день до открытия автосалона состоялась церемония 
награждения победителя европейского конкурса «Авто-
мобиль года-2016». В этом году «Автомобилем года» стал 
новый Opel (Vauxhall) Astra. Он был выбран по итогам го-
лосования журналистов из 25 стран мира. Напомним, что 
в прошлом году европейским автомобилем года назвали 
Volkswagen Passat.

Среди новинок автосалона представлены несколько 
кроссоверов и внедорожников. По мнению экспертов, 
именно эти модели сейчас в моде. В частности, Skoda под-
готовила кроссовер, который заменит популярный Yeti. 
Subaru привезла в Швейцарию концепт XV нового поколе-
ния. Toyota презентует автомобиль C-HR.

Новинка от Maserati – внедорожник Levante. Volkswagen 
приехал с новым большим седаном Phideon и концепт-ка-
ром T-Cross Breeze. По словам представителей компании 
T-Cross Breeze, это самый компактный спортивный внедо-
рожник и первый у которого есть открытый верх. Также 
эксперты отметили новинки от Opel и Citroen. О некото-
рых новинках немного подробнее.

Audi Q2

Audi вышла в сегмент субкомпактных кроссоверов, опе-
редив BMW и Mercedes. Построенная на платформе MQB 
модель Q2 имеет в длину 4190 миллиметров. Это почти на 
200 миллиметров меньше, чем у Audi Q3. Таким образом, 
новинка должна омолодить аудиторию поклонников мар-
ки, предложив им более доступную по цене машину.

Дизайн авто выделяется из линейки Audi. Ориги-
нально оформлены решетка радиатора и окрашенные в 
контрастный цвет задние стойки, сзади кузов выглядит 
простовато. Салон без откровений и мало отличается от 
интерьера, к примеру, Audi A3.

Базовая версия весит всего 1205 килограммов, поэто-
му ей хватает литрового турбомотора о трех цилиндрах 
в 116 сил. Остальные – только «четверки». Бензиновые 
1.4 TFSI и 2.0 TFSI выдают 150 и 190 л.с. соответственно, 
дизель 1.6 развивает 116 л.с., а его двухлитровый собрат – 
150 или 190 в зависимости от исполнения.

Двухлитровым моторам по умолчанию полагается 
7-ступенчатый преселектив S tronic, тогда как покупа-
телям более скромных версий придется за него допла-
чивать. Полноприводная трансмиссия на основе муфты 
Haldex пятого поколения тоже опция. Она недоступна для 
двигателей 1.0 TFSI и 1.6 TDI. Дорожный просвет 200 мил-
лиметров, что очень неплохо для кроссовера.

Европейские продажи стартуют осенью, а до нас Audi 
Q2, вероятно, доберется не раньше 2017 года.

Jaguar F-type svr
Jaguar приготовил для женевского автосалона самую 
быструю версию своего спорткара F-Type, способную 
разогнаться свыше 300 км в час. Шильдик SVR говорит о 
том, что ее доработкой занималось подразделение Special 
Vehicle Operations.

Под капотом пятилитровый компрессорный V8, кото-
рый выдает 575 л.с. и 700 Нм крутящего момента. С ним в 
паре работает 8-ступенчатый автомат, передающий тягу 
на задние колеса. До 60 миль в час (96 км/ч) F-Type SVR 
разгоняется за 3,5 секунды. Купе имеет максимум в 322 
км/ч, родстер чуть медленнее – 314 км/ч.

Для новой версии были доработаны подвеска и выпуск-
ная система. Снаряженная масса закрытой версии состав-
ляет 1705 килограммов, а складной верх добавляет еще 15. 
Облегчить машину на 25 килограммов можно с помощью 
опционального пакета Carbon Ceramic Matrix. В него вхо-
дят карбон-керамические тормозные механизмы, крыша 
из углепластика и облегченные 20-дюймовые диски.

Внешне исполнение SVR отличается массивным регу-
лируемым антикрылом на корме, карбоновым спойлером 
под передним бампером и развитым диффузором сзади. 
Европейские продажи заряженного Jaguar F-Type старту-
ют летом. Купе обойдется как минимум в 142,5 тыс. евро, 
родстер – в 150 тыс.

volvo v90

На женевский автосалон Volvo привезла серийный ва-
риант универсала V90. Несмотря на то, что по дороге от 
концепта к конвейеру универсал подрастерял ряд инте-
ресных решений, он все равно смотрится очень стильно 
и динамично – теперь уже никто не скажет, что шведская 
компания лучший производитель чемоданов на колесах.

По максимальному объему багажника со сложенными 
задними сиденьями Volvo V90 проигрывает своим немец-
ким конкурентам – Mercedes-Benz и BMW. Однако благо-
даря стильной внешности Volvo кладет немцев на обе ло-
патки.

Семейство Volvo S90/V90 построено на модульной 
платформе Scalable Product Architecture (SPA), которую 
они разделят с кроссовером XC90. Автомобили получат 
исключительно 4-цилиндровые двигатели семейства 
E-Drive. Несмотря на небольшое количество цилиндров 
благодаря турбонаддуву их мощность может достигать 

400 л.с. Кроме обычных бензиновых и дизельных версий, 
Volvo предложит для S90/V90 и гибридную силовую уста-
новку.

В компании уверены, что не только сумеют на равных 
конкурировать с Audi A6, BMW 5-й серии, Mercedes-Benz 
E-класса и Jaguar XF, но и смогут переманить у них часть 
клиентов. 

Продажи Volvo V90 начнутся в ближайшие месяцы.

BMW M 760li xdrive

Новый BMW M 760Li x Drive задает планку успешно стар-
товавшему семейству 7-й серии в сегменте спортивных 
седанов класса люкс. С 12-цилиндровым мотором объ-
емом 6,6 л, которым уже оснащаются автомобили Rolls-
Royce Ghost и Wraith. Двигатель развивает 600 л.с. и 800 
Нм и разгоняет автомобиль массой свыше двух тонн до 
«сотни» всего за 3,9 секунды. Это самая быстрая и мощная 
заводская версия новой 7-Series. Правда авто ограничено 
электроникой на уровне 250 км/ч, но если очень хочется, 
то можно заказать пакет M Driver’s Package – за отдельную 
плату порог приподнимут до 305 км/ч. Средний расход 
топлива составляет 12,6 л/100 км, а выбросы CO2 в сме-
шанном цикле – 294 г/км.

Впечатляющие показатели динамики, управляемости, 
комфорта и исключительное внимание к мелочам говорят 
сами за себя. Этот автомобиль меняет правила игры в сег-
менте представительских седанов и открыто воплощает в 
себе дух BMW M Performance.

Помимо этого, баварцы презентовали новый бренд 
BMW iPerformance, под которым будут продаваться все 
гибридные (в том числе и Plug-in) модели марки – от BMW 
2-series до флагманской 7-series. Для узнаваемости все мо-
дели этой линейки получат особые логотипы на передних 
крыльях и задней стойке кузова, а также специальные 
синие элементы оформления радиаторной решетки и сту-
пиц колесных дисков.

женевский автосалон-2016!

акниет габбасов

В Алматы 29 февраля 2016 года состоя-
лась пресс-конференция «Тойота Мо-
тор Казахстан» на тему «Перемены к 

лучшему». Президент компании «Тойота 
Мотор Казахстан» Эцуо Хасино, генераль-
ный менеджер департамента маркетинга 
Марсио Дивиане, а также генеральный 
менеджер департамента послепродажно-
го обслуживания Виталий Венчаков пред-
ставили новую стратегию развития для 
брендов Toyota и Lexus.

Глава компании Эцуо Хасино подчер-
кнул следующее: «Мы очень ценим, что 
наши клиенты в Казахстане любят и до-
веряют брендам Toyota и Lexus. Для нас 
клиент всегда на первом месте. И мы стре-
мимся быть номером один в удовлетворен-
ности клиентов, поэтому предпринятые 
нами действия всегда основываются на их 
желаниях и потребностях. Следуя фило-
софии «кайдзен», мы постоянно совершен-
ствуемся для предоставления нашим кли-
ентам самого лучшего продукта наряду с 
лучшим сервисом внутри дилерской сети, 
а сегодня мы предлагаем им еще более 
выгодные условия покупки автомобилей 
Toyota и Lexus в Казахстане».

Судя по нижеперечисленным ново-
введениям, теперь владельцев и тех, кто 
собирается приобрести автомобиль мар-

ки Toyota или Lexus ожидают перемены к 
лучшему.

Во-первых, у компании «Тойота Мотор 
Казахстан» появилась возможность уста-
навливать конкурентоспособные цены на 
автомобили, оригинальные запчасти и ак-
сессуары. 

«Мы вели переговоры с производите-
лем о получении равных возможностей и 
установке конкурентоспособных цен для 
рынка Казахстана. Этот стратегический 
шаг был необходим для предоставления 
нашим клиентам в Казахстане наиболее 
выгодных условий покупки автомобиля 
по сравнению с Россией. В итоге в ходе 
долгих переговоров с производителем мы 
добились установления конкурентоспо-
собных цен на автомобили, оригиналь-
ные запасные части и аксессуары брендов 
Toyota и Lexus для рынка Казахстана в 
сравнении с Россией», – говорит Марсио 
Дивиане, генеральный менеджер департа-
мента маркетинга. 

Во-вторых, отметим, что итоговая 
цена автомобиля у официальных диле-
ров теперь включает наценку за утилиза-
ционный сбор. Это удобно и выгодно для 
клиента, поскольку он освобожден от до-
полнительных действий и затрат. Тогда 
как за автомобиль, импортируемый из 
России или других стран, помимо допол-
нительных расходов за транспортировку, 

покупателю придется самостоятельно 
оплачивать этот сбор. 

В-третьих, все прайсы на автомобили, 
оригинальные запасные части и аксессуа-
ры брендов Toyota и Lexus зафиксированы 
исключительно в тенге. По словам Марсио 
Дивиане, курс доллара никак не будет вли-
ять на цены компании, так как основная 
стратегия заключается в том, чтобы иметь 
конкурентоспособные расценки с рынком 
России. 

В-четвертых, с 1 марта 2016 года усло-
вия гарантии завода-изготовителя будут 
распространяться на автомобили Toyota и 
Lexus, приобретенные как физическими, 
так и юридическими лицами Республики 
Казахстан на рынке Российской Федера-
ции. В том числе на автомобили, приобре-
тенные у серых дилеров в период с 2014 по 
2016 годы и зарегистрированные на тер-
ритории Казахстана.

«В прошлом году клиенты, купившие 
автомобили Toyota и Lexus в России и у 
серых дилеров, обращались к нам за офи-
циальной гарантией. Однако изначально 
условия гарантии не распространялись 
на автомобили, приобретенные за преде-
лами страны и у неофициальных дилеров. 
Поскольку мы проявляем заботу обо всех 
клиентах Toyota и Lexus в Казахстане, нам 
было необходимо договориться с произво-
дителем о предоставлении гарантии заво-

да-изготовителя для данных автомобилей. 
Приложив максимум усилий и проделав 
огромную работу в этом направлении, 
мы достигли желаемой договоренности», 
– добавил генеральный менеджер депар-
тамента послепродажного обслуживания 
Виталий Венчаков.

О доле рынка, объемах продаж и планах 
на ближайшее будущее рассказал Марсио 
Дивиане. По его словам, в прошлом году 
было продано порядка 7 700 автомобилей, 
что составляет 8% доли рынка. Что касает-
ся планов, то многое зависит от динамики 
официального рынка, который, согласно 
расчетам компании, составит примерно 
70-75 тыс. автомобилей в 2016 году. В срав-
нении с прошлым годом это небольшой 
объем. Но тем не менее планируется уже 
в текущем году реализовать свыше 10 тыс. 
машин. 

«Также сейчас мы внедряем trade-in-
программу, которая уже действует в те-
стовом режиме. Благодаря ей клиенты 
Toyota, которые ранее купили автомоби-
ли, смогут обновлять свои авто. Соответ-
ственно, это еще один шаг к поддержанию 
лояльности клиентов к нашей марке. Не-
которые дилеры уже тестируют эту про-
грамму, но мы думаем, что в конце 2017 
года она будет внедрена во всех наших ди-
лерских центрах», – резюмировал Марсио 
Дивиане.
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